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Editorial 

 

É com imensa satisfação que apresentamos nessa edição os trabalhos 

apresentados na VI Mostra Acadêmica Científica – MAC da Faculdade de Tecnologia do 

Vale do Ivaí (FATEC Ivaiporã). 

Os resumos foram estruturados conforme o edital de participação e inscrição em 

quatro categorias: Ciências da Saúde, Ciências Humanas e Sociais, Gestão e 

Sustentabilidade e Projeto Integrador. Foram mais de 120 trabalhos inscritos e que 

permitiram o desenvolvimento de práticas de iniciação científica dos acadêmicos, 

envolvimento dos docentes e da comunidade. 

Além disso, na edição da VI MAC foi realizado também a I Mostra do Projeto 

Mais Cuidado Mais Saúde – com a apresentação de 31 trabalhos e 08 relatos de 

experiências de diferentes municípios da região. A I Mostra Mais Cuidado Mais Saúde 

fez parte de um movimento de Educação Permanente em Saúde (EPS) para formação 

dos profissionais da Atenção Primária à Saúde (APS) e do desenvolvimento da 

governança regional para o fortalecimento da Rede de Atenção à Saúde (RAS), e contou 

com a parceria do Ministério da Saúde, Organização Panamericana de Saúde 

(OPAS/OMS), Conselho de Secretarias Municipais de Saúde do Paraná (Cosems PR) e 

Consórcio Intermunicipal de Saúde de Ivaiporã, com a certificação pela FATEC Ivaiporã. 

Nesse sentido, a FATEC legitima seu papel de apoio na formação de profissionais 

e no incentivo à prática de pesquisa e extensão. 

 
Prof. Dr. João Felipe Marques 

Editor Revista FATEC 
Coordenador de Pesquisa e Extensão 
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Juliana Vaz 

CO-AUTOR(ES): Adriana Salviato, Luciana de Castro, Renata Furtado, Richardson do Prato Neves. 

 

A estratégia da saúde da família no modelo das linhas de cuidados no município de Godoy 

Moreira - PR. 

 

As linhas de cuidados padronizam a organização do atendimento e descrevem a trajetória que o 

paciente deve percorrer no Sistema Único de Saúde (SUS) que é composta por ações de 

promoção, prevenção, tratamento e reabilitação a serem desenvolvidas por uma equipe 

multidisciplinar em cada serviço de saúde. O presente trabalho tem como objetivo de pesquisa 

a Estratégia da Saúde da Família no modelo das linhas de cuidados no município de Godoy 

Moreira-PR. O objetivo geral deste estudo é desobstruir os entraves burocráticos de acessos aos 

serviços das linhas de cuidados dentro das estratégias da saúde da família com base nas 

necessidades dos usuários. Assim, elencaram-se os seguintes objetivos específicos: 1) 

Mapeamento da Rede de Serviços de Saúde; 2) Avaliação para estratificação e agendamento 

para consulta, realizadas pelos ACS; 3) Avaliação multiprofissional e estratificação; 4) 

Encaminhamento para o Ambulatório Multiprofissional Especializado (AME); 5) Avaliação e 

Regulação do AME; 6) Plano de Cuidado e Acompanhamento. O estudo fundamentou-se na 

pesquisa qualitativa, bibliográfica, exploratória e de campo, tendo como instrumental 

informações coletadas pelo Google drive, visita domiciliar, acompanhamento pela rede de 

serviços a saúde, discussões de caso, fichas de estratificação, agendamentos, transporte, 

acompanhamentos, fichas de metas mensal, exercícios com materiais ilustrativos, grupos e 

atendimentos individual. Resultando assim uma melhora de 80% na qualidade de vida do 

paciente, tanto no aspecto físico, psicológico e social. A pesquisa traz grandes contribuições para 

os usuários facilitando a comunicação e a organização do processo de trabalho dentro das linhas 

de cuidados dos serviços de atenção primária a saúde até o ambulatório de especialidades. 

 

PALAVRAS-CHAVES: Linhas de Cuidado; Prevenção ; Reabilitação; Tratamento.
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Ríssia Milão de Oliveira 

CO-AUTOR(ES): Emiréia da Silva Lourenço 

 

Violência Obstétrica 

 

A violência obstétrica é o desrespeito à mulher durante a gestação, parto e pós-parto. Algumas 

características da violência são: procedimentos não autorizados pela gestante, abuso físico ou 

verbal, descriminação por raça, classe social, idade, orientação sexual, religião, negligência 

médica, negar um acompanhante na sala de parto, negar anestesia, episiotomia sem 

necessidade, manobra de Kristeller (pressão sobre a barriga da mulher para empurrar o bebê), 

e  toques realizados muitas vezes, por mais de uma pessoa, sem o esclarecimento e 

consentimento da mulher, também são violência obstétrica. Quando o parto demora sem algum 

motivo, o bebê pode estar em sofrimento fetal e  é um momento estressante para a mãe que 

pode desenvolver depressão pós parto. Segundo Foster(2022)foi realizada uma pesquisa 

coordenada pela Professora Camila Giugliani,  da UFRGS diz:  “grávidas que, na sala de parto, 

sofreram episiotomia (um procedimento cirúrgico que consiste em uma incisão na região entre 

o ânus e a vagina para facilitar a passagem do bebê) sem consentimento tiveram 2,7 vezes vezes 

mais chance de terem sintomas sugestivos de depressão pós-parto.” Como denunciar? No 

hospital ou serviço de saúde, Secretaria de saúde responsável pelo estabelecimento (municipal, 

estadual, distrital) e nos conselhos de classe, conselho regional de medicina (CRM) para médicos 

ou conselho regional de de enfermagem (COREN) para enfermeiras e técnicos de enfermagem.  

Para atendimento telefônico ligue 180 (central de atendimento à mulher) ou no 136 (disque 

saúde). 

PALAVRAS-CHAVES: Violência Obstétrica
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Walquiria Pickina Silva Diniz 

CO-AUTOR(ES): Douglas Juliano Guimarães Guimarães, Nayara Cassidori, Márcia Cristina 

Rodrigues da Silva, Sérgio André de Assis Lopes, Cleide Mara Vieira Natel dos Santos da Silva, 

Josiane dos Santos Lima, Laudelina Silva Marques Queiroz, Rosymara Frighetto, Franciele Matos 

da Silva, Ivonete Dias Balonecker Bockhorny. 

 

Melhoria da qualidade de vida do paciente portador de doenças crônicas através do 

atendimento em grupo operativo na Atenção Primária 

 

A Estratégia Saúde da Família 3, referenciada na Unidade Básica de Saúde Sebastião Sabino do 

município de São João do Ivaí – Pr, tem uma área de abrangência de 1155 famílias e 3444 

habitantes, com maior porcentagem de idade adulta e terceira idade, distribuídos em sete 

microrregiões. Um dos principais problemas encontrados foi altas taxas de morbimortalidade 

por doenças vasculares, que tem como causas um deficiente acompanhamento dos pacientes 

hipertensos e diabéticos, com níveis pressóricos e glicêmicos inadequados e uma cultura que 

favorece dita situação.  Dos 777 hipertensos cadastrados, são acompanhados 409 e dos 281 

diabéticos cadastrados, 245 são acompanhados. O objetivo da equipe foi à formação e 

consolidação de um grupo de acompanhamento desses pacientes, com a meta de melhorar a 

qualidade de vida dos pacientes hipertensos e diabéticos, consequentemente diminuir a 

morbimortalidade por seus agravos. As ações desenvolvidas foram o cadastramento dos 

portadores de doenças crônicas, iniciar a estratificação de risco, acompanhamento e 

monitoramento dos níveis pressóricos e glicêmicos, encaminhamento de pacientes para 

atendimento em rede através do Ambulatório de Especialidades (AME), 

cadastramento/acompanhamento/avaliação dos Indicadores 6 e 7 do Programa Previne Brasil. 

Para alcance desses objetivos, a equipe faz atendimentos em grupos por microrregião. Onde se 

faz o monitoramento e avaliação de peso, pressão arterial e glicemia capilar, educação em saúde, 

quando necessário o encaminhamento para a Rede de Cuidados, solicitação de exames, consulta 

médica agendada e troca de experiências entre os participantes. São realizados 7 grupos 

operativos no mês, sendo atendidos em média 373 hipertensos, 112 diabéticos, onde 20 

pacientes diabéticos já foram encaminhados ao AME. Observou-se que com o empenho da 

equipe e participação dos pacientes houve uma melhora nos níveis glicêmicos e pressóricos, 

utilização de medicamentos e de insulina de forma correta, relatos de mudanças de hábitos de 

vida e aumento dos indicadores 6 e 7 do Programa Previne Brasil, que passou de 13% para 29% 

de hipertensos com PA aferida e consulta médico/enfermagem no segundo quadrimestre e de 

10% dos diabéticos para 40% de acompanhamento através de consulta médico/enfermagem 

com hemoglobina glicada solicitada. Com a realização continua das ações pretende-se melhorar 

a qualidade de vida do cidadão, diminuir o sofrimento e os anos potenciais de vida perdidos 

nesta população. 

PALAVRAS-CHAVES: Indicadores de Qualidade em Assistência à Saúde; Cultura; Doença Crônica; 

Educação em Saúde
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Olivia Regina Froes Eduardo 

CO-AUTOR(ES): Walquiria Pickina Silva Diniz, Arilson Diniz, Dantea Oshashi Lopes Paz 

 

Êxito n a consulta de pré-natal conjugado médico e enfermeiro no município de São João do 

Ivaí 

 

De acordo com o Ministério da Saúde (MS), a realização do pré-natal é de fundamental 

importância na prevenção e/ou detecção precoce de patologias tanto maternas como fetais, 

permitindo um desenvolvimento saudável do bebê e reduzindo os riscos da gestante. (MS, 

2016). A assistência ao pré-natal é o primeiro passo para parto e nascimento humanizados e 

pressupõe a relação de respeito que os profissionais de saúde estabelecem com as mulheres 

durante o processo de gestação, parturição e puerpério.  Objetiva-se este compartilhamento a 

fim de reduzir a morbimortalidade materna e fetal, bem como propiciar melhor dialogo entre 

gestante/médico/enfermeiro. Realizado busca de dados através da plataforma DATASUS, 

referenciando o município de São João do Ivaí, com a série histórica do número de consultas de 

pré-natal de 2010 á 2020, no que abrangeu 5 anos anterior ao compartilhamento das consultas 

e 5 anos após realização da consulta conjunta médico/enfermeiro. Analisou-se que no período 

de 2010-2014, foram atendidas 670 gestantes, onde 603 realizaram 7 ou mais consultas de pré-

natal, sendo 90% atendidas conforme preconizado pelo MS. Durante 2015-2020, o município 

contou com 785 gestantes, dentre as quais 755 realizaram 7 consultas ou mais de pré-natal, 

totalizando 96%. As equipes de saúde se empenharam com a detecção precoce da gestante, 

atendimento conjunto médico/enfermeiro que mostrou que as informações sobre as diferentes 

vivências devem ser trocadas entre as mulheres e os profissionais de saúde. Essa possibilidade 

de intercâmbio de experiências e conhecimentos é considerada a melhor forma de promover a 

compreensão do processo de gestação, reduzindo falhas no acompanhamento e 

morbimortalidade materna e infantil. Conclui-se que com o atendimento conjunto realizado 

pelas equipes de saúde do município possibilitou o fortalecimento do vinculo 

profissionais/gestantes, trocas de experiências entre as equipes através de estudos de casos, 

agenda compartilhada e acolhimento integral das gestantes. 

PALAVRAS-CHAVES: Cuidado Pré-Natal; Prevenção de Doenças; Acolhimento; Compreensão; 

Conhecimento; Equipe de Assistência ao Paciente;
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Jean Carlos Erbs 

CO-AUTOR(ES): Luciana Souza Spósito, Claudinei Batista de Jesus 

 

Análise da Atenção Primária à Saúde do Homem no Município de Manoel Ribas-Pr 

 

Os homens, diferente das mulheres, procuram pelos serviços de saúde apenas quando têm 

sintomas, portanto pensando nisso desenvolvemos este projeto para cuidar da saúde do homem 

preventivamente.  Este, vem de encontro com o Projeto Mais Cuidado mais Saúde. As ações são 

desenvolvidas no mês de Agosto, no Município Manoel Ribas-PR. Tem como objetivo analisar o 

número de atendimentos com a avaliação da equipe multidisciplinar, promovendo educação em 

saúde em todas as comunidades.  Foram realizadas consultas com os seguintes profissionais: 

médicos, nutricionistas, educador físico, equipe de enfermagem, docente e alunos do Curso 

Técnico em Enfermagem do Colégio Estadual Professora Reni Correia Gamper, com integração 

de todos os envolvidos, com o apoio e organização dos agentes comunitários de saúde.  Foram 

realizados testes rápidos, aferições de pressão arterial, glicemia capilar e vacinação pela equipe 

de enfermagem. Os médicos solicitaram pedidos de exames como colinesterase eritrocitária, 

PSA, dislipidemias (colesterol, triglicerídes), glicemia entre outros. Os homens têm um 

conhecimento empobrecido, em relação a sua saúde como um todo, pois referem-se à falta de 

tempo para se cuidar, negligenciando assim, sinais e sintomas que podem evoluir para doenças 

crônicas tais como: doenças cardiovasculares, diabetes, obesidade, câncer de próstata entre 

outros; tendo assim, um aumento na taxa de mortalidade por doenças evitáveis. Quando se 

refere a doenças crônicas, sabe-se que é uma das maiores causas de morte e incapacidade 

adquirida em todo o mundo. Além da alta mortalidade em consequência  dessas doenças, como 

o diabetes mellitus, câncer de próstata, são importantes causadores de déficits, muitas vezes, 

irreversíveis que necessitam de reabilitação. Alguns não retomarão seus trabalhos, outros 

necessitarão de auxílio para se locomover e realizar as mais simples atividades de vida diárias. 

Mesmo sendo doenças conhecidas por apresentar tantos fatores causais modificáveis, são 

tomadas medidas preventivas de promoção da saúde específicas para a comunidade e promoção 

da saúde e diagnóstico precoce. A educação em saúde, e o rastreamento da glicemia, pressão 

arterial, próstata, aplicação de vacinas e as orientações mudaram à realidade, mediante relatos 

dos rastreados. 

PALAVRAS-CHAVES: Diabetes Mellitus, Dislipidemias, Próstata
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Silvia Bovo Tsechuk 

CO-AUTOR(ES): Maricleusa Martins Grossi e Kelly Regina Fontoura 

 

Aliança Materna 

 

O centro Aliança Materna surge da necessidade de intensificar o acolhimento à gestante por 

parte da equipe multidisciplinar, promovendo um ambiente favorável para realizar trocas de 

experiências e informações entre a gestante, sua família e a equipe de saúde. Para que a gravidez 

transcorra com segurança, são necessários cuidados da própria gestante, do parceiro, da família. 

O acolhimento da gestante e sua família é necessário e aumenta a garantia de vínculo da mãe 

com o bebê, interferindo na qualidade dos cuidados com o recém-nascido, da amamentação 

entre outras práticas. Cabe à equipe de saúde da aliança materna, ao entrar em contato com 

uma mulher gestante, buscar compreender os múltiplos significados da gestação para aquela 

mulher e sua família. O contexto de cada gestação é determinante para o seu desenvolvimento 

bem como para a relação que a mulher e a família estabelecerão com a criança. Interfere, 

também, no processo de amamentação e nos cuidados com a criança e com a mulher. Um 

contexto favorável é fortalecer os vínculos familiares e as condições básica para o 

desenvolvimento saudável do ser humano. Assim, a história que cada mulher grávida traz deve 

ser acolhida integralmente, a partir do relato da gestante e de seus acompanhantes. São também 

parte desta história os fatos, emoções ou sentimentos percebidos pelos membros da equipe 

envolvida no pré-natal. Contando sua história, as grávidas esperam partilhar experiências e obter 

ajuda. Assim, a assistência pré-natal torna-se um momento privilegiado para discutir e esclarecer 

questões que são únicas para cada mulher e seu parceiro, aparecendo de forma individualizada, 

até mesmo para quem já teve outros filhos. Temas tabus, como a sexualidade, poderão suscitar 

dúvidas ou necessidade de esclarecimentos. Cabe ao profissional que atenderá a gestante neste 

espaço propiciar um diálogo acolhedor, livre de julgamentos e preconceitos que possibilite que 

a mulher possa falar de sua intimidade sentindo-se segura para isso. Este é um espaço amigável 

e com profissionais preparados e capacitados para atuar de forma humanizada e empática. Um 

espaço amigo da mulher. “ O SUS QUE DÁ CERTO!” 

 

PALAVRAS-CHAVES: FORTALECIMENTO REGIONAL 
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Maria Carolina Carvalho Dos Santos Schmitz 

CO-AUTOR(ES): , Claudinei 

 

Piscina térmica e sua impôrtancia na rede muncipal de cuidados com o idoso e doentes 

crônicos na cidade de Manoel Ribas 

 

Através de uma articulação e cooperação intrassetorial e intersetorial das secretarias de saúde, 

assistência social e esporte identificou-se a necessidade de direcionar o população idosa e 

doentes crônicos para a pratica de atividades físicas aquáticas afim de prevenir e promover 

saúde, bem como controlar os efeitos deletérios das condições crônicas .Esses idosos e doentes 

crônicos  já eram acompanhados pela secretaria de assistência social com atividades físicas fora 

da água e recreativas e também pela equipe multidisciplinar da atenção básica municipal, a 

piscina térmica veio trazer integralidade no atendimento a essa população que agora fica 

assistida nas três esferas, biopsicossocialmente. Com o objetivo de Transversalizar a promoção 

na Rede de Atenção à Saúde, favorecendo práticas de cuidado humanizadas, pautadas nas 

necessidades locais, na integralidade do cuidado, articulando-se com todos os equipamentos de 

produção da saúde do território, como atenção básica, redes prioritárias, vigilância em saúde, 

considerando o papel e a organização dos diferentes setores e seus responsáveis que, de forma 

integrada e articulada, por meio de objetivos comuns, atuem na promoção da saúde desse 

usuário. Proporcionar um estilo de vida mais saudável através da prática regular de atividades 

físicas e recreativas; Promover uma melhoria da saúde dos idosos e demais pacientes.Para uma 

avaliação dos resultados alcançados ,realizamos uma pesquisa qualitativa do serviço com o 

roteiro é constituído de uma coleta de dados pessoais dos voluntários pesquisados de maneira 

a informar a idade, o estado civil, se o usuário está na ativa atualmente e ou se este está 

aposentado, e se há a presença de determinadas patologias; sendo estes dados contribuintes 

para traçar o perfil do usuário pesquisado e cruzar com os dados da saúde pública, para realizar 

um comparativo e acompanhar a evolução desses usuários.A outra parte do roteiro foi 

direcionado a três questões que objetivavam verificar qual foi o motivo que impulsionou este 

usuário a participar do programa de atividades aquáticas da piscina térmica, se houve a 

percepção de mudança após a iniciação da(s) atividade(s), e se esse indivíduo indicaria o serviço 

da piscina para outras pessoas afim de investigarmos a credibilidade e a satisfação com o serviço 

publico 

PALAVRAS-CHAVES: Prevenção; Integralidade; Hidroginástica;
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CATEGORIA: MAIS CUIDADO MAIS SAÚDE 

AUTOR: Elicéia Maibuk 

CO-AUTOR(ES): Franciele Reigota Avila, Roseneide Aparecida Gregio, Rosineide Pereira, Irene do 

Nascimento, Edinéia Martins 

 

Desafios da Pandemia na realização do pré natal: Um relato de experiência exitosa 

 

Melhorar a saúde da mulher durante a gestação e pós parto e impedir os óbitos evitáveis 

continua sendo um dos objetivos de maior interesse no campo dos direitos reprodutivos e da 

saúde. Em Cruzmaltina, município de pequeno porte pertencente a 22ª Regional de Saúde do 

Paraná o atendimento ao pré natal é compartilhado entre enfermeiros da atenção básica e 

obstetra de referência, uma parceria que vem sendo realizada desde 2014. Com as restrições 

impostas pela Pandemia de Covid-19 os encontros de gestante foram suspensos, mantendo as 

consultas de pré natal  com o obstetra e a equipe multiprofissional. Neste período  a equipe 

notou que as gestantes chegavam ao final da  gestação com muitas dúvidas o que levou a um 

aumento no desmame precoce e maior procura com queixas como dificuldade nos cuidados com 

o coto umbilical, dúvidas com as primeiras vacinas, utilização de anticoncepcional e busca por 

informações sobre auxílio maternidade. Com a flexibilização do isolamento social e a volta dos 

encontros de gestante, associado a estratificação de risco e acompanhamento multiprofissional 

o município alcançou uma  cobertura de 83,6% de gestante com mais de 7 consultas de pré natal 

com início antes de 12ª semana de gestação.  Os encontros do grupo de gestante mantêm  

adesão acima de 80%, com realização de educação em saúde  abordando os principais temas 

relacionados a gravidez, parto e puerpério com demonstrações práticas facilitando o 

entendimento das gestantes. Essas ações em conjunto tiveram como resultado o  nascimento de 

55 crianças entre janeiro de 2021 a setembro de 2022, com apenas 3 crianças de altos risco e 3 

crianças de risco intermediários. 

PALAVRAS-CHAVES: Pré natal; Grupo de gestantes; Educação em saúde
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AUTOR: Valeria Venancio 

CO-AUTOR(ES): Deise Taila Gonçalves 

 

Aprecie a Vida 

 

 A rede de atenção à saúde mental para os pacientes com transtornos mentais leves, moderados 

e graves é deficitária, onde notou se a necessidade de ser expandida, para assim atender as 

demandas da população, e considerando a atual situação ao contexto de pandemia pela covid-

19, é importante notar os impactos na saúde mental, com aumento significativo dos casos de 

depressão, pânico, ansiedade, suicídio, dentre outros, aumentando assim a procura por 

atendimentos na atenção básica, acarretando o aumento em filas de espera. Assim se faz 

necessário o fortalecimento da rede de atenção em saúde mental, onde foi criado o GRUPO 

APRECIE A VIDA, composta pela psicóloga, Assistente Social, enfermeira e Agentes Comunitários 

de Saúde, onde realizam várias atividades, como estratificação de risco, grupos terapêuticos 

entre outros. 

 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Mental
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Projeto Divertidamente 

 

 

O grupo divertidamente é realizado no espaço cedido pelo CRAS- Centro de Referência da 

Assistência Social, o local tem tamanho adequado e segurança para comportar as crianças, 

dispondo de água e banheiro em excelente estado. O grupo é realizado mensalmente, sendo 

oferecido no período matutino e vespertino, para abranger crianças dos dois períodos escolares. 

A faixa etária é de crianças de 6 aos 11 anos. Para participar é necessário que o responsável 

preencha a ficha de inscrição, contendo informações referente à alergias, intolerância alimentar, 

autorização para fotos entre outros. Os encontros foram agendados com antecedência e é 

reforçado em uma data próxima ao grupo. Em todos os encontros é servido lanches autorizados 

e supervisionados pela nutricionista, sendo eles frutas, sucos, lanche natural. Os temas foram 

selecionados com antecedência porém podem ocorrer alterações devido as demandas que vão 

surgindo ao decorrer dos encontros. As crianças desenvolvem atividades lúdicas e se mostram 

comunicativas, os responsáveis ao grupo são atentos a inclusão e aos momentos de fala e escuta 

de cada participante, respeitando cada indivíduo. O grupo Divertidamente é resultado de anos 

de aprendizado e dedicação. A primeira versão desse grupo foi realizado no ano de 2018, e desde 

então houve adaptação e modificações para melhores resultados, mantendo sempre o objetivo 

e o público alvo. É visível os efeitos positivos, tendo em vista uma procura da comunidade para 

a inserção dos infantes ao grupo. Segundo os autores, reunir-se em grupos é uma característica 

essencial dos seres humanos que nascem, crescem e morrem inseridos em grupos sociais. No 

decorrer de todo o processo de civilização, os homens organizam-se socialmente nas mais 

variadas atividades. Ao longo do ciclo vital, é em grupo que atravessam experiências de alegria 

e tristeza, saúde e doença, sucesso e fracasso. As sociedades humanas dependem do 

funcionamento eficiente dos grupos para proporcionar o bem-estar psíquico, espiritual, social e 

material aos seus membros. Em grupo se desenvolvem as habilidades interpessoais, o 

desempenho de papéis designados pela cultura, a participação nos processos coletivos e as 

soluções para os problemas (BECHELLI e SANTOS, 2005). Consideramos que, estamos atingindo 

nossos objetivos iniciais mostrando uma nova possibilidade de atuação frente as demandas. 

 

PALAVRAS-CHAVES: criança; educação; promoçao
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Adolescentes 

 

A Unidade de Saúde do Alto Porã, esta situada no Alto Porã, distrito de Ivaiporã, Paraná. Esta é 

uma unidade que atende a população rural e esta situada a 25 km de do centro da cidade. A 

população cadastra na unidade é composta por 1340, sendo que 156 são adolescentes.A 

adolescência é um período de transição, que afeta os aspectos físicos, sexuais e emocionais. 

Encontram-se em uma crise decorrente do processo de construção da identidade e expectativas 

do futuro. Por esses motivos, e pela ocorrência  de casos de gravidez na adolescência precoce, a 

equipe de saúde da UBS do Alto Porã, formou o grupo para meninas adolescentes, entre 12 a 16 

anos. O grupo ocorre mensalmente, na unidade, conta com apoio da fisioterapeuta da equipe 

multiprofissional da Secretaria Municipal de Saúde de Ivaiporã e participações de convidados, 

como por exemplo, a coordenadora do curso de psicologia da Fatec. 

 

PALAVRAS-CHAVES: adolescente; gravidez precoce; educação em saúde
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Pré-natal multidisciplinar de risco habitual na UAPSF de Rosário do Ivaí 

 

O presente trabalho relata uma experiência exitosa relacionada ao atendimento multidisciplinar 

do pré-natal de risco habitual, na UAPSF do município de Rosário do Ivaí – PR, que pertence à 

22ª Regional de Saúde. Este método de trabalho foi implantado ao percebermos a necessidade 

da melhoria da qualidade do atendimento à gestante e à criança, com o objetivo da prevenção 

da mortalidade materno infantil. Com esta metodologia de trabalho, em que a equipe composta 

por médico, enfermeiro, nutricionista, assistente social, dentista e psicóloga; conseguimos 

abranger os fatores biopsicossociais relacionados à gestação, pois no mesmo dia a gestante é 

atendida pela equipe multidisciplinar, não necessitando comparecer à UBS vários dias. Os 

resultados obtidos foram: melhoria no índice de mortalidade materno infantil que no ano de 

2020 e 2021 não foram registrados; melhoria na qualidade do atendimento e gestão de caso. 

Diante disso concluímos que a gestação é o momento mais sublime na vida humana e necessita 

de cuidado e dedicação diferenciada dos profissionais que ali estão inseridos. 

PALAVRAS-CHAVES: Pré-natal; Risco habitual; Equipe multidisciplinar; Mortalidade materno 

infantil.
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Grupo Pilates Para Todos 

 

O grupo pilates para todas foi criado para atender a demanda de pacientes com dores crônicas 

e pacientes de saúde mental , através de exercícios que utilizam o peso do próprio corpo e 

alongamentos realizados no solo. Criado pelo alemão Joseph Pilates na década de 1920, essa 

prática pode trazer benefícios que vão além do condicionamento físico, o que remete a 

integralidade no atendimento do nosso usuário do sus. O método Pilates é um sistema de 

exercícios terapêuticos que tem como base o controle consciente de todos os movimentos 

musculares do corpo. Trabalha força e respiração, flexibilidade e resistência cardiorrespiratória. 

O município de Ivaiporã investiu em uma sala funcional na unidade básica São Luiz, onde os 

recursos necessários para a prática foram adquiridos trazendo mais resolutividade e qualidade 

no atendimento. Uma redução considerável na fila de espera por atendimentos de fisioterapia 

foi observada,uma melhora do condicionamento físico e mental dos pacientes, aumento de auto 

estima e alivio de stress. Metodologia: O grupo acontece semanalmente na unidade básica , 

sobre a supervisão de uma fisioterapeuta com especialização no método, atende 10 pacientes 

por horário, com exercícios relacionados a prática e orientações para o domicilio do paciente e 

educação em saúde com temas pertinentes as queixas dos pacientes. O grupo acontece desde 

2018 e foram realizadas avaliações das evoluções dos pacientes através do questionário SF-36,de 

maneira que podemos avaliar o impacto na qualidade de vida no grupo operativo realizado na 

atenção básica. Resultados: No que se refere à, os domínios “capacidade funcional”, “dor” e 

“estado de saúde geral” apresentaram evolução significativa entre o pré-teste e o pós-teste. No 

que tange à qualidade de vida relacionada à saúde mental, verificou-se que os domínios 

“vitalidade”, “aspectos sociais” e “saúde mental” obtiveram melhora, sendo significativas nos 

dois domínios. Conclusão: o grupo é um referencial no município para,novas praticas operativas 

coletivas realizadas , com alta adesão e fidelização do usuário ,os resultados avaliados pelo 

questionário são norteadores para traçar novas estratégias e direcionar o acompanhamento 

desses pacientes. 

PALAVRAS-CHAVES: Pilates;Qualidade de vida;Atenção Básica
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Programa Previne Brasil: Planejamento, trajetória e resultados da Atenção Básica do Município 

de Ivaiporã 

 

O pagamento por desempenho é um dos componentes que fazem parte da transferência mensal 

aos municípios, a definição do valor a ser transferido depende dos resultados alcançados no 

conjunto dos 7 (sete) indicadores monitorados e avaliados no trabalho das equipes de Saúde da 

Família e de Atenção Primária. Com base na avaliação desses indicadores, no 1º quadrimestre 

de 2021 o município de Ivaiporã ocupava a posição 277° no ranking do Estado do Paraná, que 

possui 399 municípios, diante deste resultado foi traçado um plano de ação com o objetivo de 

melhorar o desempenho das equipes e a qualidade da assistência prestada. Para tanto a 

estratégia utilizada foi a reorganização do processo de trabalho da Atenção Básica, que incluiu 

atualização dos cadastros dos usuários, e direcionamento da coordenadora da atenção básica 

para acompanhar in loco os atendimento realizados nas Unidade Básica de Saúde (UBS) e 

qualificar as equipes para alimentação adequada dos indicadores monitorado, foi necessário 

também investir em sistema de informação de prontuário eletrônico e aquisição de 

computadores para oportunizar as equipes o registro dos indicadores em tempo real. Para cada 

indicador foi traçado uma estratégia específica com as equipes, e todas essas estratégias 

adotadas pela gestão e pelas equipes de atenção básica, fizeram com que o município de Ivaiporã 

na avaliação do 2º quadrimestre de 2022, passasse da 277° posição para a 56°no estado do 

Paraná, e na prática esses esses resultados representam a melhoria da assistência ofertada aos 

usuários e a qualidade dos serviços desenvolvidos na atenção básica. Foi possível observar ainda 

como resultado de todas as estratégias desenvolvidas, adesão e engajamento das equipes em 

mudar a posição que ocupavam no ranking estadual, e essa mudança gerou maior entrosamento 

da equipe, uma vez que juntos aprofundaram - se do Programa Previne Brasil, dos indicadores 

de desempenho monitorados e dos métodos de avaliação utilizados pelo Ministério da Saúde, e 

finalmente conseguiram relacionar e adequar com as ações, procedimentos e rotinas realizadas 

diariamente. Conclui-se que a forma de financiamento adotada pelo Ministério da Saúde, ou 

seja pagamento por desempenho, induz e estimula as equipes e a gestão a melhorar o processo 

de trabalho da atenção básica, e acompanhar os usuários cadastrados no território das Unidades 

Básica de Saúde de maneira periódica e sistematizada, promovendo o acesso e prezando pela 

assistência a saúde de qualidade. 

PALAVRAS-CHAVES: atenção básica, indicadores, desempenho
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Grupo Psicoterapêutico Girassol para Ansiedade e Depressão 

 

No decorrer do tempo, a Psicologia vem se inserindo em diversos contextos. Sua atuação como 

ciência e profissão tem colaborado em várias interfaces, sendo que constantemente tem sido 

requisitada em vários âmbitos. Com tamanha ênfase voltada à ciência da Psicologia, a demanda 

no setor público é alta. Visando ser importante oferecer os serviços para a população que nos 

procuram, são notórias as possibilidades da atuação do profissional de Psicologia dentro do 

cenário da Atenção Básica em Saúde. Uma possibilidade que se apresentou como chave para 

resolução da alta demanda de atendimentos psicológicos no Sistema Único de Saúde do 

Município de São João do Ivaí esteve na criação de um Grupo Psicoterapêutico com temas 

específicos, e que atingem um número significativo de pessoas com demandas semelhantes. O 

projeto intitulado “Grupo Psicoterapêutico Girassol” traz como temática a Saúde Mental com 

ênfase em Ansiedade e Depressão, sendo realizado um encontro semanal com duração de uma 

hora cada. O nome do grupo foi inspirado em uma canção brasileira chamada “Girassol”, que na 

sua composição traz reflexão a respeito de elementos de enfretamento e de ajuda ao próximo.  

O grupo conta com relatos verbais, atividades, dinâmicas, intervenções psicoeducativas e tarefas 

de casa ligadas às demandas principais, sob a luz teórica da Terapia Cognitiva-Comportamental. 

Participantes do grupo são advindos da fila de espera para atendimento psicológico individual e 

também atraídos através de informes nas mídias sociais locais e por equipe de saúde parceira e 

outros setores do município. O início do grupo se deu em novembro do ano anterior como um 

projeto piloto e desde então se segue cumprido seus objetivos e se expandindo para horizontes 

promissores dentro do campo da atuação do profissional da Psicologia no cenário da Atenção 

Básica de Saúde. 

PALAVRAS-CHAVES: Psicologia; Terapia de Grupo; Saúde Mental.
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Reestruturação da Assistência ao pré-natal no Município de Cândido de Abreu Paraná. 

 

Apesar dos avanços obtidos por meio da organização dos serviços e políticas públicas em prol da 

saúde das crianças, a redução da Mortalidade Infantil ainda é um desafio no País para os 

gestores, profissionais de saúde, uma vez que mesmo apresentando diminuição dos números ao 

longo dos anos os índices continuam elevados. A situação é agravada ao se reconhecer que 

grande parte das mortes precoces poderia ser evitada pelo acesso em tempo oportuno a 

serviços de saúde resolutivos e qualificados (BRASIL, 2004). A redução da mortalidade infantil 

está ligada ao reconhecimento de sua importância pelos gestores. Proporcionar visibilidade a 

esta situação constitui importante passo para tomada de decisões (MARQUES, et. al,2016).O 

município apresentava uma série histórica com altos índices de mortalidade grande parte 

evitável como:doença hipertensiva especifica da gestação, infecções do trata urinário e 

prematuridade extrema levada pelas causas já citadas. Após o reconhecimento das fragilidades 

notou-se a necessidade de mudança do processo de trabalho do pré-natal. Investimento na 

assistência eficiente e resolutiva com atendimento humanizado,exames laboratoriais e de 

imagens de boa qualidade. Realização de educação permanente como capacitações, aplicação 

de protocolos e Cadernos do Ministério da Saúde e matriciamento. Trata-se de um estudo 

explorativo com abordagem quantitativa desenvolvido no município de Cândido de Abreu. A 

iniciativa se deu a partir do gestor da Secretária Municipal de Saúde, com os altos números de 

óbitos infantis. Foi instituído protocolo de exames na idade gestacional, reorganizado a estrutura 

da consulta de enfermagem. Os resultados obtidos foram de extrema relevância, pois as 

gestantes tiveram melhor a adesão se viram como protagonistas do cuidado o que proporcionou 

diagnóstico e intervenção precoce. Segundo dados do SIM Federal a taxa de mortalidade infantil 

teve uma redução significativa após a restruturação do processo de trabalho. Em 2018 

apresentou 9 óbitos infantis, em 2019 2; 2020 2; em 2021 7 óbitos e 2022 até o presente 1 óbito 

infantil com causa inevitável. O acesso para o atendimento com qualidade está vinculado às 

políticas públicas de atenção à saúde materno-infantil. No dia a dia do trabalho, cabe a cada um 

dos profissionais de saúde e gestores, refletir sobre as fragilidades e dificuldades apresentadas, 

aquelas passíveis de modificação e as fortalezas no sentido de conserva-las modificação para 

redução da mortalidade infantil. 

 

PALAVRAS-CHAVES: PALAVRAS CHAVES: MORTALIDADE INFANTIL, PRÉ-NATAL, ATENÇÃO BÁSICA.
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Processo de Territorialização de uma ESF como planejamento das Ações de Saúde 

 

Um dos direitos básicos do ser humano é ter acesso à saúde, além de ser um bem universal é 

dever do Estado, sendo garantida pela Constituição Federal de 1988 (BRASIL, 2012). O Sistema 

Único de Saúde do Brasil é um sistema público justificado num plano territorial descentralizado, 

hierarquizado e interligado regionalmente por meio das redes de atenção à saúde, 

fundamentado nos princípios da universalidade, equidade e integralidade. A Atenção Básica 

possui inúmeras atribuições entre elas incluem programar ações a partir de sua base territorial, 

de acordo com as necessidades de saúde da sua população adscrita (BRASIL, 2012). Esta 

experiência exitosa tem como objetivo demonstrar o processo de territorialização realizado por 

uma equipe de ESF do município de Cândido de Abreu – PR. Este trabalho consiste de um estudo 

descritivo com abordagem qualitativa a partir da aplicação das tecnologias de 

georreferenciamento e estratificação de vulnerabilidade social familiar, durante um processo de 

territorialização da área de abrangência de uma ESF no período de novembro de 2021 a março 

de 2022. O processo de territorialização ocorreu em três etapas. Inicialmente foram realizadas 

oficinas fornecidas pelo Projeto “Mais Cuidado Mais Saúde” – sendo a Oficina 2 – 

Territorialização, com isso foi realizado a estratificação caracterização sociodemográfica e 

condições clinicas das famílias de cada Agente Comunitário de Saúde através das fichas do e-SUS 

de cadastro familiar e individual e a transcrição para uma planilha do Google Drive que permite 

a avaliação visual e por fim realizado o mapa inteligente do território utilizando a torre de risco 

familiar. A ESF possui 3.351 usuários cadastrados. A partir da utilização da planilha do Google 

Drive conseguimos visualizar a quantidade de famílias em cada grupo de risco. Ao total temos 

1.108 famílias, sendo 382 famílias sem risco (34,5%), baixo risco 447 famílias (40,3%), médio 

risco 239 famílias (21,6%) e alto risco 40 famílias (3,6%). Esse levantamento tem como principal 

vantagem facilitar o planejamento estratégico, para que o mesmo ocorra de forma equitativa, 

priorizando as famílias com maiores riscos, possibilitando acesso integral aos usuários conforme 

suas necessidades de saúde. O mapeamento das características do território permite tanto à 

análise situacional, como uma visualização dos domicílios e alguns objetos desse território que 

interessam ao seu processo de trabalho, tornando as visitas direcionadas e efetivas. 

PALAVRAS-CHAVES: Planejamento; Territorialização; Atenção Básica
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grupo de saúde: atividade física e funcional, ubs joão XXIII 

 

trabalho realizado na ubs joão xxiii, com intuído de agregar saúde física e mental aos seus 

pacientes, por meio de atividade física, funcional e atividades recreativa, com encontros 

semanalmente, todas as terça ferias em um espaço destinado para o projeto. publico alvo do 

projeto são pessoas com diabetes, hipertensão e doenças cronicas, porem, não deixamos de 

atender ninguém que procura o mesmo. trabalhamos em parcerias entre educador físico, 

nutricionista, enfermeiros e agende de saúde, tudo para que possamos dar mais suporte aos 

pacientes, e consequentemente uma melhoria em sua qualidade de vida 

PALAVRAS-CHAVES: qualidade de vida ; saúde; atividade física; cuidados; paciente;
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Projeto Ficha de Identificação, Hábitos e Antecedentes Familiares para Estratificação de Alto 

risco para hipertensão e Diabetes e Cartão para controle de Pressão arterial e Glicemia. 

 

Através dos Agentes Comunitários de Saúde (ACS), são identificados dentro dos territórios 

indivíduos portadores de Pressão Arterial e Diabetes. E então é realizado o agendamento destes 

para os seguintes profissionais: Enfermeiras da Estratégia da Saúde da Família e Nutricionista 

estarem estratificando o paciente. No momento da estratificação são coletados informações 

pessoais, desde documentos, endereços, raça, profissão, até grau de escolaridade. Também 

coletado informações referentes aos hábitos e costumes, por exemplo: se o paciente é fumante, 

etilista, informações sobre hábitos alimentares e etc. Nos antecedentes pessoais identificamos 

a portabilidade de Doenças Crônicas Não Transmissíveis (DNC), Doenças Respiratórias, 

Cardiopatias e etc, se possui internações recentes e motivo da mesma, bem como a realização 

de cirurgias, uso de medicamentos e identificação deles, tempo de uso, Esquema vacinal, 

Antecedentes Familiares, queixa principal do paciente.  Para uma estratificação completa são 

aferidos os Sinais Vitais como a Pressão Arterial (PA), Glicemia de Jejum (HGT), Antropometria ( 

Peso, Altura, Circunferência Abdominal e Índice de Massa Corporal(IMC) e Solicitação de Exames 

de Sangue. Após o paciente realizar os exames, eles precisam comparecer na unidade de saúde 

para apresentar o resultado dos mesmos e então as enfermeiras e nutricionista avalia e faz o 

devido encaminhamento para o Ambulatório Multiprofissional Especializado. 

Consequentemente a elaboração da Ficha de Identificação e o cartão de controle da PA e 

Glicemia, trouxe inúmeros benefícios, sendo um deles a facilidade no processo de estratificação 

de risco, reduzindo o tempo do processo, anmnese completa do paciente e maior número de 

estratificação em um dia. Já o cartão foi pensado tanto no paciente quanto no profissional, é de 

tamanho pequeno o qual  pode ser carregado até em carteira facilitando o transporte, simplifica 

o acompanhamento do paciente, pois através dele pode ser verificado os níveis pressóricos e de 

glicemia, data e horário das aferições, se houver oscilações fica fácil do profissional de saúde 

visualizar e tratar a condição presente. 

 

PALAVRAS-CHAVES: Hipertensão; Diabetes: Estratificação
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Projeto Rural Nutrimente 

 

O Projeto Rural Nutrimente, aborda pacientes assistido na Unidade Básica de Saúde Vila Rural e 

Jacutinga, da comarca de Ivaipora. Sendo conduzido pelos profissionais de saúde Nutricionista, 

Psicóloga, Técnica de Enfermagem e Enfermeiro(a), tendo, o foco principal a promoção da saúde 

mental e física dos pacientes. Obtendo um atendimento diferencial em grupos, com base de 

informações profissionais, assim promovendo a mudança comportamental na alimentação e 

hábitos adquirido ao longo do tempo pelo indivíduo. Assim enfatizar a relevância das 

informações a sujeitos mais vulneráveis de cultura, moldando um olhar cuidadoso diante a sua 

saúde. Tendo como base dos atendimentos a pessoas hipertensas, diabéticas, baixa auto estima 

e sedentárias, o projeto citado acima, é voltado aos cuidados desses indivíduos de uma forma 

educativa e objetiva, que pode ser efetivada no cotidiano de cada um. Promovendo a 

conscientização da má alimentação, sedentárismo e mudança comportamental, em encontros 

mensal. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Mental; Saúde Física; Mudança comportamental e reeducação 

alimentar.
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Uma experiência de Grupo Operativo na Atenção Primária em Saúde no Município de Nova 

Tebas - Saudavelmente 

 

Introdução: Atualmente o município de Nova Tebas possui um alto índice de consumo de 

psicotrópicos, isso gera um custo muito alto e aumenta a fila de espera. Pensando justamente 

na realidade do município e nos inter-relacionamentos gerados a partir da convivência grupal e 

do desenvolvimento que tal ação promove, o grupo “Saudavelmente” foi idealizado nos moldes 

dos grupos operativos na Atenção Básica. Diversos autores citam a importância de criar grupos 

na Atenção Primaria à Saúde, e que esse é um dos objetivos da reforma psiquiátrica e isso se faz 

necessário para dar ao usuário autonomia no próprio cuidado e contribuindo no combate do 

modelo asilar, proporcionando o desenvolvimento das potencialidades do sujeito. Objetivos: 

Relatar a experiência do grupo operativo “Saudavelmente” realizado em nível de Atenção 

Primária à Saúde no município de Nova Tebas, Paraná. Materiais e Métodos: O acontecimento 

dos encontros é quinzenal, possui tempo estimado.  São realizados no pólo central da academia 

da saúde do município. Saudavelmente é um grupo aberto, sem quantidade de sessões pré-

estabelecidas, com temas diversificados que surgem conforme a própria demanda do grupo. 

Porém, com dia e horário fixos para evitar dispersão. Para que o grupo possa acontecer existe 

um trabalho em conjunto com a equipe multiprofissional composta por: Psicóloga, Nutricionista, 

Farmacêutico, Fisioterapeuta, Enfermeira, Profissional de Educação Física e Assistente Social. O 

grupo visa alcançar e acolher todos os usuários estratificados pela Linha de Cuidado em Saúde 

Mental, classificados de acordo com o grau de risco, sendo eles: baixo, médio e alto risco. Os 

usuários de médio e alto risco são encaminhados para o Ambulatório Médico Especializado 

(AME), localizado no município de Ivaiporã . Além dos encontros quinzenais existe um grupo no 

Whatsapp com todos os participantes, junto com a coordenadora do grupo, são preparadas 

atividades semanais e disponibilizadas no mencionado grupo, para que todos os participantes 

possam realizar a atividade, refletir e quando necessário compartilhar o resultado obtido através 

da atividade. Resultados: Os resultados no momento só podem ser mensurados através do relato 

dos participantes, como por exemplo: melhora da auto-estima, melhora dos quadros de dores 

crônicas, melhora da convivência sócio-familiar e melhora do sono. Considerações finais: criar 

grupos na Atenção Básica proporciona acolhimento e autonomia no próprio cuidado do usuário. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Mental; Grupo Operativo; Atenção Básica
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AÇÕES NO COMBATE A OBESIDADE INFANTIL NA ATENÇÃO PRIMÁRIA A SAÚDE DO MUNICÍPIO 

DE NOVA TEBAS: RELATO DE EXPERIÊNCIA 

 

Introdução: O controle da obesidade infantil se tornou um desafio para o Sistema Único de Saúde 

e suas causas são multifatoriais, o intuito é trabalhar de forma multiprofissional e intersetorial 

para corrigir e auxiliar nos hábitos alimentares e na melhora da qualidade de vida, contribuindo 

para a redução deste problema. Objetivo: Relato de experiência de um estudo observacional 

como estratégia multiprofissional e intersetorial de prevenção e atenção à obesidade infantil no 

município de Nova Tebas. Materiais e Métodos: Avaliação antropométrica dos anos de 2021 e 

2022 de todas as crianças da rede escolar municipal, analise de indicadores de consumo 

alimentar e experiência de atendimentos individuais realizados com crianças obesas. Resultados: 

No ano de 2021, as taxas de excesso de peso em crianças menores de 5 anos foram de 17%, e, 

para crianças de 5 a 10 anos, foram de 38%. Já no ano de 2022, os resultados foram de 22% de 

excesso de peso para menores de 5 anos e 32% para crianças de 5 a 10 anos. Quanto aos 

marcadores de consumo alimentar, observou-se introdução alimentar precoce, maior oferta de 

fórmula infantil do que leite materno, alto consumo para alimentos embutidos, bebidas 

adoçadas, macarrão instantâneo e biscoito recheado. Contudo, apesar de, a maioria realizar 

atividade física e não realizar refeições em frente aos eletrônicos, o número de crianças com 

comportamento sedentário ainda é preocupante. A respeito dos atendimentos individualizados: 

Caso 1) Criança, gênero feminino, 3 anos e 9 meses, sem comorbidades, iniciou atendimento 

com diagnóstico de obesidade e obteve alta de episódio, com diagnóstico de eutrofia. Caso 2) 

Criança, gênero feminino, 11 anos e 10 meses, sem comorbidades, iniciou atendimento com 

estado nutricional de obesidade grave, obteve melhora nos hábitos alimentares e atualmente 

encontra-se com diagnóstico de sobrepeso. O plano terapêutico é individualizado e gradativo, 

avaliando as condições da família, a disponibilidade de alimentos, as preferências e recusas, etc. 

O objetivo dos atendimentos é reduzir o risco de comorbidades, bem como, acompanhar com 

maior frequência a evolução da criança. Considerações finais: Referente ao cenário 

epidemiológico atual, observa-se a prevalência de excesso de peso em crianças, reforçando a 

ideia que para seu enfrentamento são necessárias ações em diversos setores, compreendendo 

cuidados relativos de promoção e proteção à saúde, sendo uma rede integrada, resolutiva e 

humanizada de cuidados. 

PALAVRAS-CHAVES: Obesidade Infantil; Avaliação Antropométrica; Consumo Alimentar; 

Crianças.
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A evolução do cuidado e o desenvolvimento de tecnologias na implementação da rede 

materno infantil. 

 

A assistência ao ciclo gravídico puerperal é uma demanda desafiadora para as equipes que 

prestam atendimento nos diferentes níveis de atenção e que, está em constante evolução, 

sobretudo na Atenção Primária em Saúde em nossa região, podendo ser identificados como 

marcos neste processo, a implantação da Rede Mãe Paranaense em 2012, pela Secretaria de 

Estado da Saúde do Paraná (SESA) e a implantação do Ambulatório Multiprofissional 

Especializado (AME), do Consórcio Intermunicipal de Saúde (CIS) em 2021. Frente a esta estes 

avanços coube a nós, enquanto técnicos municipais à adequação nos processos de trabalho e o 

desenvolvimento de ferramentas que nos auxiliem na qualificação do atendimento pré-natal e 

na comunicação com aqueles com os quais compartilhamos o cuidado das gestantes do nosso 

território. Neste relato, pretendemos compartilhar os instrumentos desenvolvidos ao longo 

destes dez anos, surgidos das necessidades que foram se apresentando neste processo de 

estruturação da Rede Materno Infantil. Para cumprir com nosso objetivo, realizamos uma análise 

dos instrumentos destinados ao atendimento pré-natal, e listamos àqueles que foram instituídos 

no período proposto e que, após utilização durante os atendimentos mostraram-se eficientes 

para qualificar e sistematizar a assistência. Após a análise identificamos como ferramentas da 

assistência: 1) Planilha de Gerenciamento do Atendimento, 2) Prontuário Físico da Gestante, 3) 

Impressos de Solicitação de Exames, 4) Agenda do Atendimento Multiprofissional, 5) Formulário 

para Estratificação e encaminhamento e 6) Plano de Cuidados. Desta forma concluímos que no 

período mencionado surgiram importantes ferramentas para a assistência que contribuíram 

imensamente para a segurança das pacientes, qualidade da assistência pré-natal, comunicação 

dos outros pontos da Rede de Assistência à Saúde (RAS) e organização no processo de trabalho. 

Assim constatamos o desenvolvimento na assistência ao ciclo gravídico puerperal através da 

identificação destas novas tecnologias e, com o desenvolvimento do processo de trabalho 

percebemos que sistematização trouxe qualidade e respaldo ao trabalho desenvolvido. 

PALAVRAS-CHAVES: Pré-natal; Auto cuidado; Rede de atenção à saúde; Atenção primária em 

saúde;
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Grupos operativos de Práticas Corporais e Atividades Físicas na Atenção Primária á Saúde no 

município de Nova Tebas - PR 

 

INTRODUÇÃO:  As Academias da Saúde de Nova Tebas, atualmente atende 203 alunos, 

subdivididos em 13 grupos operativos, com dois atendimentos semanais de 60 minutos cada. 

Esses usuários atendidos, com agravos à saúde como: hipertensão arterial, diabetes mellitus, 

obesidade, dores crônicas, doenças coronarianas, problemas com saúde mental, tabagismos, 

pós-covid 19, pós-AVC e usuários de médio e alto riscos encaminhados diretamente do 

Ambulatório Médico Especializado (AME). São de ambos os sexos, com faixa etária de 19 a 80 

anos. OBJETIVO GERAL: Relatar a prática de promoção de Práticas Corporais e Atividades Físicas 

aos usuários da rede da Atenção Primária à Saúde, contemplando as linhas de cuidado, Idoso, 

Saúde Mental, Hipertensos e Diabéticos. MATERIAIS E MÉTODOS: Para alcançar os objetivos, nos 

grupos operativos é realizado acolhimento no primeiro contato, identificando a forma de 

encaminhamento dos usuários, logo após, é realizado anamnese e avaliação física para inclusão 

nos grupos. RESULTADOS:  Foi possível levantar e analisar atual intervenção do programa visto 

que, estes que 29,6% (n=60) são idosos, 32,5% (n=66) hipertensos, 10,8% (n=22) diabéticos, 

16,7% (n=34) saúde mental e outros agravos 40% (n=81). Que após 4 meses de participação é 

feito reavaliação física para acompanhar os resultados individuais e avaliar as evoluções. 

Resultados satisfatórios observados em 2 casos: Caso 1: Mulher, 52 anos, diabética, perda de 7,9 

kg, redução de 15 cm no perímetro de cintura, redução no perímetro de quadril de 2 cm; Caso 

2: Mulher, 58 anos, Hipertensa, perda de 9,6 kg, redução de 10 cm no perímetro de cintura, 

redução no perímetro de quadril de 5 cm; Os benefícios alcançados pelos usuários da Academia 

da Saúde, vai além da perca de peso e reduções de medidas. Alguns relatos percebidos pelos 

participantes: Observados em 2 casos: Caso 1: Mulher, 54 anos, saúde mental, relata “após sua 

iniciação no programa houve melhora em suas dores crônica e no raciocínio, além do controle 

da ansiedade e qualidade do sono”; Caso 2: Mulher, idosa, 63 anos, Diabética, relata: “Melhora 

em dores nas pernas, que baixou o diabetes, melhora na fadiga, cansaço e flexibilidade”; 

CONSIDERAÇÕES FINAIS: Nesse sentido é proposto ao usuário o cuidado integral possibilitando 

que mesmo seja o protagonista da sua historia, tenha olhar empático para seu autocuidado e 

provedor de sua saúde. 

 

PALAVRAS-CHAVES: Práticas Corporais e Atividades Físicas; Redes de Atenção à Saúde; 

Promoção da Saúde;
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Cine Emoções - Prevenindo o suicídio no mês de Setembro 

 

Introdução: pensando em alcançar os jovens no mês alusivo a prevenção do suicídio “setembro 

amarelo” idealizou-se a criação de uma estratégia que possibilitasse acolher crianças e 

adolescentes de forma lúdica, falar sobre o adoecimento mental quebrando os tabus por volta 

desse assunto. Sendo assim foi criado o evento “Cine Emoções”, onde foram pensados em dois 

filmes que retratassem o sofrimento emocional de forma lúdica. Objetivo: conscientizar crianças 

e adolescentes sobre a importância do cuidado em saúde mental, e a importância em falar sobre 

seus sentimentos e emoções. Materiais e Métodos: inicialmente foram escolhidos dos filmes de 

acordo com a faixa etária, um filme para crianças entre 10 a 14 anos e outro para adolescentes 

de 15 a 17 anos. Após a escolha dos filmes foi criado um banner virtual com o link de inscrição 

para o evento, e foi amplamente divulgado nas redes sociais e escolas. Os filmes foram 

executados no espaço da Academia da Saúde, onde foi disponibilizado pipocas e refrigerantes. 

Ao final de cada sessão o publico pode ter a oportunidade de fazer uma roda de conversa para 

discutir sobre a finalidade do filme. Antes de retornarem para suas casas receberam um bom 

bom com uma mensagem sobre o mês de valorização da vida. Resultados: foi possível perceber 

um resultado positivo em relação ao que foi proposto inicialmente, onde tiveram a oportunidade 

de falar sobre seus sentimentos, dividir angustias e tirar dúvidas a respeito do tema. 

Considerações finais: precisamos de muita atenção e cuidado ao direcionar falas e assuntos tão 

delicados com crianças e adolescentes, e quando se fala de forma lúdica, obtêm-se resultados 

muito positivos. Muitas vezes a criança ou adolescente chega em casa e repassa a informação 

que recebeu aos pais ou responsáveis, e consegue identificar onde procurar ajuda caso 

necessário. 

PALAVRAS-CHAVES: Suicídio, Prevenção, Emoções, Sentimentos
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Ações de Promoção e Prevenção à Saúde do homem no Município de Cândido de Abreu Paraná 

 

Barreiras socioculturais se refletem na saúde do homem desde a infância, uma vez que muitos 

são expostos a tabus como ´´homem não chora´´ visão arcaica que eleva às chances de adoecer, 

adotando apenas o papel de provedor e a necessidade de trabalhar (AGUIAR e SANTANA, 2016). 

A promoção da saúde é uma tática eficaz para enfrentar os diversos problemas de saúde que 

afetam as populações. Partindo de uma ampla visão do processo saúde-doença e de seus 

determinantes, propõe à articulação de saberem técnicos e populares e a mobilização de 

recursos institucionais e comunitários, públicos e privados, para enfrentamento e resolução 

(SÍCOLI e NASCIMENTO, 2003). O estudo foi realizado na cidade de Cândido de Abreu-PR no Mês 

de Agosto dos anos de 2021 e 2022, através da campanha do Agosto Azul, ação de incentivo a 

prevenção e promoção da Saúde do Homem, motivando uma mudança cultural para incentivar 

que os mesmos procurem os atendimentos de saúde e verifiquem sua condição vida com mais 

frequência, evitando que as doenças se manifestem ou se agravem. Essas ações ocorram em 

todas as Unidades de saúde e nos locais de trabalho deste público; em comércios, fábricas, nas 

17 cerâmicas do município, estufas de tomates, oficinas mecânicas. No primeiro ano foi realizada 

em praça pública com atendimentos de: prevenção câncer bucal, testes rápidos (HIV, Sífilis, 

Hepatite B e C), verificação de pressão, glicemia capilar, vacinação, atividades recreativas e 

palestras. Horário de atendimento estendido nas Unidades de saúde. Em 2022 foi retomada esta 

atividade nos locais de trabalho desses usuários totalizando mais de 3000 atendimentos anuais. 

É importante destacar que foram detectados 1 exame de HIV positivo e 2 de Hepatite B positivos, 

casos de hipertensão e diabetes crônicos sem tratamento. Estas ações anuais tem por objetivo 

estar aproximando cada dia mais os homens do serviços de saúde tornando-os protagonistas do 

seu próprio cuidado, assim promovendo saúde conforme as diretrizes do SUS. 

PALAVRAS-CHAVES: SAÚDE; HOMEM; PROMOÇÃO E PREVENÇÃO;
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Criando Rotinas: Projeto de intervenção para acompanhamento multiprofissional dos pacientes 

portadores de condições crônicas atuando na mudança de estilo de vida, qualidade alimentar, 

uso correto das medidas terapêuticas e fortalecimento do autocuidado at 

 

O projeto de intervenção foi realizado na cidade de Cândido de Abreu na Unidade Básica de 

Saúde do Campão, onde a partir das etapas de cadastramento, territorialização, mapeamento, e 

estratificação de risco das famílias notamos que cerca de 25% da população cadastrada é 

hipertensa e/ou diabética, e sem acompanhamento adequado. Após essa analise a equipe 

multidisciplinar observou a importância de realizar o acompanhamento com esses pacientes. 

Divulgamos através dos agentes comunitários de saúde sobre essa ação e então foi criado o 

grupo Hiperdia, onde avaliamos individualmente cada um dos integrantes a partir de 

instrumento próprio, e após iniciou-se o plano de intervenção com atividades educativas de 

saúde, caminhadas e alongamentos duas vezes por semana, com controle pressórico e de 

glicemia. As ações coletivas estão sendo realizadas a cada 30 dias com rodas de conversa de 

educação em saúde abordando temáticas relativas às condições crônicas e seu 

acompanhamento de rotina, apresentadas as metas, realizado reavaliação desses pacientes e 

observado a necessidade de atendimento individualizado com encaminhamento imediato 

conforme cada necessidade apresentada. O grupo objetiva através dessa metodologia de 

acompanhamento frequente e multiprofissional, estimular os participantes do grupo a incluir 

em sua rotina diária os cuidados e metas propostas, a fim de obter resultados em várias áreas, 

promovendo um atendimento completo para obtenção de saúde e bem-estar psíquico e apoio 

profissional no autocuidado. Estamos atualmente no quarto mês de acompanhamento desses 

pacientes, onde observou-se melhora significativa dos níveis pressóricos e de glicemia, da 

mobilidade, flexibilidade, alguns com diminuição de peso, e cessação do tabagismo. 

PALAVRAS-CHAVES: Hiperdia; multiprofissional; autocuidado; rotina; saúde.
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Grupo de atividades físicas " Viver com Saúde" de Arapuã-PR 

 

Após as oficinas do projeto mais cuidado mais saúde desenvolvidas no município de Arapuã-PR, 

a equipe da Estratégia Saúde da Família (ESF) da Unidade Básica de Saúde do mesmo município, 

teve a ideia de desenvolver um grupo de atividades físicas, objetivando a realização de uma 

intervenção terapêutica através de exercícios físicos e alongamentos, tendo em vista os seus 

efeitos benéficos na promoção da saúde e bem estar, prevenção de doenças e manutenção da 

saúde mediante a presença de condições crônicas. As atividades do grupo, nomeado pelo gestor 

municipal com consenso de toda equipe, como: “Viver com saúde”, iniciaram-se no dia 06 de 

junho de 2022 no Ginásio de esportes do município de Arapuã, com a participação de 16 pessoas. 

Sendo realizados duas vezes por semana, tendo como público alvo: Idosos com idade acima de 

60 anos, hipertensos, diabéticos e portadores de alguns transtornos mentais de todas as idades. 

As atividades desenvolvidas, são realizadas através da coordenação de um educador físico, de 

acordo com a capacidade individual de cada participante, sendo todos os participantes 

acompanhados por alguns profissionais e trabalhadores da saúde durante sua execução, que 

prestam auxilio e assistência durante as atividades para os que dela necessitam, como também, 

realizam a aferição dos sinais vitais de cada um no início e no termino dos exercícios. Notou-se 

que com o decorrer do tempo, houve uma aumento relacionado a adesão dos usuários do 

Sistema Único de Saúde do município de Arapuã ao grupo, que atualmente conta com 

aproximadamente 40 participantes. Além disso, há relatos dos usuários referente a melhoria da 

qualidade de vida, o melhor controle das doenças crônicas por parte de seus portadores, e a 

visualização benéfica das atividades físicas durante sua execução, como por exemplo, a redução 

dos níveis de glicemia capilar dos usuários após o termino dos exercícios em relação ao seu início. 

PALAVRAS-CHAVES: Atividade física; Cuidados as condições crônicas, Equipe multidisciplinar
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Município sede como indutor do processo de reorganização da rede de atenção a saúde e 

contratualização de serviços na região. 

 

Até o início de 2021 no município de Ivaiporã e na região existiam diversos contratos paralelos 

para exames e consultas de especialidade com clínicas privadas, realizados através de 

credenciamento de pessoa jurídica, no entanto sem monitoramento e sem metas contratuais 

estabelecidas,  outro fator era a ausência de parâmetros para definir o pagamento desses 

serviços. Percebendo que dessa forma os recursos públicos não eram aplicados adequadamente, 

a demanda reprimida só aumentava,  e muitas vezes era gerada pelos próprios prestadores, em 

2021 foi traçado estratégia para reorganização do processo de contratualização no município e 

na região, uma vez que os contratos paralelos era um problema comum entre os municípios. O 

processo iniciou no município de Ivaiporã com a regulação dos exames sendo realizada pelas 

equipes atenção básica, que passou a determinar as prioridades na fila de espera. Outra 

estratégia adotada foi como município sede estimular o Consórcio Intermunicipal de Saúde de 

Ivaiporã (CIS) a buscar prestadores de serviços por toda a região, de forma a melhorar a oferta 

de serviços, e os gestores da região participaram ativamente nessa busca por prestadores. A 

Comissão Intergestores Regional (CIR) com o apoio do CRESEMS foi utilizada de forma a estimular 

os municípios da região em utilizar os serviços disponíveis pelo CIS, as reuniões também foram 

utilizadas para planejar meios para tornar a tabela de pagamento mais atrativa aos novos 

prestadores. Posteriormente os contratos paralelos do município de Ivaiporã foram encerrados, 

e esses prestadores credenciamento junto ao CIS. Dessa forma atualmente Ivaiporã possui 

apenas 2 (dois) contratos fora do CIS, para o parto de gestantes de baixo risco e intermediário e 

para internamento de pacientes clínicos de baixa complexidade, no entanto esses contratos 

possuem metas qualitativas e quantitativas, monitoradas pela equipe da gestão municipal. Todas 

as estratégias adotadas permitiram um grande aumento de prestadores credenciados no CIS, e 

o fortalecimento das redes de atenção com a chegada de novos especialistas para integrar a 

equipe multiprofissional, o município passou realizar mais exames e consultas, o que refletiu na 

demanda reprimida, no entanto pagando menos por procedimento, e garantindo o princípio da 

economicidade dos recursos públicos. De fato a atenção básica passou a ser coordenadora e 

ordenadora da rede de atenção, ajudando a qualificar o processo de regulação. 

PALAVRAS-CHAVES: Contratualização; Consórcio de saúde; região.
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Grupo de Saúde, caminhando com São Francisco. 

 

Introdução:Pensado e desenvolvido para prevenir, promover e recuperar a saúde da população, 

com maior adesão aos pacientes relacionados com comorbidades e idosos, é realizado 

atividades semanais, com encontros,toda terça e quinta-feira em local específico para o 

desenvolvimento das atividades, local cedido, na AABB, com infraestrutura compatível com as 

necessidades, disponibilidade de campo, quadras, piscinas, local aberto e fechado para as 

reuniões realizadas; As atividades realizadas são caminhadas e exercícios físicos, também 

orientações, palestras para auto cuidados, avaliações antropométricas mensais, aferição de 

pressão arterial e realização de exames, como o HGT (hemoglicoteste),  entrega de 

medicamentos, confraternizações e atividades lúdicas, Iniciativa da UBS, São Francisco, Ivaiporã- 

PR, ministrado e organizado pela equipe multiprofissional, integrada por enfermeiro, técnico de 

enfermagem, nutricionista, fisioterapeuta, educador físico e agentes de 

saúde.Objetivos:Prevenir, promover e recuperar a saúde da população;Controle de 

comorbidades e agravos;Redução de peso e medidas;Aumento da qualidade de vida;Materiais e 

Métodos:Este grupo foi implantado na UBS e está sendo realizado desde, março de 2022, desde 

então é realizado as caminhadas regulares 2x na semana, com durabilidade de 40 a 60 minutos, 

e encontros mensais para realizar as demais atividades já descritas acima.Foi desenvolvido um 

tabela para acompanhar os resultados obtidos no decorrer dos meses, onde é especificado o 

nome de cada paciente, comorbidade e medicamentos de uso contínuo.  Dados como peso, 

altura, circunferência abdominal, quadril, relação cintura e quadril, circunferência de 

panturrilha, direita e esquerda, para controle do estado nutricional e evolução conforme os 

objetivos do grupo. E aferição da pressão e hgt de cada paciente.São frequentados por total 45 

pacientes, sendo 10 portadores de DM2, 27 has e  7 saúde mental, alguns pacientes englobam 

2 ou mais comorbidades.Resultados:Pacientes com evolução do estado nutricional:44%Paciente 

que mantiveram o estado nutricional:17%Pacientes com piora:11%Paciente desistentes: 

11%Pacientes com mudança de território:4%Considerações Finais:Dado os resultados excelentes 

da evolução do estado nutricional dos pacientes frequentadores do Grupo de Saúde, também 

foi observado a ótima adesão dos participantes e melhora evidente da saúde em geral, com uma 

melhora na auto estima, confiança e saúde mental, assim, mais qualidade de vida. 

PALAVRAS-CHAVES: saúde; comorbidades; idosos; qualidade de vida;
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Projeto Estrela da Vida - Educação Segura 

 

A Educação e a Saúde são práticas que caminham juntas e dentro do ambiente escolar os 

profissionais se deparam com situações que dependem de um atendimento de primeiros 

socorros básicos e imediatos. Os eventos mais recorrentes dentro das escolas e creches são: 

quedas, engasgos, convulsões febris, entorses, sangramento nasal, desmaios e crises 

respiratórias. Dessa forma, o objetivo deste projeto foi ministrar uma capacitação aos 

professores e auxiliares da Educação Infantil do município de Ivaiporã- PR, Após a “Lei Lucas” ser 

promulgada em 2018, o tema “primeiros socorros” se tornou de extrema importância para o 

funcionamento seguro de qualquer instituição de ensino, buscando reduzir os altos índices de 

mortalidade e morbidade por causas evitáveis e acidentes na primeira infância. A capacitação foi 

organizada e distribuída com conteúdo teórico e aplicação prática dos temas abordados dentro 

do cronograma pré-estabelecido no material disponibilizado. O primeiro contato com os 

educadores foi via grupo de Whatsapp, onde disponibilizou-se com antecedência uma apostila 

em PDF, além de orientações sobre o dia do curso, local, horário de chegada, intervalos, 

formulários e encerramento.  O curso iniciou pela manhã com conteúdo teórico e intervalo de 

15 minutos com coffe-break e retomada com a parte prática subsequente. Fez-se pausa para 

almoço e após o retorno deu-se a mesma sequência realizada no período matutino.  Durante o 

curso, os professores colocaram em prática os atendimentos simulados sob supervisão dos 

alunos do curso de Enfermagem da FATEC. Houve a colaboração de um ator mirim para as 

simulações práticas, tomando as devidas precauções com sua integridade física e acompanhado 

pela mãe durante toda sua participação. A interação dos professores com os alunos e também 

com o ator mirim se deu de forma harmoniosa, clara e bastante proveitosa. Trocaram 

experiências de vida e tiraram dúvidas sobre as condutas corretas frente a cada tema proposto.  

Após o final do curso, realizou-se uma pesquisa de satisfação entre os participantes via Google 

Formulários com avaliação do conteúdo, organização e sugestões. Os resultados do feedback 

foram extremamente positivos com alta satisfação em todos os quesitos pontuados. Conclui-se, 

portanto, há necessidade do educador em saber agir frente a uma emergência, tendo segurança 

para tomar decisões e assim podendo mudar o desfecho de uma criança enquanto aguarda 

atendimento profissional. 

PALAVRAS-CHAVES: Capacitação, Primeiros Socorros, ambiente escolar
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Cuidados Materno Infantil - Grupo Bebê a Bordo 

 

A gestação é um período fundamental na vida de uma mulher e um divisor de águas na estrutura 

da família como um todo. Os cuidados durante o pré-natal são imprescindíveis para o futuro do 

bebê e dessa mãe. Os grupos realizados nas unidades básicas de saúde (UBS) abordam assuntos 

importantes durante todo o pré-natal, como: Cuidados com o RN, Segurança na Primeira 

Infância, Mudanças Emocionais na Gestação, Amamentação, Trabalho de Parto. Dessa forma o 

objetivo dos encontros é melhorar e aumentar a adesão das gestantes no Pré-Natal, 

estabelecendo vínculo de confiança entre a família e a equipe. Os indicadores de saúde que 

melhor refletem a qualidade de vida de um lugar são a mortalidade materna e infantil, por isso 

é importante que os serviços relacionados ao pré-natal sejam fortalecidos dentro da rede pública 

de saúde. Na UBS Santo Antônio (Ivaiporã-PR), os encontros foram agendados de forma a ocorrer 

mensalmente, dentro da unidade básica, dividindo os temas entre os profissionais da equipe 

multidisciplinar. Cada profissional preparou material de acordo com o tema, apresentação em 

slide, panfletos ou roda de conversa. Os grupos acontecem no período vespertino com uma carga 

horária de aproximadamente de duas horas de duração, contando com a presença de: 11 

gestantes dentre elas sendo 8 de risco habitual, 1 de risco intermediário e 2 de alto risco, na 

estratificação segundo a linha guia Mãe Paranaense. Durante os encontros as gestantes recebem 

orientações do profissional que está ministrando, tiram suas dúvidas, trocam experiências e 

compartilham momentos de descontração. No final de cada grupo as pacientes recebem um 

lanche fornecido pelo Departamento Municipal de Saúde. Portanto, com a realização dos grupos 

conseguimos atingir em 100% dos indicadores do Previne Brasil relacionados ao Pré-Natal no 

segundo quadrimestre de 2022. Conclui-se que os encontros de Gestantes têm impacto direto 

na Saúde fornecida pelo Município e refletem a qualidade de atendimento da Equipe de 

Estratégia da Família. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde da Família, Pré-Natal, Previne Brasil, Encontros
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Pesquisa Ecoepidemiológica/Ambiental de  Hantavirose no Município de Lidianópolis-PR 

 

Hantavirose é uma zoonose viral aguda, cuja infecção em humanos, se apresentam na forma da 

Síndrome Cardiopulmonar. Os hantavírus possuem como reservatórios roedores silvestres, 

eliminando o vírus pela urina, saliva e fezes. A maior concentração de casos confirmados se dá 

na região o Sul, Sudeste e Centro-Oeste. As infecções ocorrem principalmente em áreas rurais, 

sendo o sexo masculino de 20 a 39 anos o grupo mais acometido, a taxa de letalidade é de 46,5%. 

Em agosto de 2020 foi notificado um caso de hantavirose em nosso município, seguimos o fluxo 

de investigação de casos suspeitos de hantavirose: notificação SINAN; investigação clínica; 

laboratorial; epidemiológica; busca ativa de casos e pôr fim investigação 

ecoepidemiológica/ambiental. Esse relato de experiência tem por objetivo descrever a 

integração entre a atenção primária à saúde e a vigilância em saúde com fóco nas ações 

ecoepidemiológica/ambiental realizadas neste município, com intuito de  identificar as espécies 

de roedores prevalentes e, entre estas, determinar o provável reservatório e a variante de 

hantavírus circulante, para assim implementarmos estratégias que favoreçam a prevenção e o 

controle da zoonose. Nossa pesquisa teve início no dia 12/09/2022 com término em 18/09/2022 

tendo como parceiros e volantes desse estudo pesquisadores da Fiocruz/RJ, SESA/Pr e 22ªRS. 

Nesse período realizamos ações com a vigilância epidemiológica, vigilância sanitária, agentes de 

endemias e agentes comunitários de saúde totalizando cerca de 30 profissionais envolvidos.  No 

primeiro dia da pesquisa um inquérito sorológico humano foi realizado com 145 participantes, 

as coletas se deram no centro de saúde em livre demanda e uma equipe volante coletou cerca 

de 20 exames dos participantes residentes nas proximidades do local provável da infecção (LPI), 

os demais dias seguiram com a instalação de armadilhas com iscas para captura de roedores 

(possíveis reservatórios) seguindo as medidas de biossegurança e respeitando as normas legais 

de captura, a instalação das mesmas se deram na  parte da manhã sendo estas distribuídas em 

três pontos estratégicos, no  local provável da infecção e as demais regiões  locais de mata densa 

limítrofes com os municípios de Lunardelli, Cruzmaltina e Grandes Rios, nos dias seguintes as  

armadilhas  positivas eram  recolhidas e transportadas até o Laboratório de campo para 

processamento de amostras, seguindo da eutanásia, coleta de sorologia, dissecção e  taxonomia 

dos roedores. 

PALAVRAS-CHAVES: hantavirose, Integração, atenção primária e vigilancia
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Programa Agente Mirim de Combate à Dengue 

Objetivo do projeto: Formar as crianças e adolescentes dos projetos atendidos pela Assistencia 

Social na Casa de Vivência,CEJU e Renascer, no qual passarão a conhecer os sintomas da doença, 

prevenção da proliferação do mosquito, bem como executando ações de eliminação dos focos 

em Ivaiporã, a fim de gerar a conscientização sobre o combate a dengue. Metodologia: O projeto 

vai acontecer em 5 fases - 1ªfase (formação dos agentes mirins de combate a dengue): Abertura 

e encontro pedagógico (conversa com os monitores dos projetos sociais, agentes de endemias, 

agentes comunitários de saúde, enfermeiros, conselho de saúde, diretores, vereadores, prefeito 

e Vice, para explicar como irá funcionar o projeto e apresentar o aplicativo); Formação dos 

agentes: os agentes serão formados com relação aos sintomas da doença, tratamento, 

prevenção na proliferação do mosquito; Será realizado uma palestra lúdica, com mostra do 

mosquito, ciclo biológico do mosquito, vídeos ilustrativos; Visita guiada ao cenário 

representativo em uma casa maquete com reservatórios de água ensinando formas de 

eliminação; Será orientado sobre a utilização do aplicativo e como irá funcionar a execução do 

projeto, apresentando o aplicativo. Entrega de bonés e camisetas para os participantes. 2ª fase: 

Apresentação e utilização do aplicativo SESC nos projetos (aprendendo a mexer com o aplicativo; 

Visita guiada com os agentes de endemias e agentes comunitários de saúde do município a um 

local com reservatórios de água ensinando formas de eliminação. (levantar 6 locais prioritários 

para eliminação dos focos). 3ª fase: Coleta de materiais recicláveis (pneu, tampinha de garrafa, 

prato de vaso de planta, potes e embalagens, copo descartável sujo); Preparação e 

ressignificação dos materiais coletados. 4ªfase: Laboratório artístico: momento em que as 

crianças e adolescentes dos projetos sociais, produzem peças e itens a partir dos materiais 

coletados. 5ª fase: Mostra dos produtos produzidos no Centro Cultural, com a presença da 

comunidade e das escolas do município, públicas e particulares; Formatura e Premiação dos 40 

agentes mirins (20/20) quem mais pontuar no aplicativo do SESC; Formação dos agentes mirins 

de combate a dengue com entrega de certificado e medalha de honra ao mérito. Resultados 

esperados: Redução de recipientes encontrados com água parada nos domicílios em Ivaiporã; 

Redução de casos positivos de dengue; Envolvimento da sociedade no combate a dengue. 

PALAVRAS-CHAVES: Dengue; AgenteMirim; Combate; Sociedade; Conscientização
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Avaliação da Armadilha Ovitrampa para Monitoramento de Aedes aegypti em São João do Ivaí 

A dengue é a mais frequente arbovirose em nosso país, representando um sério problema de 

saúde pública devido a quantidade excessiva de casos da doença. Sua transmissão é por meio 

do agente etiológico Aedes aegypti. Ocorre principalmente em períodos que o calor e a umidade 

são frequentes pois sua proliferação é maior nestas condições. O vírus da dengue é pertencente 

ao gênero Flavivirus e a família Flaviviridae, possui quatro sorotipos:DEN-1, DEN-2, DEN-3 e DEN-

4. Quanto a virulência, o DEN-2 é o que mais se apresenta em exames sorológicos. O objetivo 

deste trabalho foi avaliar a armadilha ovitrampa para o monitoramento de Aedes aegypti no 

município de São João do Ivaí. O estudo foi realizado entre a semana epidemiológica 11 até a 21, 

com o apoio das vigilâncias epidemiológica, sanitária e entomológica do município. Realizou- se 

a coleta contínua de ovos por meio de 30 ovitrampas instaladas em várias áreas do município. 

As ovitrampas simulam o ambiente que é apropriado para a procriação do mosquito. O 

reservatório é preenchido com água parada, disposto em lugar livre do sol e sem incidência de 

chuva, atraindo o mosquito para a postura de ovos. Neste reservatório é inserido uma paleta de 

madeira que será avaliada após alguns dias com a contagem de ovos em lupa. As ovitrampas são 

distribuídas em um determinado raio permitindo uma avaliação situacional do município. 

RESULTADOS. Este trabalho é de grande importância, pois através dele foi possível antecipar os 

riscos em locais que a infestação seria grande, com medidas diretas. Aliás foi utilizada pela 

vigilância vetorial, como indicador permitindo a maior agilidade e precisão em tomadas de 

decisões. 

PALAVRAS-CHAVES: Dengue, Mosquito, Controle
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Reoorganização do processo de contratualização de consultas e exames de especialida-de no 

município de Ivaiporã 

No município de Ivaiporã  até o início de 2021 existiam diversos contratos paralelos para exames 

e consultas de especialidade com clínicas privadas, realizados através de credenciamento de 

pessoa jurídica, no entanto sem monitoramento e sem metas contratuais estabelecidas. Outro 

fator era a ausência de parâmetros para definir o pagamento desses serviços prestados, o que 

gerava divergência de valores para os mesmos exames em clínicas diferentes, ou consultas para 

mesma especialidade. Percebendo que dessa forma os recursos públicos não estavam sendo 

aplicados corretamente, e a demanda reprimida só aumentava chegando em quase 9.000 (nove 

mil) exames e consultas de diversas especialidades, e a demanda muitas vezes era gerada pelos 

próprios prestadores. Diante desse cenário, em 2021 foi traçado estratégia para reoorganização 

do processo de contratualização no município, que iniciou com regulação dos exames sendo 

realizada pelas equipes de atenção básica, que passou a determinar as prioridades na fila de 

espera. Outra estratégia adotada como município sede foi estimular o Consórcio Intermunicipal 

de Saúde de Ivaiporã (CIS), a buscar prestadores de serviços por toda a região, de forma a 

melhorar a oferta de serviços aos municípios. Muitas reuniões foram realizadas na Comissão 

Intergestores Regional (CIR) de forma a estimular os municípios da região em utilizar os serviços 

ofertados pelo CIS, uma vez que estes também possuíam contratos paralelos sem 

monitoramento, nas reuniões também foram pactuadas formas para tornar a tabela de 

pagamento mais atrativa aos novos prestadores. Posteriormente os contratos paralelos do 

município de Ivaiporã foram encerrados, e esses prestadores credenciamento junto ao CIS. 

Sendo assim atualmente Ivaiporã possui apenas dois contratos fora do CIS, esses com hospitais 

filantrópicos para o parto de gestantes de baixo risco e intermediário e para internamento de 

pacientes clínicos de baixa comple-xidade, no entanto esses contratos possuem metas 

qualitativas e quantitativas, monitora-das pela equipe da gestão municipal de saúde 

semestralmente. Todas as estratégias adotadas permitiram um grande aumento de prestadores 

credencia dos no CIS Ivaiporã, e o município passou realizar maior quantidade de exames e 

consultas de especialidade, o que refletiu na demanda reprimida, no entanto pagando menos 

por cada procedimento, e garantindo o princípio da economicidade dos recursos públicos. 

PALAVRAS-CHAVES: contratualização; prestadores; atenção básica; consórcio de saúde;
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Cuidados na gestação 

 

A gravidez é o período de metamorfose na vida da mulher. É nesse tempo que se busca saber 

sobre fases de gestação, desenvolvimento fetal, parto, cuidados com o recém-nascido e 

puerpério. As mães que estão passando pela primeira gestação precisam de informações para 

passar nesse momento seguras e acolhidas para tornar cada episódio especial. Com isso, o 

objetivo deste trabalho foi levar informações às gestantes sobre cuidados neste período, a fim 

de compreenderem o processo e deixá-las convictas de seus direitos e deveres. Foi realizado no 

dia 26 de outubro na UBS em Manoel Ribas (PR) por meio de palestra em slides e também feito 

um sorteio de pintura gestacional com tintas e pinceis. O roteiro dos slides apresentava os 

tópicos: mudanças físicas, diferenças entre as vias de parto, riscos de cada parto, o período de 

pós-parto, mudanças após o parto, cuidados com o recém-nascido, como aliviar cólicas, quais os 

direitos das gestantes e noções de primeiros socorros com o bebê. Utilizou-se uma boneca para 

a representação de como auxiliar o recém-nascido com primeiros socorros em alguns casos 

específicos. Dessa forma, obteve-se participação das gestantes, totalizando cerca de 22 

gestantes, que se mantiveram atentas durante toda a palestra e participando ativamente das 

atividades propostas. Entre as gestantes tinham gesta de gêmeos, meninos e meninas, algumas 

já eram mães, outras sendo mães de primeira viagem. Tivemos de um feedback positivo das 

responsáveis das Unidades Básicas de Saúde, de onde foram encaminhadas as gestantes para o 

grupo. Conclui-se que é de extrema importância o acompanhamento de pré-natal e também a 

comunicação ampla com as gestantes, abordando seus direitos, deveres, respondendo suas 

duvidas e assim se intimando com cada gestante, o que faz a diferença no pré-natal. 

PALAVRAS-CHAVES: Palavras-chave: gestantes, pintura gestacional, direitos
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Relato de experiência do Ambulatório Regional de Feridas de uma instituição de ensino 

superior junto ao Sistema Único de Saúde - SUS. 

Ferida pode ser definida como qualquer lesão que resulte em solução de continuidade da pele 

e pode ser classificada como crônica por ser longa duração ou recorrente. As feridas crônicas, 

normalmente, estão associadas às comorbidades, entre elas as lesões diabéticas, úlceras 

vasculogênicas, feridas neoplásicas, entre outras. Assim há necessidade de uma abordagem 

multiprofissional para o tratamento de feridas, devido aparecimento de doenças crônicas e 

comorbidades, na sequência o surgimento de complicações, como o desenvolvimento de feridas 

complexas, que se caracteriza pelo retardamento do processo de cicatricial devido o 

comprometimento dos tecidos cutâneos, presença de infecções, isquemias, necrose ou doenças 

sistêmicas. Dentro deste contexto, o fato da ferida crônica ser um grande problema social e de 

saúde, sendo a realidade dos municípios da região da 22ª Regional de Saúde. O estudo teve-se 

a necessidade de relatar a experiência da equipe multidisciplinar, de docentes e alunos do curso 

de enfermagem, quanto a implantação e desenvolvimento do Ambulatório Regional de Feridas 

da Faculdade de Tecnologia do Vale do Ivaí – FATEC – Ivaiporã - Pr. Este estudo teve como objetivo 

Relatar a experiência vivenciada com a implantação e desenvolvimento do serviço o 

“Ambulatório Regional de Feridas FATEC”, da Faculdade de Tecnologia do Vale do Ivaí – FATEC, 

em parceria com Consórcio Intermunicipal de Saúde - CIS – Ivaiporã, e 22ª Regional de Saúde. 

Trata-se de um estudo descritivo, com abordagem qualitativa, do tipo relato de experiência 

construído a partir das vivências da equipe do Ambulatório Regional de Feridas da Faculdade 

Técnica do Vale do Ivaí – FATEC - Ivaiporã – PR, envolvendo docentes e alunos do Curso de 

graduação de Enfermagem.  Sendo que o resultado, foi o amadurecimento dos alunos na área 

de estudo, a relevância acadêmica e profissional são confirmadas quando o desenvolvimento da 

responsabilidade, ato de cuidar e o relacionamento interpessoal, as próprias técnicas assépticas, 

são postas e variáveis para cada um, mas com o desenvolvimento e atuação nas atividades, 

podem-se vislumbrar um crescimento provido da prática que o projeto de extensão oferece. 

Assim a experiência permitiu adquirir conhecimentos e habilidades para o manejo e 

gerenciamento ao tratamento de feridas crônicas. Concluísse a importância de uma assistência 

sistematizada e especializada as pessoas com feridas para o seu tratamento, com finalidade de 

alta dos pacientes atendidos. 

PALAVRAS-CHAVES: Lesão; Conhecimentos e Habilidades; Pacientes.
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Opera Mais Jardim Alegre 

Garantir aos usuários do SUS de Jardim Alegre e municipios vizinhos o acesso a uma assistência 

qualificada na área de cirurgias eletiva; ampliar a cobertura das cirurgias eletivas do aparelho 

digetivo e otorrinolaringologia; redução de agravos decorrentes ao tempo de espera; reduzir a 

demanda reprimida de cirurgias eletivas existente, através da reorganização do processo de 

trabalho, fazendo com que  o paciente seja atendido de acordo com suas necessidades. 

METODOLOGIA: As cirurgias de início eram realizada nos finais de semana, uma ou duas vezes 

nos mês. Passando gradativamente ser relizado mais vezes. Hoje as cirurgias acontecem quatro 

vezes no mês, atende a demanda do municipio e dos municipios da 22º regional de saúde através 

pactuações. RESULTADOS:  Durante esse período já foram realizados em media 80 cirurgias. 

Dentro da programação do projeto os atendimentos priorizam os pacientes que estão há mais 

tempo na fila e já apresentam o pré-operatório completo. O contato com o paciente é feito, 

através da direção do hospital. As metas em relação as cirurgias eletivas no hospital municipal 

de Jardim Alegre, são diminuir ao máximo o número de pacientes que necessitam dos 

procedimentos, que 90% são operações de vesícula, hérnia e hemorródias. CONCLUSÃO: Com a 

implantação do projeto podemos verificar que é possível um hospital de pequeno porte ser 

resolutivo através de organização e humanização dos serviços ofertados aos usuátios do SUS de 

seu municipio e ser referência. 

 

PALAVRAS-CHAVES: Cirurgia Segura
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Cuidado farmacêutico 

Cuidado farmacêutico, visa propor mais cuidado e mais saúde aos pacientes estratificados nas 

unidades básicas de saúde do município de ivaiporã. Essa condição se fez necessária e 

importante, devido a alta demanda de pacientes polimedicados mensurados pela equipe da 

assistência farmacêutica. O cuidado centrada no indivíduo tem como objetivo avaliar o paciente 

e sua terapia medicamentosa através da coleta de  informações do paciente, cuidador ou de 

registros médicos, para que assim se obtenha a avaliação da experiência de medicação do 

paciente e necessidades relacionadas a adesão e farmacoterapia utilizada junto a identifição dos 

problemas relacionados a medicamentos. 

PALAVRAS-CHAVES: cuidado Farmacêutico; cuidado centrado no indivíduo; adesão e 

polimedicados. 
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Psicologia Organizacional 

A Psicologia Organizacional e do Trabalho (POT) é definida como uma divisão aplicada da 

psicologia, uma área que estuda a relação do homem com o trabalho e a sociedade, sendo o 

trabalho fonte de sobrevivência e realização pessoal e profissional do ser humano. A psicologia 

organizacional tem como objetivo o estudo do comportamento das pessoas, grupos e 

organizações em contexto de trabalho, e atua de maneira que haja melhorias nas relações 

estabelecidas com os outros trabalhadores e com a empresa, na adequação do colaborador, na 

satisfação dele com o trabalho, na produtividade, realização pessoal e profissional, tudo isso se 

denomina como qualidade de vida no trabalho. Este trabalho tem o objetivo de trazer reflexões 

e experiências a respeito de como é o trabalho do psicólogo organizacional: conhecer a dinâmica 

de trabalho dentro da organização e gestão de pessoas; identificar estratégias de intervenções 

quando há conflitos internos entre os colaboradores; investigar os recursos utilizados após os 

conflitos entre colaboradores. Para a execução deste trabalho foi utilizado um questionário que 

continha 10 perguntas abertas para compreensão da demanda e do percurso de 

desenvolvimento da empresa, que foi solicitada pelas acadêmicas para um entendimento mais 

assertivo sobre o desempenho do psicólogo organizacional dentro da empresa. Foi solicitado 

uma visita à empresa através de uma carta de apresentação com o objetivo do trabalho, sendo 

assim a visita aconteceu na empresa, foi apresentado o contexto trabalho e seus objetivos. Após 

apresentou a psicóloga organizacional, explanando sobre a execução de seu trabalho 

desenvolvido dentro da empresa, as demandas atendidas e quais as adversidades que podem 

ocorrer dentro da empresa, sendo de suma importância a gestão e cuidado com cada 

colaborador individualmente, de acordo com a rotina de trabalho dentro do ambiente 

empresarial. 

PALAVRAS-CHAVES: Diagnóstico de Enfermagem; Processo de Enfermagem; Enfermeiros; 

Instituições de Saúde; Dificuldades; Importância; Assistência.
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Psicologia Hospitalar: Entrevistas, Análise e Considerações sobre Comunicação de Más Noticias 

O presente trabalho buscou analisar por meio de experiências profissionais a “entrega” de más 

notícias, um assunto de extrema relevância, pois comunicar más notícias requer um preparo, 

uma atenção maior no momento da atuação. A troca de informações engloba não somente 

aquilo que o paciente necessita saber, como também informá-lo adequadamente e certificar de 

que ele tenha compreendido a informação. Desta forma, é necessário que se trabalhe em dois 

pólos: investigar que a informação seja assimilada corretamente e se necessário corrigí-la (com 

ênfase na tarefa) e preocupar-se com o comportamento afetivo envolvido na passagem da 

informação. Esta última, compromete considerar os sentimentos e esperanças que o paciente 

tem em relação ao profissional de saúde (transferência), bem como com os sentimentos e 

expectativas que o profissional de saúde tem do paciente. Sendo assim, o objetivo foi analisar o 

processo de comunicação de más notícias; a partir das experiências do Psicólogo Hospitalar. Para 

tanto, houve o acolhimento dos profissionais da enfermagem, com um momento de escuta e 

observação, para em seguida aplicar os questionários. Constatou-se que há respeito, 

reciprocidade, cooperação e bom relacionamento no ambiente hospitalar, o que favorece para 

que haja bom entrosamento na equipe, e assim tornando o momento de “entrega” de más 

notícias mais “leve”. Todavia, comprova-se que as instituições formadoras de profissionais de 

saúde precisam urgentemente investir na capacitação de seus estudantes. 

PALAVRAS-CHAVES: Insuficiência renal; Bem-estar; Hemodiálise; Assistência de Enfermagem ao 

PRC.
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Os desafios para a escuta dos idosos com diagnóstico de depressão moradores de uma 

Instituição de Longa Permanência (ILPI) 

O presente trabalho empenhou-se para escutar e compreender o sofrimento depressivo em 

idosos do Lar Santo Antônio de Ivaiporã. Dessa forma, com intuito de levantar quais fatores 

impactam no  adoecimento dos idosos, assim como, quais podem ser promotores de suporte 

social e promotores de saúde. Com isso, foi realizado um levantamento em conjunto com a 

enfermeira e assistente social da Instituição de Longa Permanência para Idosos (ILPI) de quantos 

moradores possuíam o psicodiagnóstico de depressão. O principal alerta levantado, tanto pelos 

funcionários da ILPI quanto pelas entrevistas realizadas, foi a barreira da comunicação, visto que, 

segundo a equipe técnica, haviam muitos idosos que não conversavam e não socializam, 

principalmente entre si e nem com os funcionários. Com o objetivo de ajudar a melhorar a 

qualidade da permanência dos idosos residentes da ILPI, elaborou-se uma coleta de demandas 

e sugestões, observando quais idosos poderiam realizar entrevistas semi-estruturadas, quais 

necessitam de outras abordagens de comunicação, quais as comorbidades e os motivos pelos 

quais se encontram deprimidos. Foram realizadas 7 entrevistas, a partir desta escuta pode-se 

observar que a ILPI é um lugar de medida de proteção, mas que necessita de apoio técnico e 

comunitário para o desenvolvimento de práticas integrativas e inclusivas. Com os resultados 

obtidos neste estudo, observa-se a necessidade de ser trabalhada inicialmente a comunicação 

visto que a mesma é essencial para relações humanas e para o alívio de sofrimento emocional. 

PALAVRAS-CHAVES: Psicologia organizacional; Gestão de pessoas; Psicólogo.
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EFEITO IMEDIATO DA TÉCNICA DE LIBERAÇÃO MIOFASCIAL DO MÚSCULO ILIOPSOAS SOBRE A 

ESTABILIDADE POSTURAL NA POSTURA ORTOSTÁTICA EM ATLETAS FEMININAS DE FUTSAL 

Introdução:  A liberação miofascial é um método ativo de terapia manual cujo objetivo é reduzir 

a tensão do tecido miofascial através de compressões realizadas, em sentido a restrição tecidual, 

atuando sobre a mobilidade e a amplitude de movimento. Entretanto, a relação dessa técnica 

com o desempenho em modalidades esportivas coletivas ainda não está bem evidenciada na 

literatura, estudos recentes indicam que a fáscia contribua na atuação dos tecidos sobre 

transmissão de força e controle motor dos segmentos corporais, porém não temos muitos 

relatos sobre a técnica aplicada ao musculo iliopsoas e suas repercussões no controle motor, 

sendo esse a lacuna que o presente estudo pretende preencher. Objetivos: Analisar o efeito 

imediato da técnica de liberação miofascial sobre o controle do equilíbrio na em atletas de futsal 

feminino. Métodos: A presente pesquisa será realizada no Polo de saúde e academia da saúde 

do município de Manoel Ribas Paraná. As participantes do estudo serão Atletas de futsal de 

rendimento federadas pela Federação Paranaense de Futsal entre 17 e 20 anos, do sexo 

feminino. A primeira etapa consistirá em coletar a anamnese e as características 

sociodemográficas (nome, sexo, idade, peso, altura, renda familiar mensal, nível de escolaridade, 

cidade em que reside, frequência de treino, duração do treino, posição no jogo, características 

clínicas como presença de dor (intensidade, frequência, região corporal), nível escolar. Após a 

coleta dos dados iniciais, será avaliado o controle do equilíbrio em ortostatismo por meio dos 

parâmetros clássicos do centro de pressão (CoP) dos pés (área de oscilação, desvio-padrão e 

velocidade) através da baropodometria antes e após o protocolo de intervenção sobre o musculo 

iliopsoas. Após verificar a normalidade dos descritores do CoP por meio do teste de Shapiro-

Wilk, o teste paramétrico T de Student e o não paramétrico de Wilcoxon para amostras 

dependentes serão utilizados para comparar esses parâmetros antes e após a aplicação da 

intervenção para as variáveis com distribuição normal e não-normal, respectivamente, 

considerando o nível de significância de 5%. Resultados esperados:  Espera-se observar uma 

alteração no controle do equilíbrio a partir da análise dos parâmetros do CoP logo após a 

aplicação da técnica de liberação miofascial do músculo Iliopsoas, com implicações para a 

melhora e reabilitação do controle postural em atletas de futsal, contribuindo para prevenção 

de lesão no esporte. 

PALAVRAS-CHAVES: Educação em saúde; Comunicação; Enfermagem; Paciente.
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Fibromialgia: desafio do autocuidado 

A fibromialgia é caracterizada como dor musculoesquelética crônica, tendo um período de início 

das queixas superior ou igual a três meses em qualquer faixa etária, sendo uma doença não 

inflamatória, relacionada a vários sintomas e frequentemente confundida com outras doenças 

reumáticas. Segundo estudos realizados pelo Colégio Americano de Reumatologia a recorrência 

dessa patologia na população é de 3,4% no sexo feminino e 0,5% no sexo masculino e atingido 

até 2% da população geral, o tratamento sendo realizado com o acompanhamento de uma 

equipe multidisciplinar, intercalando cuidados farmacológicos e não-farmacológicos. Diante do 

exposto, o objetivo deste trabalho foi analisar na literatura a importância da educação em saúde 

realizada pelos enfermeiros como ferramenta indispensável no autocuidado para o tratamento 

da fibromialgia. Para isso, foi realizada uma revisão integrativa com a seguinte questão 

norteadora: Quais as melhorias na qualidade de vida de pessoas com fibromialgia após uma 

orientação efetiva e incentivo para o autocuidado realizado pelos enfermeiros? Para montar a 

estratégia de busca foi utilizado a estratégia PICo para pesquisas não clínicas, com descritores 

controlados “enfermagem”, “fibromialgia”, “autocuidado”, "educação em saúde”, “qualidade de 

vida”, “manejo da dor”, combinados com os operadores booleanos AND e OR. As estratégias de 

busca foram aplicadas na Biblioteca Virtual de Saúde (BVS), Google Acadêmico, Scientific 

Eletronic Library Online (SciELO) e Refseek - Academic Search Engine. Foi adotado como critério 

de inclusão artigos na íntegra publicados nos anos de 2012 a 2022, nos idiomas em inglês, 

português e espanhol que atendessem o objetivo da pesquisa. Encontrou-se que os cuidados de 

enfermagem são fundamentais para a ausculta qualificada ao indivíduo e a educação em saúde, 

a mesma sendo marcada pelas orientações com o intuito de empoderar os portadores da 

fibromialgia para a modificação de alguns hábitos. Portanto o enfermeiro deve estar preparado 

para executar as orientações e recomendações em relação ao autocuidado, os quais em muitos 

casos serão paliativos, já que a fibromialgia é uma doença crônica de cunho reumático sem 

perspectiva de cura, mas que a partir das mudanças de hábitos podem melhorar a qualidade de 

vida e o relacionamento interpessoal, visto que os sintomas que mais prejudicam o convívio 

social conseguem ser minimizados a partir dessas mudanças. 

PALAVRAS-CHAVES: Enfermagem; Fibromialgia; Autocuidado; Atenção à Saúde (Saúde Pública).



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

6 

CATEGORIA: CIÊNCIAS DA SAÚDE 

AUTOR: Maria Aline Novak Stipp 

CO-AUTORES:  

ORIENTADOR: João Felipe Marques 

 

Diagnóstico de Enfermagem no Cotidiano dos Enfermeiros 

O diagnóstico de enfermagem (DE) é uma das cinco etapas no processo de enfermagem (PE), 

sendo definida como um método de sistematização, orientação e qualificação da assistência. O 

DE é formado partir do pensamento crítico e junção de dados coletados para identificar as 

resposta que o indivíduo apresenta diante de uma patologia. Diante do exposto, o objetivo deste 

trabalho foi identificar a importância dos DE na prática profissional e seus desafios ao realizá-lo. 

Para isso, foi realizada uma revisão integrativa com a seguinte questão norteadora: “Qual a 

importância dos diagnósticos de enfermagem e quais os desafios encontrados pelos 

profissionais?” Para montar a estratégia de busca foi utilizado a estratégia PICo, para pesquisas 

não clínicas, com descritores controlados: enfermagem, enfermeiro, diagnostico de 

enfermagem; avaliação de enfermagem; cuidados de enfermagem; instrução para enfermeiros; 

modelos de enfermagem; processo de enfermagem, hospital/clínica e equipe de enfermagem 

combinados juntos com os dois operadores booleanos, AND e OR. As estratégias de busca foram 

aplicadas nas Bases de Dados da Enfermagem (BDENF), Literatura Latino-Americana e do Caribe 

em Ciências da Saúde (LILACS), Medical Literature Analysis and Retrieval System Online 

(MEDLINE) e Índice Bibliográfico Español en Ciencias de la Salud (IBECS). Incluíram-se artigos na 

íntegra publicados nos anos de 2016 a 2022, em português e que atendessem o objetivo da 

pesquisa. Excluíram-se teses, dissertações e monografias. Os resultados encontrados estão 

relacionados com a execução do DE. Apesar das dificuldades em encontrar artigos que em sua 

integra discutem a temática. O DE traz embasamento, autonomia, segurança e credibilidade para 

a classe. Porém, dificuldades como, poucos ou falhos registros, dificuldades em separar as etapas 

do PE, pouco conhecimento das taxonomias e falhas no ensino, tornam-se barreiras perante os 

profissionais. Para sanar tais dificuldades, cabe direcionar estratégias para o enfrentamento 

ascendente, começando no ensino durante a graduação e perpassando à assistência. Conclui-se 

que o DE, apesar das dificuldades encontradas, traz inúmeros benefícios tanto para a 

qualificação da assistência de enfermagem como para os pacientes que estão aos cuidados, 

sendo parte fundamental de uma assistência de excelência e sendo referência do cuidado. 

PALAVRAS-CHAVES: Staphylococus sp; UTI; Antibiótico.
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Distúrbios de Coagulação Pós Covid-19 

O novo coronavírus ou SARS-COV-2, popularmente conhecido como COVID-19, foi identificado 

como causador da Síndrome Respiratória Aguda Grave primariamente na China em dezembro 

de 2019 e anunciado como pandemia em março de 2020 pela Organização Mundial da Saúde 

(OMS). Até 9 de junho de 2021, foram confirmados 182.101.209 casos no mundo e 3.950.876 

mortes (WHO, 2021a). No Brasil, nesse período, foram registrados 18.557.141 infectados e 

518.066 óbitos, o que justifica a grande preocupação mundial com a doença, dada sua alta 

morbimortalidade. Concernente a isso, em pesquisa realizada com pacientes gravemente 

acometidos pelo novo Coronavírus, foram detectados a presença de coágulos (arteriais ou 

venosos) nos acessos centrais em 47% dos casos, assim como trombose venosa profunda e/ou 

embolia pulmonar em 23% da amostra. Dessa forma, esse estudo tem o intuito de revisar e 

analisar os distúrbios de coagulação pós covid-19, com ênfase na prevenção de agravos. Trata-

se de uma pesquisa de revisão integrativa de literatura, em que a busca se limitou a artigos 

científicos publicados nos últimos 10 anos, escritos na língua portuguesa, indexados nas 

plataformas: Scientific Electronic Library Online, Centro Latino-Americano e do Caribe de 

Informação em Ciências da Saúde, Google Acadêmico e Biblioteca Virtual de Saúde. 

PALAVRAS-CHAVES: Infecção; Sintomas; Antibióticos.
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A Importância da Comunicação Assertiva do Enfermeiro 

Entende-se por educação, um ato ou processo de educar, de instruir e de inserir disciplina. Em 

um sentido mais amplo, a educação se mostra nos meios em que os hábitos, costumes e valores 

de uma comunidade são transferidos de uma geração para outra. Logo, a educação em saúde, é 

considerada um dos meios mais importantes para a implicação do conhecimento e das práticas 

relacionadas aos comportamentos saudáveis dos indivíduos. Neste contexto, a educação 

oferecida pelos profissionais de saúde, no cotidiano das pessoas e da comunidade, é uma forma 

de educação adequada que deve visar a prevenção e não só o tratamento. Estas vão além da 

assistência mecanicista e centralizada é constituída numa visão de integralidade, 

interdisciplinaridade e empoderamento, considerando os usuários dos serviços de saúde como 

indivíduos com saberes e condições de vida diferentes.  Ainda percebe-se fortemente o modelo 

de educação tradicional, da concepção limitada de apenas passar, e orientar superficialmente a 

população por meio de palestras, por exemplo, onde não há participação ativa da comunidade. 

A partir disto, foi realizada uma revisão integrativa a partir dos descritores “Enfermagem”, 

“Analfabetismo” , “Baixa escolaridade” e “ Educação em saúde” sendo utilizados artigos da 

Biblioteca Virtual em Saúde e Scientific Eletronic Library Online entre os anos de 2013 a 2022, 

escritos exclusivamente na língua portuguesa. Após os critérios de seleção foram incluídos 12 

artigos para estudo. O ensaio dos resultados apontam para 3 categorias: 1- A importância da 

comunicação com os pacientes e familiares, que traz a importância do vínculo 

enfermeiro/paciente, formando um alicerce e consequentemente uma relação de cumplicidade 

e esforço para a realização do tratamento; 2- A importância da comunicação com a equipe de 

enfermagem, uma vez que a comunicação e a relação interpessoal da equipe traz inúmeros 

pontos positivos quando associados e 3- A importância do Letramento Funcional em Saúde, 

onde pode-se constatar que mesmo tendo anos de estudos considerados adequados para não 

serem considerados analfabetos, muitos dos participantes dos estudos analisados apresentavam 

um grau insatisfatório de letramento, tanto em saúde quanto em outros âmbitos.  Conclui-se 

assim que, a comunicação é a base de tudo, tanto com o paciente, quanto com a equipe. É a 

partir da comunicação que as metas são passadas de forma assertiva e consequentemente 

seguidas, havendo a compreensão de cada caso em particular.  

 

PALAVRAS-CHAVES: Pacientes; Hemodiálise; Cuidados; Saúde Mental.
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O desafio em manter a qualidade de vida de pacientes renais crônicos: A  contribuição da 

enfermagem 

A Insuficiência Renal Crônica (IRC), é caracterizada pela deterioração das funções bioquímicas e 

fisiológicas do sistema renal e pelo acúmulo de toxinas na urina, levando a distúrbios no 

equilíbrio hidroeletrolítico e metabólitos. É uma doença silenciosa, permitindo observar uma 

grande adaptação renal, já que o mesmo mantém seu funcionamento mesmo com apenas 10% 

de sua capacidade. Na dialise se aplica pressão negativa ou uma força de aspiração na membrana 

de dialise, o processo é eficiente na remoção de água e outras substâncias que precisão ser 

excretadas, já que os pacientes DRC geralmente não podem eliminar naturalmente. O paciente 

renal, sofre alterações na vida diária por conta da sua necessidade do tratamento, vive 

dependente da máquina de dialise e da equipe, multidisciplinar de saúde. A doença renal causa 

sentimento de frustração, inutilidade, desvalorização, depressão e sensação de ser um fardo 

para os familiares. Este indivíduo, tem sua qualidade de vida prejudicada por conta do 

tratamento, cabe a ele, os profissionais de saúde e seus familiares prestarem apoio durante esse 

processo, a fim de ter maior aceitação e melhores resultados. A equipe de enfermagem tem 

extrema importância no tratamento do Doente Renal Crônico, esses profissionais favorecem o 

vínculo terapêutico, estabelecendo confiança com o doente e seus familiares, facilitando assim, 

a adesão ao processo hemodiálitico, influenciando positivamente na promoção e adequação a 

saúde, principalmente devido às mudanças e limitações que a doença e o tratamento ocasionam 

na vida do mesmo. Como resultado do estudo, oferecemos subsídios para que a equipe 

responsável pelo tratamento hemodialítico perceba a importância de avaliar a qualidade de vida 

dos pacientes, proporcionando a eles um tratamento humanizado nessa modalidade de 

tratamento, podendo orienta-los com práticas de educação, cuidado e gestão, sendo um papel 

importante na retenção do paciente e aceitação ao tratamento, orientando o paciente e 

familiares, deixando clara as atividades que podem ou não ser feitas pelo indivíduo, a dieta que 

ele deve manter entre os intervalos das sessões, essas seriam importantes orientações da equipe 

de enfermagem em relação ao tratamento, já que a maior parte do mesmo depende 

diretamente do comportamento que o paciente tem diante da sua comorbidade, respeitando 

suas restrições e possíveis distúrbios psicológicos que o paciente possa vir a ter. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Pública; Prevenção; Imunização; Cosmopolita.
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Pacientes em Hemodiálise e os Cuidados em Saúde Mental 

A doença renal é considerada um problema de saúde pública, devido às altas taxas de morbidade 

e mortalidade e pelos impactos na qualidade de vida dos pacientes, acontece de forma 

progressiva, debilitante e irreversível. A insuficiência renal crônica é o comprometimento da 

função renal, ocasionada por doenças como a hipertensão, infecção urinária, nefrite, gota e 

diabetes, tornando os rins incapazes de realizarem suas funções.  O paciente com IRC, na maioria 

dos casos faz tratamento de hemodiálise, que substitui o trabalho dos rins quando não estão 

funcionando corretamente, ou seja, ela filtra o sangue e remove o excesso de toxinas, sais 

minerais e líquidos. O tratamento compromete os aspectos físicos, psicológico, o contexto 

familiar e social do paciente, é um processo doloroso, traz mudanças, passam a viver com 

limitações e pode provocar reações de ansiedade. O presente trabalho do Estágio 

Supervisionado do Núcleo Básico III teve como objetivo aplicar uma intervenção para promoção 

de saúde mental em pacientes de Ivaiporã e região, que realizam tratamento de hemodiálise no 

Hospital do Rim. Primeiramente foi realizado o levantamento dos dados sociodemográficos dos 

participantes, assim como os sintomas de ansiedade, por meio de aplicação de questionário. Em 

seguida, foram realizados mais três encontros com os pacientes no espaço do Hospital do Rim, 

no momento em que realizavam o procedimento de hemodiálise. Os resultados identificaram 

que a população masculina sente mais sintomas de ansiedade que a feminina. A primeira sente: 

60% de boca seca, 30% falta de ar e dor muscular e 20% sentem tontura e dor de cabeça. Já a 

segunda, sente 30% menos boca seca e apenas 10% dor muscular. As intervenções ofertadas 

foram: dinâmica objeto de valor; psicoeducação relacionado aos sintomas ansiedade, cartazes 

com informações e mensagens positivas. Finalizando com a entrega de plantas suculentas aos 

pacientes e equipe responsável pelo cuidado e tratamento dos pacientes, fazendo analogia da 

planta com os pacientes e a importância de seguir a dieta, enfatizando a ingestão de líquidos que 

em excesso causam agravamentos na saúde e comprometem às funções dos seus órgãos vitais. 

85% dos pacientes mostraram-se satisfeitos com a intervenção, ressaltando que a mediação 

realizada possibilitou melhorias de aspectos positivos na vida do paciente, na melhoria da 

compreensão do tratamento, como bem-estar emocional e qualidade de vida, estendendo-se 

aos familiares.  

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Pública; Tuberculose; Penitenciárias; Pandemia.
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Cuidados com a Pneumonia Associada a Ventilação Mecânica (PAVM) 

A pneumonia associada a ventilação mecânica se desenvolve após 48 horas de intubação 

orotraqueal (IOT) e ventilação mecânica (VM), adquirindo microrganismos após os 

procedimentos. Esta infecção é comum no ambiente de cuidados intensivos (UTI). O objetivo 

deste trabalho foi levantar informações sobre os fatores de riscos da pneumonia associada a 

ventilação mecânica (PAVM) e a importância dos cuidados realizados, por meio de levantamento 

bibliográfico através do banco de dados Scielo e Google Acadêmico. A PAVM é uma complicação 

infecciosa na UTI, com taxas que variam de 9% a 40% da IRAS. Durante a hospitalização pode 

possuir índices de mortalidade de 24% a 76% repercutindo significativamente nos custos 

hospitalares. O profissional enfermeiro tem atuação nas práticas que envolvem VM invasiva e 

não invasiva desde a instauração, a manipulação, a precaução de eventos adversos como 

medidas de contenção, manuseio e cuidados com equipamento. Agentes causadores desta 

infecção são: Staphylococus aures, Pseudomonas aeruginosa, e Enterobacteriaceae, podem 

variar de acordo com os pacientes, tempo de permanência e terapia antimicrobiana precoce. A 

ANVISA, traz algumas regulamentações para as UTIs adotando prevenção e cuidados específicos 

da PAVM, uso de neuromusculares, higiene oral com antissépticos, aspirar a secreção subglótica 

rotineiramente, adequar o nível de sedação e teste de respiração espontânea, manter decúbito 

elevado (30-45º) evitar a extubação não programada ou reintubação. Medidas implementadas 

pela equipe de enfermagem são responsáveis pelos aspectos de prevenção da PAVM e ligadas 

diretamente ao cuidado com o paciente. Além disso, utilizam-se os achados clínicos na suspeita 

diagnóstica, na bacterioscopia e nos cultivos do aspirado traqueal, melhorando a eficiência do 

diagnóstico. A aspiração de microrganismos na orofaringe é a forma mais comum de aquisição 

da doença. Aplicação de antibióticos tópicos não absorvíveis e uso contínuo de antibióticos 

profiláticos aumentam o risco da indução e seleção de microrganismos resistentes e não têm 

sido recomendados. Conclui-se a importância da capacitação e garantia de educação contínua 

de profissionais de saúde para a PAVM torna a prevenção e os cuidados mais eficientes e ajuda 

no controle da infecção. 

PALAVRAS-CHAVES: Enfermagem; Saúde Emocional; Formação Acadêmica, Vida Laboral  .
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Conhecimento de Adolescentes Sobre Infecções Sexualmente Transmissíveis no Município de 

Ivaiporã- PR 

A Organização Mundial da Saúde (OMS), estima a ocorrência de um milhão de casos de infecções 

sexualmente transmissíveis (ISTs) em adolescentes, por dia no mundo. Assim, a educação em 

saúde é de suma importância para que o ambiente escolar seja um espaço de promoção da 

saúde. O objetivo deste trabalho foi analisar o conhecimento de adolescentes sobre ISTS, no 

município Ivaiporã - PR. A pesquisa tem caráter transversal com abordagem quantitativa, com 

proposta de intervenção. Foram convidados a participar da pesquisa, adolescentes entre 15 a 18 

anos de idade, que estudam em dois colégios, sendo um público e o outro privado na cidade de 

Ivaiporã. A pesquisa se dividiu em três etapas: Etapa 1 Aplicação de um questionário contendo 

questões das variáveis sociodemográficas e a respeito do conhecimento das ISTs, bem como os 

métodos preventivos; Etapa 2-Intervenção em forma de palestra com dinâmicas abordando 

patologias como a sífilis, o HIV e o HPV, além de métodos de prevenção destas doenças; Etapa 

3- Reaplicação do questionário após 15 dias da intervenção para mensurar o impacto da mesma 

nos adolescentes. Observou-se que os adolescentes possuíam uma média de 17 anos e já 

iniciaram a vida sexual. Tal fato, pode estar influenciado por diversos fatores, como a 

escolaridade, a cultura e a situação econômica. Os alunos do colégio privado se sentem mais a 

vontade para conversar com os pais sobre sexualidade e buscam informações sobre o assunto. 

Dessa forma, cabe aos gestores da saúde e da educação promover ações educativas para 

fomentar o nível de conhecimento. A educação sexual é uma excelente estratégia na 

adolescência, visto que, após as ações educativas realizadas, teve uma transformação no nível 

de conhecimento dos acadêmicos sobre ISTs. 

PALAVRAS-CHAVES: Liberação Miofascial; Músculo iliopsoas;Futsal; Prevenção de Lesões.
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Tipos de Pneumonia Existentes: Do Diagnóstico ao Tratamento 

A pneumonia é uma inflamação que afeta os pulmões e tecidos como os brônquios respiratórios, 

os alvéolos e os interstícios, ficando repletos de exsudatos inflamatórios. Dessa forma, o objetivo 

deste trabalho foi levantar informações sobre os tipos de pneumonia existentes do diagnóstico 

ao tratamento por meio de levantamento bibliográfico. Foram realizadas pesquisas no banco de 

dados Scielo e Google Acadêmico durante os meses de setembro e outubro de 2022. A 

pneumonia pode ser relacionada a uma infecção causada por diversos patógenos incluindo 

bactérias, micobactérias, fungos e vírus. Pode começar com uma simples gripe ou resfriado, 

quando não tratada, faz com que a imunidade do paciente diminua e seu organismo perca as 

barreiras de proteção do pulmão. Assim, o pulmão se torna vulnerável para que diferentes tipos 

de bactérias se infiltrem nos alvéolos pulmonares e desencadeiam a inflamação. Podem ser 

classificadas em quatro tipos de acordo com a forma de contágio: PAC- pneumonia adquirida na 

comunidade; PACS- pneumonia associada a cuidado de saúde; PAH- pneumonia adquirida no 

hospital e PAV- pneumonia associada à ventilação mecânica. Além disso, podem ser de vários 

tipos de acordo com o agente causador: Pneumonia Bacteriana - causada por bactérias 

presentes em partes do nosso organismo; Pneumonia Viral - causada por um vírus invasor dos 

alvéolos pulmonares; Pneumonia nosocomial - atinge pacientes que estão na UTI, ou respirando 

com a ajuda de aparelhos, responsáveis por levar as bactérias até o pulmão quando inseridos e 

Pneumonia Aspirativa – a causa principal é a inalação de produtos tóxicos ao organismo, como 

fumaças e substâncias químicas, causando refluxo ou engasgamento. Os sintomas caracterizam-

se por dores na cavidade torácica, tosse seca ou com catarro, calafrios, fadiga, febre alta, 

confusão mental, mal-estar, sudorese, ritmo cardíaco acelerado dificultando a respiração ou 

respiração acelerada. O tratamento é feito por uso de antibióticos, algumas pneumonias podem 

ser evitadas com vacinas, hidratação, repouso e alimentação leve. Conclui-se que a partir do 

exame físico bem feito, da observação dos sintomas e suas complicações e da administração de 

antibióticos corretos existe uma maior taxa de sucesso no combate a infecção.  

PALAVRAS-CHAVES: Más notícias; Equipe Hospitalar, Psicólogo.
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Avaliação da Armadilha Ovitrampa para o Monitoramento de Aedes Aegypti em São João do 

Ivaí 

A dengue é a mais frequente arbovirose em nosso país, representando um sério problema de 

saúde pública devido a quantidade excessiva de casos da doença. Sua transmissão é por meio 

do agente etiológico Aedes aegypti. Ocorre principalmente em períodos que o calor e a umidade 

são frequentes pois sua proliferação é maior nestas condições. O vírus da dengue é pertencente 

ao gênero Flavivirus e a família Flaviviridae, possui quatro sorotipos:DEN-1, DEN-2, DEN-3 e DEN-

4. Quanto a virulência, o DEN-2 é o que mais se apresenta em exames sorológicos. O objetivo 

deste trabalho foi avaliar a armadilha ovitrampa para o monitoramento de Aedes aegypti no 

município de São João do Ivaí. O estudo foi realizado entre a semana epidemiológica 11 até a 21, 

com o apoio das vigilâncias epidemiológicas, sanitária e entomológica do município. Realizou- 

se a coleta contíinua de ovos por meio de 30 ovitrampas instaladas em várias áreas do município. 

As ovitrampas simulam o ambiente que é apropriado para a procriação do mosquito. O 

reservatório é preenchido com água parada, disposto em lugar livre do sol e sem incidência de 

chuva, atraindo o mosquito para a postura de ovos. Neste reservatório é inserido uma paleta de 

madeira que será avaliada após alguns dias com a contagem de ovos em lupa. As ovitrampas são 

distribuídas em um determinado raio permitindo uma avaliação situacional do município. 

RESULTADOS. Este trabalho é de grande importância, pois através dele foi possível antecipar os 

riscos em locais que a infestação seria grande, com medidas diretas. Aliás foi utilizada pela 

vigilância vetorial, como indicador permitindo a maior agilidade e precisão em tomadas de 

decisões. 

PALAVRAS-CHAVES: Dengue; Mosquito; Controle.
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Câncer de Mama 

O Câncer de mama é uma doença caracterizada pelo crescimento de células de forma anormal 

nas mamas. Essa doença é mais comum de se desenvolver em indivíduos do sexo feminino, mas 

também pode acontecer de se manifestar em indivíduos do sexo masculino. De acordo com o 

INCA (instituto Nacional de Câncer), a cada ano apresenta-se cerca de 61 mil casos novos de 

câncer de mama a cada 100 mil mulheres, em vista disso viu-se a necessidade da realização de 

uma pesquisa relacionada a esse assunto.  Normalmente os indivíduos que estão mais propensos 

ao desenvolvimento dessa patologia são mulheres acima de cinquenta anos, que possua 

histórico familiar da doença, explicitamente parentesco de primeiro grau. Além disso, o estilo de 

vida influencia muito, pois pessoas obesas ou que fazem uso de algum tipo de substâncias 

psicoativas, como o álcool e o tabaco, aumentam o risco da manifestação da doença. Vale 

ressaltar que a utilização de medicações anticoncepcionais, tanto via oral quanto intramuscular, 

contribuem para o desenvolvimento dessa patologia, devido ao estrógeno que esses fármacos 

possuem. Existem várias formas de diagnósticos dessa doença, porém as mais utilizadas são o 

ECM (exame clínico das mamas), a MMG (mamografia), a biopsia, onde é coletado o material 

presente na neoplasia e levado para análise. O diagnóstico também pode ser feito por meio da 

ultrassonografia, mas esse método não é muito utilizado, pois geralmente é possível identificar 

e diagnosticar com os outros exames, a ultrassonografia é utilizada normalmente em indivíduos 

mais jovens, devido ser mais difícil a visualização da neoplasia nos outros tipos de exames. O 

tratamento dessa doença depende do estágio que ela se encontra, pode ser por meio de 

quimioterapia ou procedimento cirúrgico. O objetivo dessa pesquisa é compreender mais sobre 

o assunto e transmitir informações que possam instruir os indivíduos a como prevenir a 

manifestação dessa doença. Após a pesquisa foi possível concluir que a prevenção dessa 

patologia é de importância colossal, principalmente para as mulheres que já possuem casos na 

família. Portanto é pertinente que mulheres acima de 50 anos realizem o exame de mamografia 

no mínimo a cada dois anos. 

PALAVRAS-CHAVES: Coagulopatias; Trombose; Qualidade de vida.
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Monkeypox um mal prevalente de crescimento exponencial 

O Monkeypox vírus (MPXV) é caracterizada como uma zoonose viral endêmica cosmopolita, cujo 

nome denomina-se varíola dos macacos. É uma doença silvestre que infecta macacos e que 

incidentalmente pode contaminar humanos, outorga, alguns estudos apontam que desde maio 

até a segunda semana de setembro de 2022, cerca de 66.000 casos de infecção aconteceram em 

ao menos 106 países. Em consequência, atualmente representa um problema de saúde pública, 

onde seu processo de transmissibilidade relaciona-se diretamente com medidas básicas de 

prevenção e cuidado. O presente estudo visa esclarecer e enfatizar a relação encontrada entre o 

vírus Monkeypox e sua repercussão no processo de transmissibilidade. Realizou-se uma revisão 

de literatura especializada, mediante busca de dados na base de dados Google Acadêmico e 

Scielo (Scientific Eletronic Library Online). Foram utilizados artigos publicados em revistas, bem 

como monografias, documentos oficiais e resoluções do Ministério da Saúde sobre a temática, 

entre o período de coorte de 2022. Resultados: Identificou-se que o Monkeypox apresenta uma 

forma de transmissibilidade que ocorre de pessoa a pessoa, por meio da exposição próxima e 

prolongada com secreções, mucosa e gotículas respiratórias, bem como, de forma vertical, 

sexual, através da alimentação de animais e de materiais contaminados. Aliás, cita-se que o 

período de viabilidade do vírus no meio ambiente é de 5 até 16 dias, todavia pode se estender 

até 21 dias, o que acaba promovendo aumento da susceptibilidade de contágio. Posterior a 

contaminação, é comum que o paciente desenvolva um quadro com sinais e sintomas que 

englobem erupções cutâneas, febre, adenomegalia, dores difusas pelo corpo e fraqueza. Deste 

modo, é de suma relevância os cuidados preventivos individuais, a imunização e a realização do 

diagnóstico precoce, por meio do exame RT-PCR. Frente ao exposto, é notório a necessidade de 

novos estudos que tragam à tona a realidade por trás deste cenário, para que um plano de ações, 

seja elaborado com o ímpeto de minimizar os danos associados a esse malefício.  

PALAVRAS-CHAVES: Câncer; Mama; Doença; Patologia.
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Tuberculose Um Problema De Saúde Pública Que Assola A População Privada De Liberdade Em 

Tempos De Covid-19: Uma Revisão Bibliográfica 

A Tuberculose (TB) é um sério problema de saúde pública que afeta a população mundial. 

Recentemente, novos estudos apontam que os índices de prevalência desta doença são 

alarmantes. Toda via, salienta-se que a população privada de liberdade sofre de maneira mais 

árdua com este malefício, visto que está diretamente atrelado aos condicionantes de 

saneamento básico, políticas públicas e gestão organizacional. O presente estudo visa esclarecer 

e elucidar a relação encontrada entre o sistema prisional e a prevalência de Tuberculose no 

período pandêmico. Realizou-se uma revisão de literatura especializada, mediante busca de 

dados na base de dados Google Acadêmico e Scielo (Scientific Eletronic Library Online). Foram 

utilizados artigos publicados em revistas nos últimos dois anos, bem como monografias, 

documentos oficiais, pareceres técnicos e resoluções do Conselho Federal de Enfermagem 

(COFEN) sobre a temática, entre o período de coorte de 2020 a 2022. Resultados: Foram 

selecionados 09 artigos que atendiam à questão norteadora: Como a Tuberculose se apresenta 

no sistema prisional do Brasil durante o período pandêmico?. Destarte, notou-se uma grande 

limitação de estudos sobre este tema, que por vezes é tachado e/ estigmatizado na sociedade.  

Além disso, observou-se a população privada de liberdade tem maior risco de morte em relação 

a COVID-19, quando comparadas à população livre, sendo um desfecho decorrente das mazelas 

de superlotação nas penitenciárias e entre outros. Frente ao exposto, é notório a necessidade 

de novos estudos que tragam à tona a realidade existentes neste cenário, para que uma 

conscientização coletiva seja desenvolvida em conjunto com um plano de ações, para reverter 

ou minimizar os danos associados a essa realidade. Toda via, mudanças de cunho assistencial, 

político, institucional e humano, devem ser reformuladas para que ocorra a adesão de novas 

práticas e cuidados. Além disso, o cenário caótico existente no cenário prisional do Brasil, 

fomenta um uma realidade inóspita de óbito precoce. 

PALAVRAS-CHAVES: Depressão; Idosos Institucionalizados; Comunicação; Psicodiagnóstico; 

Comorbidades.
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Relevância Da Saúde Emocional Das Equipes De Enfermagem Diante De Suas Atividades 

Laborais 

Diante de um campo de incertezas, insegurança e desgaste emocional, é plausível perceber que 

os profissionais da área da saúde sofrem abruptamente com os concernes resultantes do 

período pandêmico. Deste modo, é visível a relevância da inteligência e da saúde emocional por 

parte desses profissionais, que por vezes se deparam com jornadas de trabalho excessivas, 

cobranças desnecessárias e contato direto com o limiar morte/luto.  O presente estudo visa fazer 

uma menção acerca da importância da saúde emocional dos profissionais de saúde. Material e 

Método: Realizou-se uma revisão de literatura especializada, mediante busca de dados na base 

de dados Google Acadêmico e Scielo (Scientific Eletronic Library Online). Foram utilizados artigos 

publicados em revistas e documentos oficiais sobre a temática, entre o período de coorte de 

2012 a 2022. É perceptível a carência de estudos sobre esta temática. Contudo estudos 

demonstram que os profissionais de enfermagem se deparam de forma contínua com situações 

problemas conturbadas e de difícil resolubilidade em seu cenário de atuação. Toda via, a saúde 

emocional é imprescindível para o bom exercício profissional de suas habilidades, atribuições e 

competências. Convém lembrar que antes de exercer qualquer cuidado, o profissional de 

enfermagem deve estar bem consigo mesmo, o profissional x paciente deve ser instituído na 

prática diária e o profissional deve se permitir vivenciar suas lutas e conquistas. Frente ao 

exposto, é notório a carência de estudos sobre a inteligência/saúde emocional na prática 

reflexiva por parte da equipe de enfermagem. Destarte, devem ser reformulado e disseminados 

novos conceitos acerca das práticas de cuidados que são exercidas em prol do bem-comum. 

Torna-se relevante citar, o quão importante é a preparação e a formação dos acadêmicos para 

as exigências emocionais que os mesmos irão se deparar no dia-a-dia, além disso, deve-se 

propiciar uma preparação emocional para as futuras funções que a profissão lhes exigirá. 

PALAVRAS-CHAVES: ISTs; Promoção da Saúde; Adolescência.
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Ciências Criminais e Grupos Vulneráveis 

A sociedade brasileira atual vive uma crise social onde as classes sociais mais altas clamam 

modelos de política criminal punitivistas. Os indivíduos hoje, são selecionados como criminosos 

por um sistema penal deslegitimado, subserviente a casta social superior. Essa seleção dá-se por 

estereótipos (cor da pele, vestimentas, adereços, corte de cabelo, trejeitos, residência, grupo em 

que está inserido e etc.). Qual a solução para proporcionar vida digna para todos de maneira 

igualitária? A sociedade não pode exigir que todas as pessoas obedeçam às leis, se não oferece 

pontos de partida igualitários a todas essas pessoas. O direito penal não atinge de forma incisiva 

os autores do crime do colarinho branco, a criminalidade econômica, a improbidade 

administrativa, crimes contra a ordem tributária, relações de consumo, mercado de capitais, 

meio ambiente etc., gerando uma sensação de impunidade entre aqueles que se arvoram na 

prática dos crimes e, indiretamente, na sociedade, que convive com a falácia de que o Direito 

Penal é igualitário. Assim, muitas vezes o que uma autoridade maior do Estado pratica é um 

crime imensuravelmente mais danoso, desvio de verbas, favorecimento de particulares, fraudes, 

que um simples furto, porém, a sociedade constrói uma imagem de que a autoridade deve ser 

apenas “afastada” enquanto que o “ladrão” deve ser preso e castigado. Dessa forma, funciona o 

sistema penal, ou seja, muitas ações que são imensamente mais danosas para coletividade do 

que outras deixam de ser punidas com o rigor da lei para que outras sejam colocadas em seu 

lugar. Feitas estas considerações, o que temos visto no âmbito do judiciário brasileiro, é a 

utilização do Direito Penal como instrumento opressor e separatista da sociedade, constituindo 

assim uma sociedade de castas, onde há os cidadãos de bem e os pobres, ditos, anormais ou 

inimigos. O crime praticado por um indivíduo membro de uma classe social superior é 

visivelmente mais reprovável do que o crime praticado por um vulnerável, fato que demonstra a 

desigualdade na aplicação da pena. Algumas dessas políticas buscam retirar a todo custo aqueles 

indivíduos que se mostrem atentatórios à paz e à ordem. Tal ideologia trouxe à baila o 

movimento punitivista, movimento esse que acredita basicamente no Direito Penal, acredita que 

a paz social só poderá ser alcançada por meio da intensificação do castigo, da distribuição de 

penas, da propagação da dor e do sofrimento. 
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Tráfico Internacional de Pessoas para fins de Exploração Sexual. 

O tráfico de pessoas é um fenômeno que vem crescendo há muitos anos, ou seja, não é um mal 

criado pela sociedade atual. Se buscarmos estudar a história, esse crime ocorre desde a 

antiguidade. Nesse contexto, quando falo de ‘’antiguidade’’, me refiro à Grécia antiga, e 

posteriormente aos romanos, onde pessoas eram reduzidas a condições de escravos na 

sociedade, ou seja, as vítimas da prática desse ato eram negociadas dentro do mercado, e 

tratadas como objetos, sem levar em consideração a dignidade de cada uma delas. Esse crime é 

realizado para diversos fins, desde a remoção de órgãos e partes do corpo, como também 

submeter o indivíduo a condições análogas a de escravo; a qualquer tipo de servidão; adoção 

ilegal de crianças e adolescentes e exploração sexual, que é o foco do presente artigo. A 

exploração sexual ocorre quando o agente se beneficia, obtêm vantagem, tira proveito através 

da enganação no âmbito da sexualidade alheia. Nesse contexto, o agente engana a vítima, a 

explorando sexualmente a benefício próprio ou alheio, isto é, utilizando-se das atividades sexuais 

da vítima para obtenção de lucro, por meio das ações previstas na redação do tipo penal. Diante 

do exposto, denota-se que as vítimas, mulheres jovens e adultas, sofrem diariamente com tais 

condutas, onde são afastadas das pessoas que amam, ludibriadas por uma falsa realidade, falsas 

promessas, sendo exploradas de todas as formas, e privadas de seus direitos como seres 

humanos. As organizações criminosas agem de maneira fria e inteligente, se aproveitando da 

situação precária, das necessidades e vontades das vítimas. O Tráfico de pessoas é hoje, o crime 

do Século. Isso porque é altamente silencioso e complexo. É um crime desumano, um mercado 

cruel, no qual, o objeto comercial é o próprio ser humano. Pasmem, ser humano vendendo seu 

semelhante em troca de porção pecuniária. O tráfico de pessoas retira da vítima, a sua condição 

de pessoa humana, tratando-lhe como objetivo, um produto que pode ser trocado, vendido ou 

transportado. Assim, a Sociedade precisa estar mais atenta para este crime. Denunciar o tráfico 

de pessoas é necessário, é dever de humanidade e cidadania. 
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A Maternidade e o Cárcere 

Segundo os últimos dados do INFOPEN, ( BRASIL, DEPARTAMENTO PENITENCIÁRIO NACIONAL 

2022),  o Brasil tem uma população de 49 mil mulheres custodiadas no Sistema, maior número 

já visto no Brasil. Sendo que, 13 mil são mães, mais de 200 estão grávidas e o Brasil é o 3° país 

com maior número de presas no mundo. Nenhuma das penitenciárias femininas brasileiras 

funciona em pleno respeito aos parâmetros legais vigentes, considerando as regras de Bangkok 

e a Lei de Execução Penal brasileira (Lei nº 7.210/84). O objetivo deste trabalho é realizar uma 

análise acerca dos aspectos que envolvem a maternidade no ambiente do cárcere, levando em 

conta os momentos da gravidez, do parto, da amamentação, da convivência entre mãe e filho 

dentro da prisão e do momento da separação. O trabalho utilizou método dedutivo e pesquisa 

documental, do que a legislação brasileira e tratados internacionais apresentam em relação ao 

tema e quais são os direitos assegurados referentes aos diversos aspectos da maternidade 

supracitados, além de verificar a situação dos presídios femininos atualmente e o quanto essas 

leis estão sendo colocadas em prática. Constatou-se que muito pouco do que é garantido por lei 

é, de fato, praticado nos ambientes prisionais. Dessa forma, procurou-se apontar os pontos mais 

críticos do sistema atual. 
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Aumento da Violência Doméstica no Brasil 

O presente artigo abordará o aumento da violência contra a mulher, partindo da seguinte 

pergunta de pesquisa: o que provoca a violência contra a mulher? Em todo o  mundo uma a cada 

três mulheres já sofreram algum tipo de violência, no Brasil devido a sociedade patriarcal que 

estamos inseridos, cenário de dependência financeira e de coexistências forçadas as mulheres 

acabam sendo constantemente violentadas por pessoas próximas de sua convivência. Um 

aumento global do índice de violência mas que no Brasil é algo significativo pois em 2019 o país 

registrou a cada sete horas uma nova vítima de feminicídio. A violência contra a mulher é o tipo 

mais generalizado de abuso dos direitos humanos e o menos reconhecido, na violência 

doméstica o abuso é feito pelo parceiro íntimo e mais comumente repetitivo tendo várias facetas 

. A convivência familiar onde a mulher se torna responsável por seu papel individual reforça o 

sentimento de masculinidade ferida e de perda de poder masculino em relação a mulher o que 

em muitos casos desencadeia um comportamento agressivo e violento do parceiro e  abusos 

psicológicos. Devido a violência estrutural e patriarcal da sociedade em relação a mulher ser 

submissa ao homem, reforçando  essa violência de gênero pois para muitos essa submissão é 

uma forma de exercer sua masculinidade, sua dominação sobre a mulher através da violência 

física, psíquica, financeira  e material. Lutar contra a violência e o estereótipo social “em briga de 

marido e mulher não se mete a colher”, é ainda um desafio urgente a sociedade, principalmente 

ao Brasil quinto país no mundo onde mais se matam mulheres. Políticas públicas de 

conscientização e proteção as mulheres são indispensáveis, convém a todos mudarem esses 

números e a realidade de pensamento e de atitudes da população brasileira .  

PALAVRAS-CHAVES: Brasil; Mulher; População; Sociedade; Violência. 
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Comunidade LGBTQIAP+ no Mercado de Trabalho e seus Desafios 

Em meio a mutação social a comunidade “LGBTQIAP +” (lésbicas, gays, bissexuais, transgêneros, 

queer, intersexo, assexual, pansexual), trava grandiosa luta para adentrar no mercado de 

trabalho. Uma das adversidades que as pessoas dessa comunidade encontram, é a dificuldade 

em ser respeitada, sendo que mais da metade da ainda não se assumiu publicamente, e “vive 

dentro do armário”. Objetiva-se com a presente pesquisa, analisar os desafios das pessoas que 

integram a mencionada comunidade no mercado de trabalho, utilizando o método dedutivo. 

Sabe-se que a Constituição Federal dispõe como fundamentos da república a dignidade da 

pessoa humana e os valores sociais do trabalho (artigo 1º, incisos III e IV). Contudo, as pessoas 

LGBTQIAP + vivem com receio, visto que ainda existe muita discriminação em função de sua 

orientação sexual. Depois de anos de sofrimentos e lutas, a comunidade LGBTQIAP + está 

ganhando espaço na sociedade uma vez que recentemente foi promulgada a lei nº 7.716/2018, 

que define os crimes resultantes de preconceito por raça e cor, expondo em seu artigo 20 sobre 

a discriminação. Todavia, no Brasil ainda não existe uma lei própria para homofobia, motivo pelo 

qual a legislação que penaliza o ato de racismo é a mesma que penaliza a homofobia, por 

analogia. A comunidade LGBTQIAP + ainda não conseguiu uma lei específica que criminaliza a 

homofobia, pois, o Supremo Tribunal Federal julgou pela impossibilidade da tipificação legal 

especial, considerando que o Congresso Nacional não editou uma lei que atenda todos os 

critérios para condutas homofóbicas e transfóbicas. Portanto, concluiu-se pela necessidade de 

repensar o que a sociedade pode fazer para garantir segurança e um bem-estar para os 

integrantes da comunidade LGBTQIAP +. 
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Violência Obstétrica: Conceituação e Proteção da Mulher 

A violência obstétrica é o desrespeito à mulher durante a gestação, parto e pós-parto. A presente 

pesquisa tem por objetivo discutir o que é tal violência e verificar quais os meios possíveis para 

proteger a mulher de tais situações, por meio do método dedutivo. Algumas características 

dessa violência são: procedimentos não autorizados pela gestante, abuso físico ou verbal, 

discriminação por raça, classe social, idade, orientação sexual, religião, negligência médica, 

negar um acompanhante na sala de parto, negar anestesia, episiotomia sem necessidade e 

toques realizados muitas vezes, por mais de uma pessoa, sem o esclarecimento e consentimento 

da mulher também são violência obstétrica. Quando o parto demora sem algum motivo 

aparente, o bebê pode estar em sofrimento fetal e é um momento estressante para a mãe, que 

pode desenvolver depressão pós-parto. Pesquisas apontam que mulheres que em sala de parto 

tiveram a episiotomia (um procedimento que é feito um corte da vagina ao ânus para facilitar a 

passagem do bebê) sem a autorização necessária tem mais  chances de terem depressão pós-

parto. Conclui-se que a violência obstétrica fere o princípio da dignidade da pessoa humana, que 

está baseada na ideia de proteção, como a moral e a honra, e associa-se ao direito da não-

discriminação, direito a vida, direito a saúde, entre outros. A violência obstétrica pode ser 

denunciada no hospital ou serviço de saúde, na secretaria de saúde responsável pelo 

estabelecimento (municipal, estadual, distrital) e nos conselhos de classe, como no Conselho 

Regional de Medicina (CRM) para médicos ou Conselho Regional de Enfermagem (COREN) para 

enfermeiras e técnicos de enfermagem. Para atendimento telefônico ligue 180 (central de 

atendimento à mulher) ou no 136 (“disque saúde”). 
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A vulnerabilidade dos Vizinhos da Cracolândia: Uma Questão de Direito ou de Saúde Pública? 

A Cracolândia é um dos berços da insegurança pública brasileira, tendo em vista a alta 

criminalidade presente no local e a vulnerabilidade a qual os moradores dos arredores estão 

expostos. Embora existam parcerias público-privadas que visem à revitalização da área do 

entorno da Cracolândia, disponibilizando condomínios nos bairros tomados pelo poder do crack, 

o medo ainda assola a vida dos moradores daquela localidade, principalmente em razão da 

instabilidade comportamental dos usuários, que podem vir a agredir e assaltá-los a fim de 

adquirir a substância ilícita para manter seu vício. O presente estudo objetiva analisar a situação 

dos dependentes químicos que vivem na Cracolândia, por meio do método dedutivo e pesquisa 

documental e legislativa. Relatos de violência vivenciados por moradores são recorrentes: 

“Medo de sair para trabalhar" e "medo de fazer compras no mercado”, relatos que fortalecem a 

tese de que essas situações ferem o direito da liberdade de ir e vir desses moradores, 

assegurando os direitos civis dos seus cidadãos, conforme preconiza o art. 5º, inciso XV, da 

Constituição Federal de 1988. A Cracolândia não é somente um problema para o direito brasileiro 

resolver, mas, também uma questão de saúde pública uma estrutura especializada feita pelo 

Estado em usuários de substâncias psicotrópicas. Conclui-se que a internação compulsória é uma 

possível solução para o problema analisado, mas que deve ser analisada no caso concreto em 

razão da dignidade da pessoa humana. 
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Psicologia Hospitalar 

No contexto hospitalar, o atendimento visa corrigir doenças incapacitantes ou dificuldades em 

lidar com um problema de saúde, um diagnóstico terminal, uma internação, ou seja possui 

caráter de curto prazo, com o objetivo de aumentar a eficácia operacional por meio de uma 

readaptação do paciente do seu estado atual para ter o melhor mecanismos  enfrentamento 

possível. É necessário entender que os pacientes vivenciam a interrupção repentina de suas 

rotinas, o que lhes trazem sentimentos de medo, tristeza, insegurança, e outros sentimentos, 

tornando o pronto atendimento um local não só de dores físicas, mas para as emocionais dando 

espaço para o psicólogo acolher, humanizar, dividir e compartilhar informações de maneiras 

respeitosas. Nesse sentido, a psicologia hospitalar não tem como objetivo eliminar sintomas 

imediatos e sim se volta a ouvir, fazer a escuta ativa e compreender o que ele tem a falar, pois 

todo sintoma além do desconforto e sofrimento, traz também uma mensagem com muitas 

informações sobre a subjetividade do paciente. O objetivo desse trabalho foi observar como é a 

psicologia no âmbito hospitalar, como o profissional realiza o acolhimento. Conhecer o ambiente 

hospitalar e identificar as possíveis dificuldades, adquirir conhecimentos sobre a dinâmica de 

relação entre profissionais e pacientes, e visualizar os pensamentos e comportamentos de um 

paciente que está solitário. A metodologia utilizada para esse trabalho foi a elaboração de um 

questionário online através do Google Forms, para os profissionais da área da saúde do Hospital 

Maternidade de Ivaiporã, com perguntas referentes ao impacto causado pela falta de um 

psicólogo hospitalar ativo. Foi realizada uma visita a instituição para conhecimento do contexto 

hospitalar e a interação dos pacientes com a rotina do Hospital. 

PALAVRAS-CHAVES:  Psicologia; Hospital; Psicossomáticas 
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Psicologia Escolar: Uma Aliada ao Funcionamento e Bom Desempenho da Interação Social na 

Comunidade Escolar. 

A psicologia educacional e escolar evidencia seus compromissos com a educação de diferentes 

maneiras, com seu desempenho em transformar os processos educativos, com as mudanças 

demandadas deste processo de melhoria, sempre por meio de intervenções que não 

desconsiderem a história de vida de cada sujeito, seu ambiente social/ familiar e ou fatores 

econômicos e políticos, observando, portanto todos os meios influentes na vida dos sujeitos 

inseridos na comunidade escolar. A pesquisa desenvolvida teve como objetivo conhecer o 

trabalho do(a) psicólogo(a) no ambiente escolar, bem como as principais demandas desse 

trabalho, a aceitação da comunidade escolar e do ambiente familiar a este trabalho. Para o 

desenvolvimento da pesquisa e entrevista com os profissionais, foi utilizado um roteiro de 

entrevista semiestruturado e uma roda de conversa com os alunos do 8° período de Psicologia 

da Fatec, proporcionando a eles um momento de interação com os profissionais da educação. 

Durante a roda, foram sanadas as dúvidas a respeito do funcionamento do ambiente escolar e 

da postura do profissional psicólogo neste ambiente. Deste modo, pôde-se compreender a 

importância do trabalho conjunto da equipe pedagógica e a psicologia e como a escassez de 

profissionais da área da Psicologia Escolar dificulta que o direcionamento do olhar da educação 

seja mais amplo para as questões sociais e culturais. 

PALAVRAS-CHAVES: Psicologia Escolar; Educação; Comunidade Escolar; Família. 
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Regularização Fundiária Urbana Lei nº 13.465/2017 

O escopo do presente estudo é iniciar um estudo sobre a Regularização Fundiária – REURB no 

Brasil, com enfoque na área urbana, haja vista que a existência de inúmeros terrenos pendente 

de regularização devido a miserabilidade de seus possuidores, desta forma, existe todo um 

processo no qual os municípios, juntamente com as serventias de registro de imóveis buscam 

possibilitar a regularização dos mesmos, já que muitas vezes o cidadão tem a posse do imóvel, 

mas não possui o domínio propriamente dito, haja vista que este não possui o registro do título 

aquisitivo na serventia competente. Dessa forma propõe-se, um breve estudo acerca da 

regularização explorando todo contexto social de vulnerabilidade, salientando também a 

importância da Lei Nº 13.465/17 para conduzir uma iniciativa voltada à individualização e 

titulação imobiliária a partir de área ocupada, com a manutenção da comunidade estabelecida, 

de modo a dar à propriedade real função social e, por consequência, promover a dignidade da 

pessoa, cumprindo com seu papel de implementação de um direito fundamental. O trabalho 

social abrange as ações de sensibilização, mobilização, capacitação, participação e informação 

para a população moradora, acerca do processo de regularização fundiária. Assim a sua efetiva 

concretização é essencial a participação das lideranças locais e da comunidade para a 

regularização jurídica das posses. Para realizamos essa análise prosseguimos com o referencial 

teórico fazendo uma pesquisa bibliográfica, direcionado na oportunidade de entender este 

direito social no livro “A força normativa da Constituição” de Konrad Hesse e o livro 

“Regularização Fundiária Rural e Urbana: Impactos da Lei nº13.465/2017” de Mario do Carmo a 

fim de entender como o REURB é importante para as pessoas vulneráveis. Este ato produz 

avanços significativos no intuito de reordenar as situações fáticas existentes na sociedade, assim, 

esta lei veio para propor procedimentos e efeitos necessários na regularização fundiária, 

promovendo um direito fundamental de moradia digna e de bem-estar social, influenciando no 

processo de construção da dignidade da pessoa humana. 

PALAVRAS-CHAVES: REURB; Vulnerabilidade; Regularização; Imóveis. 
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Inteligência Emocional, Trabalho em Equipe e Comunicação Assertiva: Atendimento a 

Colaboradores de um Abatedouro. 

O comportamento humano sofre modificações de acordo com o contexto no qual está inserido. 

Este estudo priorizou a demanda de um abatedouro bovino e suíno da cidade de Ivaiporã, onde 

a alta rotatividade de mão de obra se faz presente. Em organizações onde a insalubridade, o 

estresse e a privação de sono estão presentes na rotina dos trabalhadores, vê-se a necessidade 

de desenvolver estratégias para amenizar a sobrecarga emocional e física, visando a saúde em 

geral dos colaboradores, em especial a saúde mental, a qual corrobora diretamente sobre a 

permanência no local de trabalho. Levantaram-se as demandas de intervenção por meio da 

aplicação de um questionário que possibilitou a identificação do perfil socioeconômico, do 

relacionamento interpessoal, das aspirações pessoais e profissionais e as dificuldades e anseios 

dos 21 colaboradores. Em seguida foram realizados quatro encontros no espaço da empresa nos 

quais foram abordados os temas: inteligência emocional, trabalho em equipe e comunicação 

assertiva. O trabalho de intervenção foi realizado por meio de rodas de conversa e aplicação de 

dinâmicas que possibilitaram a reflexão sobre os temas supramencionados. Com o 

desenvolvimento deste projeto, evidenciou-se a importância de manter uma boa relação social 

com a equipe de trabalho para que o convívio diário seja leve, além de frisar que a forma como 

nos comunicamos com outros, sendo passivo ou agressivo, interferirá diretamente na execução 

dos trabalhos delegados. O grupo atendido teve uma rotatividade grande devido ao fluxo de 

trabalho da empresa, entretanto, mostrou-se aberto para implantação de novos encontros como 

os desenvolvidos, mostrando a relevância do trabalho realizado na convivência entre eles. Em 

sua finalização notou-se a evolução da comunicação e postura dos participantes, além do 

retorno obtido acerca do trabalho em equipe, momento em que puseram em pratica os 

conceitos sobre o tema. 

PALAVRAS-CHAVES: Psicologia Organizacional; Saúde do Trabalhador; Habilidades Sociais. 
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Psicoeducação para mulheres em tratamento de câncer que participam do grupo Flor de Lótus 

de Ivaiporã/PR e região. 

Flor de Lótus é o nome de um grupo de mulheres que estão passando ou que já passaram pelo 

tratamento de câncer e que residem em Ivaiporã/PR e região. O objetivo do presente trabalho 

foi aplicar um projeto de intervenção voltado para psicoeducação em mulheres participantes 

desse grupo. Para isso, primeiramente foi realizada uma reunião com a coordenadora do grupo, 

a fim de levantar as possíveis demandas para a realização de encontros abordando temas 

relevantes no âmbito da psicologia para esse público alvo. No primeiro encontro trabalhou-se 

com o tema da “ansiedade”. Nesse encontro houve também a participação de um grupo de 

alunos do curso de enfermagem que abordaram o assunto da “doação de sangue”. No segundo 

encontro foram trabalhados os temas “perspectiva de futuro” e “autoestima”. Por fim, no último 

encontro, foi promovido um momento especial intitulado de “noite da beleza” no quais 

profissionais da área de beleza se voluntariaram e realizaram maquiagens e penteados nas 

mulheres participantes do grupo que ainda puderam tirar fotos profissionais com uma fotógrafa 

voluntária. Os encontros foram realizados por meio de rodas de conversa e aplicação de técnicas 

de dinâmica reflexivas sobre os temas abordados. Foram utilizados durante os encontros 

aparelhos de notebook e datashow, caixa de som, bexigas, cadeiras, papel impresso e canetas. 

Os resultados verificados por meio da aplicação de questionário ao final dos encontros 

demonstraram que as participantes se sentiram engajadas e motivadas, declarando sensação de 

bem estar após os encontros realizados. 

PALAVRAS-CHAVES: Câncer;  Ansiedade; Autoestima; Perspectiva de futuro. 
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Saúde Mental em Contexto Escolar 

O aluno está ensejado nas relações que se estabelecem no contexto escolar como também o 

meio social em que elas acontecem, a Psicologia ao se adentrar no contexto escolar educacional 

exerce um trabalho interdisciplinar com ênfase nas relações interpessoais, abrindo espaço para 

o desenvolvimento de ações junto à comunidade escolar e educacional, permitindo diálogos 

para que se possa discutir e compartilhar problemas, buscando soluções, estabelecendo, dessa 

forma, novas maneiras de compreender o aluno, evitando rótulos ou estereótipos. Habilidades 

Sociais é um termo muito utilizado dentro do campo analítico comportamental que faz 

referência a um repertório comportamental que apresenta consequências positivas ao sujeito 

em seu ambiente, uma vez que este através de tal repertório é capaz de desenvolver melhor 

desempenho social. O projeto foi realizado nas dependências do Colégio Estadual Bento 

Mossurunga, na cidade de Ivaiporã. A atuação ocorreu, após realização do mapeamento 

repassado pela instituição, a partir do qual se observou a necessidade de desenvolver 

habilidades sociais, comunicação e a expressividade emocional, com alunos do 2º ano do ensino 

médio, tendo em vista facilitar o autoconhecimento e a autoestima dos mesmos; desenvolver 

valores sociais; fomentar o processo de comunicação e o trabalho em equipe, assim como criar 

técnicas de resolução de conflitos. O primeiro encontro foi pautado a priori no tema Habilidades 

Sociais (HS), a importância de serem bem desenvolvidas. No segundo encontro foi trabalhado 

sobre comunicação e uma dinâmica denominada “Pinos Mágicos”. Esta atividade propiciou 

vivenciar e compreender a importância de comportamentos que ajudam a estabelecer uma 

comunicação eficaz, um repertório comportamental através do qual o público aprenda a 

expressar assertivamente. No terceiro e último encontro, o tema foi sobre Expressividade 

Emocional, sendo está a capacidade de cada indivíduo reconhecer e controlar não só as suas 

próprias emoções, mas também as das pessoas que o rodeiam. O desenvolvimento dessas 

temáticas, no contexto escolar, propicia ferramentas e oportunidades para que os estudantes 

aprendam a se comportar social e culturalmente melhor, além de potencializar suas habilidades 

prévias. 

PALAVRAS-CHAVES: Escolar; Alunos; Habilidades; Comunicação; Expressividade. 
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Direito à Educação Inclusiva 

Ao longo da maior parte da história da sociedade as pessoas que nasceram com alguma 

deficiência tiveram uma classificação de pessoas com obstáculos insuperáveis, elas eram 

chamadas de anormais, retardadas, enfermas, inválidas, incapazes, ineducáveis, dentre muitos 

outros termos.  Dessa forma, as pessoas que nasceram com esse estigma ficaram praticamente 

a margem da sociedade, temos por exemplo a antiguidade clássica, onde se tornou muito 

comum que as crianças que nasciam com algum tipo de deficiência ou má formação física fosse 

abandonadas em meio as florestas e até mesmo jogadas de precipícios. Embora ao longo do 

tempo a humanidade tenha parado de realizar tais atos, essas pessoas continuaram a ser 

segregadas da sociedade. Com a chegada da Constituição Federal em 1988 que iniciou as 

alterações em relação a essas situações e expressões, segundo o artigo 208. A partir deste 

momento percebe-se a evolução a respeito do tema, como por exemplo a Resolução CNE 

04/2009.   E em 2020 um novo decreto( DECRETO Nº 10.502/2020 Política. Segundo o artigo 5º 

da Constituição Federal de 1988 todos são iguais perante a lei, entretanto,  procuro questionar 

a definição de "igualdade", não de maneira que devemos tratar alguém de outra forma por 

algum traço físico, religioso ou racial, mas buscando entender como a vida em sociedade pode 

brincar com tal conceito, quando dizemos que todos são iguais nos referimos apenas  perante a 

lei, mas qualquer fator pode vir à alterar a vida de uma pessoa e também a maneira que irá 

enfrentar desafios. Com isso, devemos buscar maneiras de adaptar situações para que todos 

tenham condições de chegar ao mesmo lugar com o mesmo nível, isso nos leva ao conceito de 

equidade. Toda lei não passa de uma mera generalização do que ocorre mais comumente, como 

já foi constatado por Aristóteles segundo sua Ética a Nicômaco e Retórica, é da natureza da lei 

que ela seja uma generalização, com tudo sempre haverá a necessidade de regular as questões 

legais do geral para as situações particulares. O processo educativo deveria ser a passagem da 

desigualdade à igualdade e depois equidade, portanto, a educação muda pessoas e pessoas 

transformam o mundo, sendo assim a educação é ferramenta de ascensão.  Este trabalho te 

como objetivo questionar as ferramentas que a lei usa para democratizar a educação e propor 

um método para auxiliar e amparar os profissionais da educação. 
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Os agrotóxicos e seus efeitos desastrosos 

Neste resumo será tratado sobre os agrotóxicos utilizados nas lavouras, os transgênicos e as 

consequências que isto pode ter em nosso cotidiano. Os transgênicos são organismos 

geneticamente modificados que receberam um gene de outro ser vivo no seu DNA por meio de 

técnicas empregadas na biotecnologia. São produzidos em laboratórios por meio de técnicas de 

engenharia genética artificial. Assim, os embriões são alterados na medida em que recebem um 

gene de outra espécie. A agência causada por pesticidas tem sido o mal do século pela sua 

contaminação silenciosa. Contudo, sendo causadora de doenças como o desenvolvimento 

precoce do câncer, a resistência aos antibióticos e a infertilidade, tem sido associada ao consumo 

de alimentos OGM. Para além dos riscos para com a saúde dos consumidores, o problema é 

agravado quando se considera a biodiversidade. A quantidade de pesticidas lançados no 

ambiente, o contaminação dos rios, a morte de 4.000 pessoas por ano, silenciosamente 

provocada por doenças derivadas dos agrotóxicos, mas como se isto não fosse suficiente, os 

agentes do agronegócio como os grandes produtores de soja, milho e trigo etc. que são as 

maiores culturas do Brasil, é o maior consumidor de agrotóxicos do mundo, e o mal que estes 

causam à saúde humana é um desastre. Mas para evitar tantos danos, foram criadas leis para 

limitar o uso de transgênicos. De acordo com o Decreto n° 4.680 de 24/04/2003 cada alimento 

ou ingrediente alimentar que contenha, ou seja produzido a partir de organismos geneticamente 

modificados, com uma presença acima do limite de 1% do produto, deve informar o consumidor 

sobre a natureza transgênica desse produto. O projeto de lei (PL) n° 4.908, de 2016, do Deputado 

Carlos Henrique Gaguim, visa alterar o art. 40 da Lei n.º 11.105, de 2005. Os agrotóxicos 

prejudicam a saúde, mas se estamos cientes de que isso nos afeta por que essa maneira de 

cultivo é tão utilizada? 
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Trabalho Análogo à Escravidão Doméstica 

A escravidão foi um modelo adotado durante o período monárquico e colonial apoiado pelo 

Estado. Em 1888 foi abolido o trabalho escravo através da lei Áurea assinada pela princesa Isabel, 

mas pelo fato de atualmente ainda existir esse tipo de prática usa-se o termo trabalho análogo 

ao escravo que caracteriza-se, de acordo com a legislação brasileira, no Art. 149 do Código Penal, 

que diz: “Reduzir alguém à condição análoga à de escravo, quer submetendo-o a trabalhos 

forçados ou à jornada exaustiva, quer sujeitando-o a condições degradantes de trabalho, quer 

restringido, por qualquer meio, sua locomoção em razão de dívida contraída com o empregador 

ou preposto.” Diante dos fatos descritos o estudo a seguir procura responder as seguintes 

questões: O que foi feito para tentar minimizar essa prática e qual o impacto que tem causado 

entre a sociedade? Mediante essas questões, objetivamos mostrar atos que acontecem no dia a 

dia em qualquer lugar, independentemente de ser uma grande cidade ou não. 

Metodologicamente esse é um estudo bibliográfico baseado em artigos científicos, dados do 

Ministério Público do Trabalho e na Legislação Brasileira. Atualmente o trabalho escravo se 

caracteriza não apenas pela agressão ou trabalho pesado, se identifica também pela privação de 

liberdade e pela infração dos direitos humanos e constitucionais, ferindo não só a dignidade da 

pessoa humana, como também direitos trabalhistas e previdenciários. Recentemente foi lançado 

um podcast chamado “A mulher da casa abandonada” do jornalista Chico Felitti, da Folha de São 

Paulo, no qual ele narra a história de uma mulher que vive em uma casa abandonada, no bairro 

de Higienópolis, um bairro muito rico de São Paulo. No decorrer da história é descoberto que a 

habitante da casa, na verdade era uma procurada pelo FBI por manter a sua empregada 

doméstica em trabalho análogo à escravidão nos Estados Unidos, uma mulher negra e analfabeta 

que trabalhava desde a infância para a família no Brasil. Para tentar minimizar esses tipos de 

casos foram criadas Leis, Fundações como Fenatrad (Fundação Nacional das Trabalhadoras 

Domésticas – 1997), acesso mais rápido e eficaz para denúncias. O que mais espanta nesses 

casos de exploração do trabalho doméstico é que de alguma maneira famílias mais abastadas 

fazem promessas àquelas mais vulneráveis, levando as crianças ou adolescentes para morar com 

eles, prometendo-lhes conforto e uma vida melhor, mas a realidade é diferente, um ambiente 

de exploração e desumano. 

PALAVRAS-CHAVES: Escravidão; Análogo; Doméstico. 



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

17 

CATEGORIA: CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS 

AUTOR: Sabrina Rodrigues Ferreira da Silva 

CO-AUTOR: Nicole Yaiko Andréia Soares 

ORIENTADOR: Polyana Andrade Ferreti 

 

Delação Premiada 

A colaboração premiada consiste em acordos firmados entre os cidadãos e o Estado para 

fornecer às agências de investigação elementos que ajudem a solucionar o crime organizado em 

troca do benefício criminal ou processual das partes que cooperaram. Está expressamente 

prevista na lei LEI Nº 12.850, DE 2 DE AGOSTO DE 2013. ‘’ Art. 3º-A. O acordo de colaboração 

premiada é negócio jurídico processual e meio de obtenção de prova, que pressupõe utilidade e 

interesse públicos. Dentro da delação premiada existem 2 vertentes. A delação premiada que 

consiste em um único objetivo que é unilateral, em prol somente da pessoa que ira fazer o ato 

de delação. E a colaboração premiada, que visa os dois lados, sendo assim negócio jurídico 

bilateral que tem como intuito ser vantajoso para ambas as partes. A autoridade policial é apto 

de celebrar autonomamente o acordo de colaboração premiada. Os crimes que permitem essa 

delação está previsto nas Leis 7.492/1986 (Crimes contra o Sistema Financeiro), 8.137/1990 

(Crimes contra a Ordem Tributária e Econômica), 9.613/98 (Lavagem de Capitais), 9.807/1999 

(Lei de Proteção a Vítimas e Testemunhas) e 11.343/06 (Lei de Drogas). E como todos os 

processos existe uma ordem, existe um padrão a ser seguido 1°negociações; 2° 

formalização/homologação; 3° colaboração efetiva e produção de provas; 4° sentenciamento e 

concretização do benefício. Objetivo: O real objetivo tanto da delação como da colaboração é 

revelação da estrutura hierárquica e da divisão de tarefas; Prevenção de novas infrações; 

Recuperação total ou parcial do produto/proveito das atividades criminosas; localização de 

eventual vítima com sua integridade física preservada. Sendo assim, o réu poderá pedir 

benefícios em troca da delação ou colaboração a concessão do perdão judicial, a redução em até 

2/3 da pena privativa de liberdade que for imposta, a substituição de uma pena privativa de 

liberdade por uma pena restritiva de direitos na condenação, a imunidade processual, ou seja, a 

garantia que o Ministério Público não irá oferecer uma denúncia para imputar determinado 

crime ao colaborador, a redução da pena aplicada pela metade ou uma progressão de regime, 

caso a colaboração firmada seja posterior a uma sentença já imposta (que está sendo cumprida 

pelo colaborador). Sendo assim, acaba sendo vantajoso para a pessoa a pessoa que vai fazer a 

delação. 

PALAVRAS-CHAVES: Acordo; Colaboração; Delação. 
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SEGURANÇA JURÍDICA, JUDICIALIZAÇÃO E ATIVISMO JUDICIAL 

O excesso de demanda no judiciário abriu espaço para um fenômeno chamado de judicialização, 

a consequência dessa judicialização é o ativismo judicial, fazendo com que os juízes trabalhem 

de maneira expansiva e se tornem uma espécie de juiz legislador. O objetivo da pedquisa é 

analisar o fenômeno ativismo judicial e seus efeitos no âmbito jurídico, político e social. O 

presente trabalho consiste em uma pesquisa bibliográfica, qualitativa. A interpretação 

constitucional vem abrindo espaço para o ativismo judicial no Brasil e em outros países. No livro 

“Judicialização da Política e Ativismo Judicial. O estado de exceção presentes nas decisões do 

Supremo Tribunal Federal”, os autores Camila Leonardo Nandi de Albuquerque e Sandro Luiz 

Bazzanella, abordam no 4º capítulo, os conceitos e definições teóricas acerca do ativismo judicial 

e o fenômeno no qual este está inserido, a judicialização política, que demarca uma ampliação 

da jurisdição constitucional. O poder judiciário assume o espaço de concretização de direitos 

constitucionais que não foram adimplidos pelos demais poderes. Com isso, o Supremo, passa 

não apenas a exercer um poder moderador, como também se torna responsável por dar a última 

palavra sobre inúmeras questões. O STF não apenas exerce uma função política, mas também, a 

função de criação de regras, acumulando assim o exercício de autoridade inerente a qualquer 

intérprete constitucional com a atribuição de exercício de poder. Essa expansão do poder 

judiciário,  aponta para uma direção totalitária na medida em que se transfere poderes 

soberanos a uma esfera que não representa a vontade popular, causando assim um desequilíbrio 

entre os poderes. Tornando o poder judiciário um poder soberano, um poder decisório sem 

contestação. Após análise acerca do tema, impossível não relacionar com o que está 

acontecendo atualmente no nosso país, o que nós brasileiros estamos presenciando, estamos 

vivendo uma crise entre os três poderes. Não há segurança jurídica e o judiciário está 

descredibilizado,  por conta da parcialidade em suas decisões, nitidamente visíveis.  

PALAVRAS-CHAVES:  Ativismo Judicial; Segurança Jurídica; Judicialização.  
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Aspecto da criminologia dentro das ciências sociais. 

Sabe-se que nas ciências sociais são estudados todos os aspectos importantes relacionados a 

uma sociedade como suas origens, processos históricos, funcionamento, aspectos de 

desenvolvimento, transformações sociais, conflitos, características culturais e hábitos. Ao falar 

ciências sociais delineamos uma linha de pensamento juntamente com a criminologia que 

refere-se a estudos de conflitos de uma sociedade. Em primeiro plano temos a criminologia que 

é uma ciência empírica que estuda o crime, o criminoso, a vítima e o comportamento da 

sociedade, em segundo plano temos o direito penal que analisa  os  fato humanos indesejados, 

que define quais fatos devem ser rotulado como crimes ou contravenção penal, anunciando a 

pena. Em outras palavras direito penal é a ciência jurídica e normativa que ocupa-se do crime 

quanto norma. Em terceiro plano temos a execução penal que tem por objetivo efetivar as 

disposições de sentença ou decisão criminal e proporcionar condições para a harmônica 

integração social do condenado e do internado. Em outras palavras a execução  da pena nada 

mais é que o cumprimento da pena a qual o acusado foi condenado.Alguns autores traz como 

um quarto ramo das ciências criminais a política criminal que trabalha com as estratégias e meios 

cabíveis de controle social da criminalidade, a política criminal ocupa-se do crime quanto valor 

caráter jurídico, social e econômico. Levando em consideração que a criminologia estuda o 

crime, o criminoso, a vítima e a o comportamento da sociedade criando um elo com as políticas 

criminais que traça as estratégias cabíveis para o controle social da criminalidade, e o poder 

executivo cria as normas penais, e a execução penal executa as sanções,, como a criminologia 

poderia tratar as situações de forma mais eficaz para que o executivo trabalhe de modo mais 

severo e rápido, trazendo melhora para sociedade. 

PALAVRAS-CHAVES: Criminologia; Direito Penal; Política Criminal; Política Social; Execução 

Penal.  



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

20 

CATEGORIA: CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS 

AUTOR: Talita de Souza da Silva 

CO-AUTOR: Alley Fernando Dionísio e Élida dos Santos Stocker Anacleto 

ORIENTADOR:  

 

Convivência Familiar: A Tutela Legislativa da Guarda Compartilhada Resguardando o Melhor 

Interesse da Criança e do Adolescente 

O princípio da dignidade humana é hoje uma das bases de sustentação dos ordenamentos 

jurídicos contemporâneos, direitos esses que tem como base garantir os direitos sociais, 

liberdade, segurança, bem-estar entre outros direitos fundamentais previstos na Constituição 

Federal. Sendo o princípio da dignidade um direito de todos, é garantida também a criança e ao 

adolescente a convivência familiar, de onde se origina o afeto. A garantia de direitos 

conquistados pelo cidadão brasileiro tem uma base histórica e a partir desses fatos sociais, tais 

direitos foram positivados com o advento da Constituição Federal de 1988. A família deve ser a 

base de sustentação para a criança, a qual desde o seu nascimento já se insere em um ambiente 

ao qual construirá o seu desenvolvimento físico e psíquico. O objetivo da pesquisa é mostrar os 

princípios fundamentais presentes na Constituição, sobre a dignidade da pessoa humana bem 

como apontar os deveres da família, sociedade e Estado perante as crianças, adolescentes e 

jovens e as inúmeras vantagens da escolha da guarda compartilhada dos filhos em caso de 

dissolução matrimonial. Este estudo consiste em uma pesquisa qualitativa e de delineamento 

transversal, a fim de mostrar importância do princípio da dignidade da pessoa humana frente a 

convivência familiar. O método qualitativo baseia-se no caráter subjetivo. Ou seja, seu resultado 

não mostra números concretos, e sim narrativas, ideias e experiências individuais dos 

participantes. Conclui-se que a convivência familiar deve ser a base para o desenvolvimento 

saudável da criança e do adolescente, e mesmo que a relação afetiva dos pais tenha se 

dissolvido, o mesmo não deve acontecer com os filhos, que estando sob a guarda compartilhada 

dos genitores, irá poder desfrutar dos benefícios que tal ação proporciona para a ocasião, sendo 

a mais sensata a ser escolhida em razão do melhor interesse da criança ou adolescente. 

PALAVRAS-CHAVES: Convivência; Criança; Dignidade Humana; Família. 
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Consultoria Tecnológica 

É fundamental ativar o seu motor de inovação. Por isso o avanço da tecnologia tem impactado 

radicalmente os processos operacionais das empresas. A Consultoria em Tecnologia, por 

exemplo, tem impacto direto na atuação organizacional, otimizando desde atividades 

secundárias até questões mais estratégicas e ligadas ao mundo dos negócios, elevando grau de 

governança, produtividade dos processos e, especialmente, o planejamento dos negócios no 

médio e longo prazo. Sobre esse contexto, para potencializar o desempenho das empresas, as 

consultorias especializadas em prestação de serviços tecnológicos vêm valorizando a união da 

tecnologia ao potencial humano, inclusive em seu ambiente interno. Com isso entendemos o 

impacto que a tecnologia pode causar nos negócios, no entanto, valorizar o potencial humano 

como condutor e principal responsável por essa transformação é essencial. O que requer 

sistemas tecnológicos, times altamente capacitados para gerir os mais diversos projetos de 

tecnologia, possibilitando que as empresas dediquem todos seus esforços no que realmente é 

mais importante, o 'core business' da organização. A finalidade principal da consultoria 

tecnológica levantar as necessidades do cliente, por meio de diagnósticos e processos, identificar 

soluções e, então, recomendar ações de melhoria. 

PALAVRAS-CHAVES: Tecnologia da Informação; Transformação Digital; Otimização de Sistemas; 

Profissional Consultor Especializado; Baixos Custos Operacionais. 
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Consultor de Vendas 

O consultor cria estratégias de mercado para gerar lucros para a empresa, solucionando os 

problemas e defasagens, tendo um olhar amplo e assertivo, melhorando a produtividade. Um 

consultor de vendas deve: ser comunicativo, ter empatia, habilidades de liderança, ter metas e 

objetivos para alcançar o bom desempenho, ser ouvinte, inteligência emocional, inovador e ter 

flexibilidade, além de que é o profissional responsável por fazer analise e diagnostico de 

mercado, então deve conhecer a fundo o cliente, identificando oportunidades, solucionando 

possíveis problemas e sugerindo o melhor investimento para seu público alvo, precisa estar 

informado sobre as novas tendências e informações do mercado de trabalho para sempre 

conseguir inovar e surpreender seu cliente além de conhecê-lo melhor. O consultor de vendas é 

o profissional que explora mais afundo quando se trata de vendas, pode contribuir ajudando a 

empresa na capacitação de vendedores, ajudando-os a ficarem preparados para os 

atendimentos. Assim como também pode ajudar a planejar ações que serão tomadas para a 

empresa alcançar o objetivo que for traçado. Entretanto, podemos ver dois tipos de consultores 

de vendas: o interno que colabora na captação de novos clientes e ajuda em toda gestão de 

vendas interna e consultivas. E o externo que conclui o trabalho que a equipe interna começa, 

atua indo ao encontro do cliente em sua empresa ou domicílio, assim como aprimora a área de 

vendas. Mas é preciso muito esforço, comprometimento, pois pode surgir problemas difíceis, 

tendo então que procurar alternativas e meios de solucionar o problema inovando sempre. 

PALAVRAS-CHAVES: Mercado; Trabalho; Profissional; Empresa; Solução de problemas. 



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

3 

CATEGORIA: TECNOLOGIAS GESTÃO E SUSTENTABILIDADE 

AUTOR: Cibelli da Silva Aleixo 

CO-AUTORES: Lucas Ferreira de Souza, Everaldo de Castro, Rodrigo Ramos Anunciação, Ricardo 

Merico 

ORIENTADOR: Emanuele Helmann Nunes 

 

O que o Marketing tem haver com questões raciais? 

Com a evolução do marketing diversos conceitos vieram a reflexão, sendo geralmente ignorados 

em outros momentos. Destaca-se no campo Marketing como houve ascensão de questões 

ligadas a empoderamento de públicos que são considerados segregados, marginalizados e 

excluídos devido uma construção social e estrutural. Dá-se ênfase ao aspecto da segregação de 

pessoas pretas no cenário do marketing, onde após diversos questionamentos e lutas, aos 

poucos tem mudado esse formato de interação da representação de marcas/empresas por 

pessoas pretas. Infelizmente o racismo estrutural perpassa a nossa sociedade e chega em 

diversos contextos, sendo que o organizacional acaba sofrendo com tal questão, não sendo 

diferente no âmbito do marketing. Hoje a visibilidade para esse público, além de outros que são 

também considerados como vulneráveis (como público LGBTQIA+) vem sido muito destacado 

nesse setor, até porque estudos apresentam que empresas que abordam esse assunto e 

trabalham com respeito a essas demandas, acabam produzindo mais lucros. Entretanto, a 

sociedade ainda precisa estar melhor preparada a entender essas demandas que surgem, pois, 

a visibilidade para esse público é entendida por pessoas sem conhecimento prévio e com 

preconceito internalizado como algo que soa como vitimismo ou ações que não são necessárias 

a serem realizadas pois esse contexto não existe. A reflexão sobre esse tema dentro do 

marketing, é um conceito que deve ser levado em consideração para que a cultura segregadora 

sobre esse tema, não entre no contexto ao qual a Consultoria de Marketing atua e que pode ser 

uma grande agente de transformação. 

PALAVRAS-CHAVES: Propagandas; Visibilidade; Preconceito; Racismo Estrutural; Publicidade. 
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Consultoria e Treinamento em Recursos Humanos 

A consultoria pode ser definida como o ato de reconhecer os problemas de uma empresa através 

de análises críticas e detalhadas, na busca por soluções inovadoras e de baixo custo, se 

adequando as exigências do mercado e contribuindo para o desenvolvimento de equipes de alta 

performance.  Já o treinamento pode ser compreendido como um investimento de curto prazo 

no capital humano da organização, com a finalidade de promover novas formas para resolução 

de problemas comuns enfrentado pelos colaboradores daquela instituição, fornecendo além de 

conhecimento também aperfeiçoamento de habilidades e competências, trazendo novos 

recursos facilitando a execução das funções propostas. Neste contexto, cabe aos responsáveis 

pelo setor de recursos humanos se aliar ao consultor para monitorar e diagnosticar possíveis 

crises, bem como definir as estratégias a serem utilizadas evitando problemas macro, tendo em 

vista o engajamento da equipe, valorizando suas habilidades particulares que podem melhorar 

a qualidade da comunicação do grupo. 

PALAVRAS-CHAVES: Colaboradores; Competências; Engajamento; Habilidades; Inovação. 
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Consultoria Estratégica em Recursos Humanos 

Consultoria estratégica tende-se como objetivo elevar as metas dos clientes, analisando e 

identificando soluções viáveis para tal negócio, assim aplicando melhorias, consultoria é um 

ótimo negócio pois aborda pensamentos de pessoas de fora de seu negócio que vem com outro 

olhar, outras ideias e soluções assim ajudando a alcançar rapidamente metas esperadas. Pode-

se ressaltar quatro pontos principais que compõe uma boa consultoria estratégica assim sendo, 

diagnostico completo, diretriz orientadora, ações especificas e claras, monitoramento e 

acompanhamento, esse último fator é extremamente necessário para garantir que a empresa 

permaneça dentro do esperado. Que correspondem a um conjunto de práticas para invocar no 

cotidiano. Para obter bons fins lucrativos o consultor deve sempre orientar a empresa a estar 

por dentro de novos produtos novas tendências, mudanças antecipadas movimentos 

contingentes, faz ser um oponente inteligente, consultoria traz tomadas de decisões mais viáveis 

e sem incertezas, sempre investindo em upgrades. 

PALAVRAS-CHAVES: Negócio; Decisões; Cotidiano; Soluções; Ações. 



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

6 

CATEGORIA: TECNOLOGIAS GESTÃO E SUSTENTABILIDADE 

AUTOR: Maria Eduarda Amora 

CO-AUTORES: Thays Da Silva Ricken, Junior Fernando Viana Lopes, Marina Semczuk Cardoso, 

Phelipe Porto Vitor, Samuel Porto Vitor 

ORIENTADOR: Emanuele Helmann Nunes 

 

Consultoria financeira 

Em face do cenário atual, sabe-se que muitos empresários, ao montarem seu negócio acreditam 

fielmente que organização e fluxo de caixa não são de tanta importância para o crescimento do 

negócio. Contudo, sua estabilidade financeira ficará sempre instável em meio ao mercado em 

que está inserida. Muito se discute a importância de uma consultoria financeira, visto que, para 

que a empresa consiga cada vez mais lucro, estabilização no caixa e a expansão do negócio, ela 

vai precisar saber administrar o dinheiro, traçando metas e impondo estratégias. O presente 

artigo, mostra a importância da consultoria financeira e como podemos aplicá-la no nosso meio, 

tanto dentro da empresa quanto no nosso dia a dia, fora dela. 

PALAVRAS-CHAVES: Finanças; Inovação; Investimento; Empreendedorismo corporativo. 
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Carbono Orgânico em Solos com Diferentes Teores de Argila 

O grau de intemperismo do solo é um importante fator que se relaciona com a textura e teor de 

carbono orgânico do solo. Solos mais intemperizados possuem textura mais fina e maiores teores 

de óxidos de Fe e Al, que por sua vez, exercem influência sobre o teor de carbono orgânico do 

solo, com o aumento do teor de argila o teor de carbono orgânico também aumenta, ou seja, 

solos de textura mais fina, frequentemente possuem maiores teores de carbono. O objetivo 

deste trabalho foi avaliar o teor de carbono orgânico em dois solos com teores distintos de argila. 

O delineamento experimental foi inteiramente casualizado, com quatro tratamentos e três 

repetições. T1 representa o solo arenoso em área de cultivo lavouras anuais, T2 representa o 

solo arenoso em área de mata, T3 representa o solo argiloso em área de cultivo com lavouras 

anuais e T4 representa o solo argiloso em área de mata. A coleta do solo em todos os 

tratamentos foi realizada na profundidade de 0,0 – 0,10m. O solo arenoso apresentou teor de 

argila 101 g.kg-1 e o solo argiloso teor de argila de 600 g.kg-1. Os resultados mostraram que o 

solo argiloso retém mais carbono que o solo arenoso, uma vez que T1 e T2 apresentaram 5,18 e 

12,98 g.kg-1 de carbono orgânico respectivamente e T3 e T4 21,46 e 28,42 g kg-1 de carbono 

orgânico respectivamente. Esse resultado vem de encontro com o que a literatura afirma sobre 

a retenção de carbono em solos de textura mais fina, uma vez que solos arenosos são mais 

suscetíveis à degradação e precisam ser tratados de forma cuidadosa para evitar sua deploração 

e consequentemente poluição ambiental. Nesse sentido, ganha força a linha de manejo 

conservacionista do solo, sendo que nesses casos, o solo irá reter mais carbono e assim diminuir 

a emissão de carbono para atmosfera. Com isso, conclui-se que o manejo do solo é 

extremamente importante para a preservação ambienta e que solos de textura mais grossa 

necessitam de atenção primorosa quanto ao seu manejo para evitar sua degradação e 

consequente poluição ambiental. 

PALAVRAS-CHAVES: Manejo; Matéria Orgânica; Sustentabilidade. 
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Retenção de Carbono Orgânico em Função do Manejo Praticado no Solo 

O solo é a maior reserva de carbono existente, uma vez que a quantidade armazenada nele é 

maior que todo volume presente na biomassa viva e na atmosfera. A degradação do solo através 

de ações antrópicas e subsequentes mudanças no uso da terra podem refletir em profundas 

alterações ambientais e climáticas. Desta forma, o objetivo deste trabalho foi analisar a 

quantidade de carbono orgânico total (COT) sob três situações distintas de manejo. O 

delineamento experimental foi inteiramente casualizado, constituído por três tratamentos e três 

repetições, sendo que T1 representa o manejo de solo convencional; T2 manejo com inserção 

de braquiária em consórcio com o milho na safra de inverno (três anos de consórcio) e T3 é a 

área de referência (mata), a profundidade de coleta foi de 0,00m – 0,10m. Os resultados foram 

comparados pelo Teste de Tukey à 5% de significância com auxílio do Software SASM-AGRI. Os 

resultados mostraram que o tratamento de maior destaque foi T3, apresentando teor de COT de 

28,42 g kg-1, isso evidencia a importância da cobertura do solo, uma vez que a área de mata, 

livre de alterações antrópicas, foi a que mais demonstrou retenção de COT na profundidade 

estudada. Os resultados também elucidaram que três anos com consórcio de milho com 

braquiária são insuficientes para aumentar a retenção de COT no solo em relação à uma área 

manejada convencionalmente, sendo que T1 apresentou 21,46 g kg-1 e T2 20,30 g kg-1. 

Importante reforçar que tanto T1 quanto T2 apresentaram teores inferiores de COT em relação 

a T3, isso reforça a importância da preservação de matas visando a não liberação do COT retido 

no solo para a atmosfera. Com esses resultados, é possível concluir que o manejo 

conservacionista é imprescindível para a sustentabilidade dos solos agrícolas, e fica evidente 

que, quanto maior a cobertura do solo e inserção de matéria orgânica nesse sistema, maior será 

a retenção do COT no solo e consequentemente maior preservação ambiental. 

PALAVRAS-CHAVES: Matéria Orgânica; Qualidade do Solo; Sustentabilidade. 
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O OUTRO LADO: TRABALHANDO AS EMOÇÕES EM AMBIENTES INSTITUCIONAIS 

O adolescente ou a criança quando chega na casa de acolhimento após terem seus direitos 

ameaçados ou violados, seja por ação ou omissão da sociedade ou Estado, ou falta/abuso do 

pais/responsáveis. Com a revisão da legislação sobre adoção e as alterações do ECA, períodos 

de institucionalização são estabelecidos em lei, porém, ainda é primordial refletir acerca do 

cuidado subjetivo, uma vez que ainda após a revisão da legislação, o período ainda é longo para 

essas crianças e adolescentes que ficam nessas instituições, o que torna necessário a promoção 

de condições favoráveis ao seu desenvolvimento nesse processo. O projeto foi realizado nas 

dependências da Casa Lar, na cidade de Faxinal/PR. A atuação ocorreu após autorização e 

mapeamento na instituição, onde foi identificado a necessidade de desenvolver as emoções com 

crianças de 4 a 11 anos. O primeiro encontro foi pautado na apresentação do tema através da 

contação de 4 histórias da Coleção Sentimentos e Emoções do autor James Misse livros da 

coleção Feliz, Raiva, Triste, Medo. Ao reconhecer as situações cotidianas pelas quais passa o 

personagem, bem como se sente, a criança se identifica e reconhece o que ela mesma sente. No 

segundo encontro, foi entregue a cada um, uma folha com a pergunta “Qual emoção eu mais me 

identifico?", para que façam um desenho representando tal emoção, as crianças também 

tiveram a oportunidade de expressar um sentimento com o rosto para o restante da turma 

adivinhar. No terceiro e último encontro foi realizado a devolutiva para instituição e uma 

atividade para as crianças com a finalidade de trabalhar a emoção mais escolhida por eles, o 

medo, a emoção mais relatados pelas crianças através das atividades. Embora o acolhimento 

institucional temporário seja uma medida de proteção prevista pelo Estatuto da Criança e do 

Adolescente (ECA), também é fonte causadora de mudanças significativas na vida dessas 

pessoas, que, para lidar com esses,"O conceito de medo em Winnicott", são suscitados por uma 

gama de objetos determinados, tais como: medo de avião, de cachorro, de insetos e da 

escuridão. Ali também manifestam aqueles de origem mais abstrata que, entre outros, podem 

ser o medo da morte, do abandono, da dependência de outros, bem como medo de si mesmo. 

A identificação das emoções é primordial, pois estas acompanham comportamentos e trabalhar 

essas emoções é de grande valia, pois propiciam a percepção diferenciada, mudanças e também 

o reconhecimento destas. 

PALAVRAS-CHAVES: Emoções; Institucionalização, Identificação, Crianças e Adolescentes.
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O impacto na saúde mental no processo de autoaceitação da comunidade LGBTQIA+. 

O objetivo do presente trabalho é descobrir e trabalhar os impactos na saúde mental no 

processo de autoaceitação da comunidade LGBTQIA+. A primeira parte da aplicação do projeto 

deu-se através de uma roda de conversa com membros da comunidade LGBTQIA+,  para coletar 

dados referentes aos fatores que refletem na vida adulta e que impactaram sua saúde mental 

devido a LGBTfobia na infância e adolescência. Posteriormente a coleta de dados foi realizado 

um levantamento para obter os temas para o Talkshow e transmissão de um Podcast no 

instagram do grupo @saudemental.lgbtqia. Foram definidos os assuntos a serem abordados: O 

que é sexo biológico, gênero, orientação sexual e identidade de gênero?; Como se constrói o 

comportamento LGBT fóbico?; Como é o processo de reconhecimento, autoaceitação e 

declaração?; Qual o papel da familia, escolas e sociedade nesse processo?; Qual seria o papel do 

psicólogo ao atender demandas de diversidade sexual?. Esses levantamentos foram passados 

aos palestrantes, a psicóloga Caroline e o psicólogo Dhyogo, juntamente com o convidado Fábio 

Peres que apresentou sua trajetoria de autoaceitação e os traumas que a homofobia causaram 

nesse processo. Foram utilizados durante os encontros aparelhos de notebook e datashow, caixa 

de som, microfone, caneta papel impresso  e celular. 

 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Mental; LGBTfobia; Rede de Apoio; Autoaceitação.
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Qualidade de Vida na Terceira Idade 

O trabalho descreve o projeto realizado com um grupo da terceira idade, um total de 54 idosos 

do centro cultural da cidade de Nova Tebas PR, localizado na rua Minas Gerais. Tendo como 

desígnio o tema "qualidade de vida na terceira idade",  o trabalho desenvolvido contou com uma 

oficina de conversa a respeito do quanto é importante a compreensão da expectativa de vida 

saudável e da qualidade de vida para as pessoas que estão encarando o processo de 

envelhecimento. Visto que a velhice é uma etapa distinta, mas não é uma doença, porém o 

próprio idoso incorpora esse conceito errôneo e diz não servir mais para nada. Enquanto 

fazíamos diversos questionamentos com os idosos durante nossa visita a respeito de como a 

qualidade de vida poderia ser melhorada, ressaltamos os pontos cruciais para ter uma velhice 

saudável, como: praticar exercícios físicos, ter uma boa alimentação, sono de qualidade, fazer 

psicoterapia, ter alguma atividade de lazer, a importância dos cuidados familiares, etc. Também 

foi abordado a respeito dos vícios como álcool e cigarro, que muitas vezes, são seus passatempos 

para esquecer a dor e a solidão, mas que comprometem cada vez a saúde. Ao final do encontro 

os alunos de psicologia participaram da dança com os idosos, foi muito interessante conhecer o 

espaço do centro cultural, pois nesses locais os idosos podem trocar experiências, aprender 

alguma atividade nova, dançar, se divertir, se sentir útil, se reconhecer, perceber o que é bom 

em sua fase atual de vida e o que pode fazer melhorar dentro das possibilidades reais de cada 

um, buscar qualidade de vida, mesmo na presença de limitações ou de certos agravos na saúde, 

assim vê-se a necessidade da criação de mais espaços como esse. Consideramos que o objetivo 

do trabalho foi alcançado, visto que identificamos de que forma a relação social e familiar pode 

contribuir para a busca e manutenção da qualidade de vida do idoso, concluímos que de forma 

geral para se viver bem a fase da terceira idade é de suma importância o trabalho de políticas 

públicas e sociais, como por exemplo, a fiscalização para que se cumpra o que estabelece o 

estatuto do idoso, e a criação de novos espaços de engajamento social, como o trabalho do SESC 

e as UNATI. O próprio movimento do idoso pode pressionar para novas conquistas como já se 

concretizou até hoje, mesmo não sendo o ideal  consideramos que a conquista dos idosos é 

muito grande. 

PALAVRAS-CHAVES: Terceira Idade; Saúde Mental; Qualidade de vida.
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Dia da Luta contra a Dependência Química 

A dependência química é considerada uma doença crônica, a qual possui tratamento e se 

evidencia através da hereditariedade, dificuldades em resolução de problemas, sintomas de 

depressão, traumas infantis, bem como a incidência de pontos de tráfico de droga na 

comunidade onde o indivíduo reside e relacionamento tóxico com a família. A intervenção 

ocorreu nas dependências da Associação de Proteção e Assistência aos Condenados – APAC, 

onde 15 recuperandos participaram da roda de conversa onde temas como os aspectos 

psicológicos do abuso de substâncias, critérios da dependência química e resiliência no processo 

de tratamento, bem como estratégias de prevenção de recaídas foram abordados. No encontro 

foram utilizadas frases que simulavam possíveis situações de risco para o uso de substância, onde 

em grupos tiveram de partilhar as perspectivas individuais afim de consentir em uma esquiva 

para determinada situação. Notou-se que os participantes já possuíam prévio conhecimento 

acerca da dependência química, entretanto não conheciam os critérios psicológicos de 

diagnosticar a doença. Sugeriram novos encontros afim de abordar temas específicos como a 

dependência de tabaco e ensiná-los a lidar com a fissura, abstinência e prevenção de recaídas. 

Trabalhar com esse grupo agregou profissionalmente e particularmente a vivência dos 

aplicadores, onde compreenderam as necessidades de providencias sobre o tratamento das 

dependências e puderam observar a importância da família e demais redes de apoio no 

tratamento e recuperação de um indivíduo para convívio em sociedade. 

PALAVRAS-CHAVES: Dependência Química; Prevenção a Recaídas; Família; Recuperação do 

Indivíduo.
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Terceira Idade: Valorização e Motivação 

A terceira idade tem sido um tema importante da agenda nacional, porque a população está 

envelhecendo e essa alteração demográfica pede novas políticas públicas, tornando-se um 

grande desafio para o século atual. O envelhecimento tem crescido em todo o Brasil, 

aumentando a expectativa de vida e baixando o número de filhos por família. Com isso, é 

necessária a efetivação do direito à valorização e motivação dos idosos. Logo, o objetivo do 

Projeto Integrador VI é desenvolver atividades que proporcionem valorização, motivação, 

autoestima e promoção do bem estar emocional. Para a realização das atividades de intervenção 

foram necessários equipamentos de informática e softwares, mesas, cadeiras, canetas, papel A4, 

cartolina, cartões, palitos de madeira, barbante, papel craft, plantas suculentas, caixas, som, e 

bandejas. A intervenção do Projeto Integrador VI foi realizado no dia 25 de outubro de 2022, no 

Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) da cidade de Arapuã-PR. No total foram doze 

idosos, com idade acima de 45 anos. Sendo onze do sexo feminino  e um do sexo masculino. Os 

produtos ofertados foram duas dinâmicas: quebra gelo, dinâmica do elogio e roda de conversa 

sobre autoestima e valorização. Na primeira dinâmica  os participantes puderam interagir com 

os demais falando sobre o significado e história do seu nome, o grupo nunca havia refletido a 

respeito, ficando evidenciado que o significado na construção individual e singular humano tem 

seu valor. Na roda de conversa, abordando os temas autoestima e valorização, a palavra 

liberdade foi o valor mais comentado, relembrando sobre a tragédia da pandemia da covid- 19 

que afetou as relações sociais, restringindo os momentos de encontros que essas pessoas tinham 

como momento de lazer. Diante disso, a amizade e o apoio entre o grupo fortaleceram suas 

relações. Na última dinâmica os participantes entregaram plantas suculentas com  plaquinhas 

de elogios uns para os outros possibilitando que os participantes identificassem qualidades que 

antes não reconheciam, ajudando a construir esse reconhecimento de si próprio e o surgimento 

de novas amizades. Finalizamos com a pesquisa de satisfação com 100% dos participantes 

satisfeitos.  O objetivo do projeto foi alcançado com grande positividade, os idosos relataram 

com alegria e gratidão o grande prazer que tiveram em participar, a mediação realizada 

promoveu o bem-estar emocional na vida deles.   

 

PALAVRAS-CHAVES: Autoestima; Idoso; Valorização.
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Saúde Mental e Identificação dos Sentimentos: Perspectiva de Futuro na Instituição CEBEJA 

A evasão escolar se dá por meio do abandono para a prática de outras atividades, a reinserção 

na vida escolar vem pela necessidade de um diploma para o ingresso no mercado de trabalho. 

Contudo qual a perspectiva de futuro desses alunos? Quais são os empecilhos para o seguimento 

da vida acadêmica? Como o fator sentimento interfere nas tomadas de decisões e vida escolar. 

Em geral, a grande procura pelo ensino EJA, é principalmente para conseguir obter um emprego, 

e conseguir estabilidade econômica, mas também existem diversos outros motivos que fazem 

com que o EJA esteja se expandindo cada vez mais. Pensando nessa perspectiva viu-se a 

necessidade de uma intervenção, na qual possibilite motivação aos alunos inseridos nessa 

instituição. O projeto teve como objetivo, propiciar condições para o desenvolvimento do 

autoconhecimento em um grupo de pessoas participantes do projeto EJA (CEBEJA) de Ivaiporã-

PR, além de fornecer informações sobre os sentimentos e como eles podem ser identificados e 

valorizados; instruir sobre como manejar sentimentos e ter metas; fornecer um ambiente para 

que possam se expressar em relação ao o que estão sentindo. Os trabalhos se iniciaram com 

uma visita ao local para conversar com a responsável sobre a possibilidade de realização do 

projeto na unidade. Após a decisão do tema, iniciou-se o planejamento. Foi planejado cada 

encontro levando em consideração os temas relevantes a serem abordados dentro das 

necessidades da demanda. Sendo um total de quatro encontros, dinâmicos e explicativos 

tratando de temas como, identificação de sentimentos, perspectiva de futuro, habilidade social 

e saúde mental. Assim buscando o autoconhecimento para auxiliar no manejo situações 

cotidianas e ter uma saúde mental estável.  

PALAVRAS-CHAVES: Sentimento; Identificação; CEEBJA e Saúde Mental.
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Trabalhando Habilidades Sociais com Crianças e Adolescentes no Serviço de Convivência e 

Fortalecimento de Vínculos de Jardim Alegre-Pr 

O projeto teve como objetivo apresentar os conceitos de habilidade de vida com intuito de 

amenizar defasagens no relacionamento infanto juvenil, por meio de exercícios que possibilitam 

a expressão dos sentimentos, desejos, opiniões, postura, comportamento social e familiar. O 

trabalho foi desenvolvido no Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos do CRAS de 

Jardim Alegre-PR com crianças e adolescentes entre 7 e 14 anos. Trabalhar habilidades de vida 

na infância aumenta as chances de um indivíduo desenvolver-se e ter um relacionamento 

interpessoal e social melhor. Além de reforçar a capacidade de adaptar comportamentos que 

permitam negociar de forma eficaz as exigências e desafios da vida cotidiana ajudando em todas 

as áreas de inserção do indivíduo. Foram quatro encontros com dinâmicas de grupo, através de 

atividades como o tangram a fim de praticar a habilidade de comunicação assertiva, uso de 

tatames para induzir o raciocínio lógico e tomada de decisão através de orientações, 

questionários para identificação das habilidades de cada participante, vídeos educativos a fim 

de exemplificar ludicamente os conceitos das habilidades, música e barbantes também foram 

utilizados para interação com o grupo. Conclui-se que apesar de um tempo curto de intervenção 

os efeitos das dinâmicas foram positivos na construção de novos significados aos participantes, 

e que trabalhos mais aprofundados em contexto de vulnerabilidade social, área escolar e familiar 

são de grande importância para o desenvolvimento de uma sociedade mais saudável, haja vista 

que a formação de um adulto e seu comportamento é construído na infância e reforçado ao 

longo de sua vivência. 

PALAVRAS-CHAVES: Habilidades sociais; Comportamento de risco; Promoção de saúde.
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Capacitar operadores para manusear com maior habilidade o sistema tecnológico de 

maquinários agrícolas. 

A empresa teve a função de levar a capacitação, apresentar e mostrar o funcionamento das 

novas tecnologias, dando assim um norte para os novos operadores, ou seja dando uma noção 

e como funcionam uma interface e o sistema operante de determinados equipamentos já que o 

atual mercado está cada vez mais tecnológico e se atualizando constantemente, sabendo que a 

tecnologia se atualiza a cada dia, e está cada vez mais presente no meio da agricultura a Agrotec 

levar informação e treinamentos de qualidade, para que os clientes possam ter uma maior 

rendimento e eficiência nas operações. O  trabalho de Projeto Integrador teve como objetivo 

mostrar a importância da capacitação de operadores para atividades a campo, e levar esta 

capacitação de diversas formas, visando que o agronegócio se divide em várias vertentes, 

abordar a importância e as vantagens de se ter uma equipe de operação bem capacitada foi o 

tema que escolhemos para mostrar uma abordagem além do convencional, durante o trabalho 

tive diversas situações onde os métodos de trabalho foram os mais variados sendo que foram 

de cursos dentro de uma empresa específica até mesmo capacitação há campo diretamente com 

o equipamento do cliente. Diante das várias situações que tivemos podemos ver que 

desproporcionalidade de conhecimentos dentro de uma mesma propriedade é muito grande, 

mostrando que forma explicita a necessidade de treinamento sejam eles longos ou intensivos, 

vendo que a escolha do modo de capacitação deve ser analisado juntamente com o nível de 

conhecimento do operador, durante os treinamentos tanto em sala ( longos) ou há campo 

(intensivos) o aproveitamento e capacidade operacional dos participantes melhorou 

consideravelmente o que nos mostra que há necessidade de capacitação existe, porém pode ser 

resolvida de forma simples e eficiente. 

PALAVRAS-CHAVES: Operador, Capacitação e Tecnologia.
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Adolescência e Ansiedade- Transbordando entre a música e poesia para sair do caos! 

O presente projeto foi desenvolvido no Centro da Juventude (CEJU) de Ivaiporã para trabalhar a 

escuta da ansiedade na adolescência e possibilitar aos jovens formas de exporem suas dores e 

angústias usando a poesia e a música como uma maneira de aliviar e manifestar suas emoções 

num formato protagonista, desenvolvendo o autoconhecimento através da  expressão verbal e 

escrita. Os Centros Juvenis foram criados para proporcionar aos adolescentes e jovens espaços 

de convivência de lazer, esporte, cultura e formação profissional e faz parte da rede de serviços 

que devem garantir o acesso a cuidados em saúde mental de forma ampliada, com importante 

articulação intersetorial, tendo como diretriz central a reinserção social. Este projeto visa 

promover condutas de abertura ao diálogo, de transmissão de informações e de construção 

compartilhada de conhecimentos, de acolhida às dúvidas emocionais para a emancipação 

responsável aos adolescentes. Como é citado no livro “Atenção Psicossocial a criança e 

adolescente no SUS: Tecendo redes para garantir direitos do Ministério da Saúde”  Edição de 

2014. É de extrema importância incluir ações de acolhimento, escuta, e, além de cuidar é 

necessário possibilitar ações emancipatórias, enfrentar estigmas e determinismos  para 

melhorar a qualidade de vida, formando uma rede de cuidados que faça prevalecer as 

singularidades de cada um e as construções que cada sujeito faz a partir de suas condições. 

Foram realizados dois encontros pré-programados com dinâmicas de grupo, apresentação de 

slides explicativos sobre ansiedade, para conscientizar as adolescentes acerca dos tipos de 

ansiedade, como identificar e prevenir através da expressão pelo viés da música e poesia. Com 

este trabalho foi possível levantar dados acerca dos diversos tipos de demandas vislumbradas 

nas declamações de músicas e poesias retratando  como a  escrita liberta e  promove o alívio aos 

corações e mentes inquietas transformando a  relação com a frustração e ansiedade a partir do 

acesso à cultura. As adolescentes participantes do grupo colocaram em palavras suas 

indignações com as situações em que vivem e os sentimentos que sentem em relação aos 

enfrentamentos que passam em suas vidas. 

PALAVRAS-CHAVES: Transtorno; Ansiedade; Frustração;  Poesia; Música.
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A docência e seus reflexos na saúde mental do professor da rede pública de ensino 

A saúde mental é um aspecto extremamente relevante na vida do professor, visto que impacta 

no seu cotidiano profissional, reflete em suas atividades como educador e pode expandir 

negativamente em sua vida pessoal, podendo resultar em sintomas psicológicos, doenças físicas, 

estresse elevado, insônia, problemas de apetite e outras patologias. Mediante a compreensão 

da saúde mental do professor dentro do cargo público o presente projeto tem como objetivo, a 

coleta de dados das principais queixas em seu dia a dia laboral, para formular e elaborar técnicas 

de intervenções visando seu bem-estar físico e mental. Para o seguinte trabalho utilizou-se 

pesquisa através de um formulário online disponibilizado para os docentes da rede pública dos 

municípios de Ivaiporã e Manoel Ribas através de redes sociais e e-mails, com o intuito de 

levantar informações qualitativas e quantitativas que impactam sobre o bem-estar psíquico dos 

profissionais. Observou-se na área rural (71,4%), quanto na área urbana (28,6%) onde localizam-

se as escolas em que atuam, a insatisfação dos professores com a profissão, no qual  77,1% dos 

profissionais consultados, sendo essas 91,4% mulheres e 8,6% homens relataram acreditar que 

entre os fatores que influenciam no adoecimento mental dos professores está a desvalorização 

de políticas públicas, a cobrança por resultados quantitativos (65,7%), o excesso de volume de 

serviço (40%), assim como o ato de levar trabalho para casa com frequência (34,3%) e a falta de 

boa convivência entre os profissionais. Cerca de 54,3% deles, apresentam desânimo após um dia 

de trabalho; 45,7% declararam sentir exaustão e 37,1% sentem-se irritados constantemente. A 

partir destes dados foram elaborados folders apresentando informações e estratégias que 

propiciem qualidade de vida aos profissionais. A docência é considerada pela Organização 

Internacional do Trabalho uma das mais estressantes e após a aplicação do formulário 

concluímos que a maior porcentagem está de acordo com os dados da OIT, vivenciando um 

desgaste psicológico ocasionado por sua própria profissão e 51,4% acredita que sua saúde 

mental tem afetado seu desempenho no trabalho, dessa forma, com o presente projeto 

finalizado, foi possível promover a reflexão e a importância de investimentos de políticas públicas 

no que diz respeito a saúde mental do educador. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde Mental dos Professores; Mal-estar Docente; Saúde Ocupacional; 

Saúde Ocupacional na Rede Pública; Saúde Mental Docente.
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Alcoolismo: Da Crítica Paralisante à Escuta que Transforma 

Este projeto tem o objetivo de identificar como está sendo ofertado o tratamento aos usuários 

de álcool no Município de Ivaiporã. Busca-se saber como se sentem em relação ao problema 

enfrentado e a visão que possuem dos atendimentos de saúde no município. O procedimento 

metodológico envolveu realização de entrevista com professor, enfermeiro Doutor João F. M. da 

Silva, apoiador téc. do Conselho Regional de Secretários Municipais de Saúde e realização de 

visita a Associação de Recuperação de Alcoólatras de Ivaiporã- ARA. O Dr. João explicou sobre o 

funcionamento do atendimento ao usuário de álcool na rede de saúde pública a partir de sua 

visão e experiência profissional, contextualizou a rede pública/privada de saúde no Brasil e sobre 

todo o preconceito que permeia os cuidados com o alcoolismo. Explicou que existe uma grande 

demanda, mas não existem leitos destinados a saúde mental nos hospitais gerais, e quem tem 

crise crônica por conta do abuso de bebidas é encaminhado para internação em hospital 

psiquiátrico. Caracterizou a função da atenção básica, secundária e terciária em relação ao 

álcool, sendo a atenção básica, responsável por cuidar dos usuários no território, identificando 

essas pessoas e fazendo acompanhamento preventivo. O tratamento é tudo ao imediato e 

ineficaz, o paciente vai ao pronto socorro, recebe remédio e volta para casa. Há um contexto a 

ser pensado e desenvolvido trabalhando com a vivência daquele indivíduo para assim construir 

um plano de cuidado compartilhado que vai além do corpo biológico e do medicamento. Em 

sequência foi feito uma visita no ARA com a escuta dos participantes, relataram sobre o 

internamento ser um ciclo vicioso, falou-se muito sobre o sentimento de estar “na sarjeta”, 

“largado na rua”, fazendo a família sofrer com vergonha e humilhação. O ARA é um trabalho 

realizado pelo acolhimento, escuta e amparo, falam que o testemunho é como uma vacina para 

vencer a doença do alcoolismo. Aponta-se a necessidade da conduta de profissionais da saúde 

a ser mais humanista e composta por uma equipe multiprofissional, inclusive com a presença de 

um psicólogo. Além dos conhecimentos práticos obtidos pelas participantes, propõe-se uma 

reflexão, pois, quando se fala em serviços de saúde (no senso comum) sempre se olha com um 

olhar de crítica sem propostas, paralisantes, sem pensar no lado dos profissionais envolvidos, 

políticas públicas e usuários, sendo necessário apurar esta escuta que movimente 

transformações e promova cuidado. 

PALAVRAS-CHAVES: Alcoolismo; Escuta; Saúde Pública.
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Transtorno do Espectro Autista: Da Escuta Acolhedora dos Familiares à Organização da Rede de 

Atendimento. 

O presente projeto apresenta atividades realizadas pelos acadêmicos de psicologia da FATEC com 

pais de crianças portadoras de TEA, já que esse diagnóstico está afetando em torno de dois 

milhões de brasileiros. O objetivo foi realizar uma escuta das questões emocionais dos pais e 

como eles lidam com esse diagnóstico. Foi realizado na cidade de Lidianópolis, em parceria com 

a APAE, com a qual foi possível identificar no município doze crianças autistas. Com a criação de 

um ambiente acolhedor e apoio de dinâmica os pais puderam se expressar e compreenderem 

que estavam ali por eles. Almeja que os pais estejam bem consigo mesmos para que possam 

acolher e orientar seus filhos da melhor maneira, pois também é importante cuidar de quem 

cuida da criança, muitas das vezes o foco se restringe aos cuidados e necessidades dos filhos e 

acaba esquecendo-se de si próprio. Na escuta alguns pais elencaram que não saem de casa 

porque sofrem preconceito e se sentem excluídos, uma mãe até mencionou ter sido ignorada 

pelos seus vizinhos onde fechou-lhe a porta quando pediu por ajuda, também deixaram explicito 

em suas falas que não tem apoio da família, a maioria são mães sozinhas, porque os 

companheiros as deixaram por não aceitarem o diagnóstico, fazendo com que a 

responsabilidade caísse ainda mais em cima das mães, não realizam acompanhamento 

psicológico, temem pela morte e só queriam que alguém os ouvisse. Com base nos relatos 

levantados os resultados alcançados foram a falta de apoio nas políticas públicas, falta de 

empatia pela família e amigos, isolamento por conta de preconceitos da sociedade com seus 

filhos o e medo da morte e de um futuro incerto. Diante deste contexto a equipe do projeto 

solicitou uma reunião extraordinária de rede que é realizada pelo município para assim poder 

ouvir as políticas públicas a respeito dessa situação para poder realizar uma devolutiva com 

precisão a esses pais. Conclui-se, portanto, que a sociedade em geral ainda tem preconceito a 

respeito do TEA, pelo fato de ser algo relativamente novo, muitas pessoas desconhecem e não 

sabem muito bem como agir, também o caso de políticas públicas criarem mais projetos de 

educação e inclusão social dessas pessoas e suporte para os pais. Acredita-se que o projeto tenha 

corroborado para o crescimento dos integrantes da equipe, bem como para os pais em geral que 

foram acolhidos e ouvidos. 

PALAVRAS-CHAVES: TEA; Pais; Acolhimento; Cuidar.
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Sexualidade, Bullying e Impactos da Tecnologia na Pré-Adolescência: Psicologia e Educação 

com Novas Possibilidades de Intervenção. 

Com o avanço da tecnologia dos últimos tempos, as crianças são jogadas desamparadamente no 

mundo adulto, principalmente envolvendo questões ligadas à sexualidade e tecnologia. Este 

trabalho tem o objetivo de propor a construção de novas formas de cuidado a partir de uma 

parceria com o Centro Municipal de Apoio Especializado (CMAE), que apresentou como um 

problema atual e de difícil solução a questão da expressão da sexualidade de pré-adolescentes 

que nesta escola aparece em comportamentos agressivos, bullying, e outras formas de violência 

articulada a relações virtuais e jogos tecnológicos inadequados para a idade. Com a importância 

do tema sexualidade nas escolas e a necessidade do trabalho interdisciplinar para se desenvolver 

ações que promovam relações saudáveis/criativas/culturais para o desenvolvimento do 

adolescente. Trouxemos a proposta de um estudo teórico sobre a relação psicológica entre o 

desenvolvimento da sexualidade, as transformações do corpo na puberdade, a auto-estima e as 

influências do virtual neste processo em tempo de pandemia, também foi discutido sobre como 

os jogos estavam presentes na vida desses alunos e que poderíamos usar isso para algo favorável 

na construção da subjetividade. Tendo em vista este cenário, o trabalho foi desenvolvido com 

duas ações, a primeira sendo uma roda de conversa com os professores e coordenadores dos 

quintos anos das escolas da rede municipal ministrada pela orientadora do projeto, como pauta 

os impactos das redes virtuais no desenvolvimento das crianças na pandemia e a segunda, o 

desenvolvimento de oficinas tecnológicas com as crianças do quinto ano da escola Leila Diniz a 

partir da utilização de jogos tecnológicos e criação de avatares utilizando uma linguagem de 

interesse para que eles se expressem, entendam mais sobre o próprio corpo e seus sentimentos, 

incentivando a auto estima e o bom relacionamento da turma, desenvolvendo a educação 

midiática, para tanto foi utilizado o laboratório de informática e de biologia da FATEC. Este 

trabalho é de relevância acadêmica para formação do psicólogo, entender a demanda escolar 

diante da mudança de fase da criança para a adolescência, e estar atento aos problemas 

contemporâneos que vem com essa nova fase, que nesse caso foi a sexualidade, podemos 

aprender a como lidar com a demanda de sexualidade, e a influência do isolamento da pandemia 

e redes sociais nessa fase que cada vez está mais presente. 

PALAVRAS-CHAVES: Sexualidade; Jogos Eletrônicos; Bullying; Escola; Pré-adolescência.
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O impacto do marketing em empresas de pequeno e médio porte 

Ao ter um marketing bem elaborado em constante ação, é possível obter mais resultados no que 

diz respeito as vendas e a divulgação da própria empresa. Atualmente, o marketing é uma 

ferramenta de negócios que envolvem um conjunto de técnicas coordenadas que permitem uma 

empresa conhecer o mercado presente, com a finalidade de criar estratégias de posicionamento 

de mercado para aumentar seu volume de vendas de produtos e serviços, o que proporcionará 

um resultado satisfatório para a empresa. O projeto foi realizado em uma empresa do ramo de 

materiais para construção, localizada no município de São João do Ivaí - PR, com o intuito de 

aprimorar a sua divulgação e visibilidade através do marketing. Diante disso, foi realizada uma 

visita técnica na organização e aplicação de um questionário o qual foi respondido pelos 

proprietários da empresa. Com base nas respostas, foram apresentadas propostas para que eles 

pudessem aprimorar em suas divulgações, no qual os ajudaria a avançar em suas vendas e 

visibilidade no Vale do Ivaí. Com uma divulgação de marketing bem elaborada e organizada, para 

todas as redes sociais, poderá trazer resultados excelentes e de grande importância para a 

empresa, influenciando positivamente na viabilidade econômica da empresa. Contudo, vale 

ressaltar que é de extrema relevância que os proprietários estejam sempre observando o 

desenvolvimento e crescimento da organização, pois quanto mais os produtos forem divulgados 

mais destaque terão e consequentemente serão mais consumidos pelos clientes, o que 

contribuirá para a expansão e desenvolvimento da empresa. 

PALAVRAS-CHAVES: Negócios; Divulgação; Mídias; Satisfação; Eficiência.
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Planejamento Estratégico em Comunicação e Marketing Organizacional 

O planejamento estratégico é uma técnica administrativa que procura ordenar as ideias das 

pessoas de forma que se possa criar uma visão do caminho que se deve seguir, ou seja, a 

estratégia. A ferramenta mais utilizada para o planejamento deste projeto foi a criação de 

estratégias de marketing e propostas de atualização e seus sistemas e atualizações com o 

mercado usado como estudo estratégico para que a empresa possa ter uma visão de futuro. O 

projeto foi realizado em uma loja de confecções, localizada no município de Ivaiporã-PR. A 

metodologia aplicada foi através de visitas técnicas e aplicação de questionário ao dono da 

empresa, a problemática observada foi referente ao acúmulo de produtos em estoque que 

saíram de moda referente às redes sociais que está em baixo nível de uso. A permanencia nas 

redes sociais é utilizada como o marketing digital, tanto no meio pessoal quanto no meio 

empresarial, onde está o público-alvo e onde a informação se propaga mais rápido, então é neste 

ambiente virtual que a empresa deve investir para construir uma imagem consolidada e manter 

um bom relacionamento com os clientes. Em um mundo altamente competitivo como o que 

vivemos hoje, as empresas devem se esforçar para fazer a diferença, e assim, conquistar seus 

clientes. Dessa forma, foi proposto um planejamento estratégico de marketing através de um 

cronograma específico de postagens nas redes sociais para auxiliar a empresa na divulgação de 

seus produtos e no marketing digital, bem como, apresentar promoções e lançamentos dos 

produtos, corroborando para a visibilidade da empresa na região impactando diretamente na 

sua viabilidade econômica. 

PALAVRAS-CHAVES: Estratégia; Estoque; Atendimento; Redes Sociais; Inovação.
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Análise de Viabilidade para Implementações e Melhorias em Empresa Alimentícia 

O estudo de viabilidade econômica de um empreendimento é o exame de um projeto a ser 

executado a fim de verificar sua justificativa, levando em consideração os aspectos jurídicos, 

administrativos, comerciais, técnicos e financeiros. O projeto traz um estudo pautado na 

empresa localizada no pátio da Fatec, na qual o mesmo comercializa produtos alimentícios aos 

acadêmicos da Instituição de Ensino, tendo por objetivo aplicar a prática com os acadêmicos, de 

como é o funcionamento de uma instituição, e realizar uma análise da empresa. Com esse 

embasamento utiliza-se a ferramenta SWOT, visando fundamentar sobre o ambiente interno e 

externo da instituição e apresentar melhorias eestratégias para seu aperfeiçoamento. Para 

obtenção dos resultados utiliza-se um questionário com os acadêmicos, buscando a opinião e 

satisfação, tanto relacionados aos produtos ofertados até a qualidade e atendimento. Na 

pesquisa, obteve-se dados sobre a qualidade de atendimento e satisfação dos clientes, bem 

como dos produtos comercializados e do ambiente onde são consumidos. Será aplicado um 

estudo sistemático da viabilidade econômica de melhorias estruturais no ambiente externo, 

sendo esse um ponto identificado na pesquisa. Outro fato é a exploração da situação financeira 

da empresa, observando assim a viabilidade deste investimento. Para tanto, será apresentado 

simulações de financiamentos, os quais serão avaliados pelos acadêmicos envolvidos neste 

projeto e posterior escolha do proprietário da empresa. Contudo, foi apresentado orçamentos 

para compra de equipamentos de ampliação estrutural, objetivando sempre o melhor 

atendimento e satisfação dos clientes aliado a viabilidade econômica da empresa. 

PALAVRAS-CHAVES: Investimento; Financiamento; Ampliação Estrutural; Satisfação dos Clientes.
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Estratégias para Balanço Patrimonial e Marketing 

O fluxo de caixa é uma ferramenta que mostra como está o comportamento do dinheiro dentro 

da empresa, fornecendo informações que dizem se haverá sobra ou falta de dinheiro no exercício 

seguinte. É de grande importância como um alerta das atividades da empresa que envolvem o 

financeiro, como a tomada de decisões e tem como vantagem a organização da empresa e do 

balanço patrimonial. O marketing é o que conecta seu cliente potencial com o seu produto, ele 

é bem ligado com o setor comercial, o setor que cuida das vendas, então em prática o que seria: 

o marketing faz a ponte do cliente até o produto, e o setor comercial só precisa vender o produto 

ao consumidor final. O projeto integrador foi desenvolvido em uma empresa de costura, 

localizada no município de Lidianópolis - PR, objetivando analisar a viabilidade econômica e o 

balanço patrimonial da empresa. A metodologia aplicada foi pesquisa qualitativa, exploratória e 

quantitativa precedida do procedimento bibliográfico para embasar teoricamente o conteúdo. 

Dessa forma, foram realizadas visitas técnicas e foi aplicado um questionário em forma de 

entrevista com a proprietária. Foram identificadas demandas da empresa, sendo que a principal 

foi relacionada ao fluxo de caixa. Portanto, as propostas sugeridas foram implementar o fluxo de 

caixa, fomentar o marketing, com divulgação, promoções e reajustes de preços. Assim, a partir 

de um fluxo de caixa funcional e marketing a empresa irá aprimorar a sua viabilidade econômica 

e apresentar um balanço patrimonial eficiente. 

PALAVRAS-CHAVES: Fluxo de Caixa; Organização; Planejamento; Consultoria Empresarial.
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Estratégias de Marketing Digital 

O avanço da tecnologia tem sido uma grande oportunidade de evolução para o marketing que 

começou a entrar na família de TI (tecnologia da informação) por conta de participar 

constantemente das novas tecnologias existentes. O marketing digital transformou a maneira 

como as empresas e pequenos empresários utilizam a internet em seus negócios e possui 

diversas ferramentas para análise e divulgação de dados e informação. O marketing é uma área 

vital da empresa, para sua visibilidade e viabilidade econômica. A empresa analisada nesse 

projeto atua na área de prestação de serviço, oferecendo limpeza de vidros em pequenas lojas 

e casas do município de Ivaiporã e proximidades. Para análise da quantidade e qualidade do uso 

da ferramenta do marketing pela empresa, foi realizado um questionário e entrevista com o 

proprietário. A partir das informações observados foram sugeridas propostas voltadas ao 

marketing para que a empresa alcance uma maior visibilidade na região, entre elas, um plano de 

ação que define detalhadamente as estratégias de marketing, incluindo cronograma de 

postagens nas redes sociais focando no público-alvo da empresa. Dessa forma, possibilitando 

maior proximidade com o público, maior interação, construindo a marca no ambiente virtual, 

agregando visibilidade e valor ao trabalho desenvolvido e impactando na viabilidade econômica 

da empresa. 

PALAVRAS-CHAVES: Ambiente Virtual; Tecnologia; Inovação; Plano de Ação e Informação.
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Visibilidade e Marketing com Ênfase na Viabilidade Econômica 

A análise da viabilidade econômica se trata de um estudo realizado antes de implantar processos 

novos na empresa, por meio desta análise e planejamento é possível saber se a empresa vai ter 

sucesso ou não com esse novo processo. A empresa escolhida para ser aplicado o projeto é de 

atuação do ramo alimentício. O objetivo deste trabalho é avaliar a viabilidade econômica da 

empresa em relação aos gastos e lucros recorrentes, temos como objetivo ajudar a empresa 

obter o máximo de lucro possível em cima de seu cardápio sem deixar os preços abusivos e 

manter a qualidade de atendimento e de seus produtos. Para isso, realizamos uma pesquisa de 

campo, através de visitas técnicas e questionários do Google Forms para os funcionários e 

clientes, buscando uma opção mais viável e de boa qualidade como opções de cardápio, 

principalmente que englobem variações para o inverno, inovações de sabores, como por 

exemplo, brigadeiro de açaí, suco de açaí com e sem leite, panqueca de açaí e peixe frito com 

açaí. Dessa forma, as inovações nos cardápios em conjunto com o açaí, que é o produto principal 

da empresa, vai atrair novos clientes contribuindo com a viabilidade econômica empresarial. 

PALAVRAS-CHAVES: Qualidade; Viabilidade Econômica; Cardápio; Organização; Feedback.



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

20 

CATEGORIA: PROJETO INTEGRADOR 

AUTOR: Carina Cassia Wilt 

CO-AUTORES: Julio Cesar de Andrade Circhia, Alessandra Leticia Souza, Dayane Rodrigues 

Teodoro, Giovana Gabrielli de Jesus, Juliana Aparecida Trizotti Dzioba, Larissa Aparecida Inácio 

de Oliveira, Nicoli dos Santos Dolla, Thauã Gabriel da Silva José 

ORIENTADOR: Emanuele Helmann Nunes 

 

Atendimento e Satisfação dos Clientes 

A consultoria empresarial é fundamental para as organizações nos tempos atuais. O êxito da 

consultoria empresarial em uma organização, busca melhorar o desempenho, gerando o 

crescimento, visibilidade e corroborando com a viabilidade econômica da empresa. O projeto 

integrador foi desenvolvido em uma sorveteria localizada no município de Ivaiporã-PR, onde foi 

realizada a visita técnica e aplicado questionário como forma de entrevista com a finalidade de 

compreender o nível de satisfação do cliente. Identificamos a principal demanda em ouvir, 

fidelizar clientes e investimento no marketing. A satisfação do cliente serve para melhoria da 

empresa, com as opiniões dos compradores que posicionam feedbacks a empresa consegue 

melhorar,  e assim atrair mais clientes e aumentar seu índice de fidelização. Com essa análise, 

foi proposto aplicar um questionário de pesquisa aos clientes, e a partir de suas opiniões foi 

elaborada uma  nova proposta de cardápio e um curso de atendimento ao cliente, sendo aceito 

e aderido pelo mesmo. O projeto mostra a importância de uma empresa bem gerida por meio 

consultoria empresarial com o intuito de melhorar o desempenho e crescimento em busca da 

satisfação dos clientes e consequente viabilidade econômica da empresa. 

PALAVRAS-CHAVES: Inovação; Fidelização; Cliente; Estratégia; Divulgação.
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Planejamento Estratégico para Busca e Fidelização de Clientes 

A cultura organizacional de uma empresa é o conceito que define a forma com que a organização 

conduz seus negócios e como trata seus clientes e parceiros. Isso envolve práticas e políticas 

comportamentais que são reflexo da cultura da empresa. Dessa forma, objetivamos analisar a 

viabilidade econômica em relação a cultura organizacional de uma empresa do ramo alimentício, 

tradicional e familiar, que está aproximadamente há 4 anos no mercado. O projeto integrador 

vem para propor melhorias em diversos aspectos, como financeiro, atendimento ao público, 

fidelização e satisfação dos clientes e suas relações interpessoais. Para diagnosticar a 

problemática foi realizada uma visita técnica com os proprietários e funcionários e entrevista 

direta. Através de suas respostas foram elaboradas estratégias e soluções para as situações 

encontradas. Com base no questionário, foi observado que seria um diferencial no mercado para 

a empresa acrescentar ao cardápio drinks e massas para atender a categoria fitness. E, buscar 

dos clientes feedbacks, procurar ter mais interação com eles através de mensagens e contato 

direto para analisar o grau de satisfação e criar estratégias de fidelização dos clientes. Estudar a 

possibilidade de criar no ambiente um espaço voltado para a interação das crianças, assim 

trazendo inovação e credibilidade profissional, bem como, incluir interação musical a partir de 

karaokê. Contudo, buscar novas alternativas de divulgação da empresa e do produto que ela 

oferece através do marketing, propor melhorias quanto ao ambiente, melhorar cada vez mais a 

relação com os colaboradores e clientes são ideias de ações para aumentar as oportunidades de 

mercado e com isso potencializar os resultados da empresa. 

PALAVRAS-CHAVES: Marketing; Consultoria Empresarial; Cultura Organizacional; Liderança; 

Autonomia.
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Comportamento Organizacional 

O presente trabalho apresenta um estudo sobre a rede de supermercados, a pesquisa mostra 

assuntos relacionados ao comportamento organizacional em uma das suas filiais da cidade de 

Ivaiporã- PR, onde tem duas lojas instaladas. A loja do varejo é o local onde foi escolhido para 

análise de pesquisa comportamental, foi necessário compreender os colaboradores e suas 

necessidades de acompanhamento. Identificamos que candidatos a vaga e colaboradores 

efetivos estão passando por problemas psicológicos, e isso acaba atrapalhando o 

desenvolvimento pessoal e profissional. Por outro lado, as empresas já estão se moldando a esta 

geração de colaboradores. Foi feita coleta de informações,  realizada visitas técnicas ao 

empreendimento,  aplicação de questionário e entrevista com a responsável pelo setor 

administrativo. Com isso, observou-se a necessidade de auxiliar os colaboradores no aspecto 

comportamental. Para isso foram utilizadas ferramentas de estratégia e inovação, como 

propagandas sobre o assunto, acompanhamento psicológico e motivador para demostrar a 

importância do colaborador para a empresa, e por meio de feedback foi realizado o 

acompanhamento e progresso. A ferramenta sugerida foi a estratégia do 5S, para melhorar o 

ambiente de trabalho com o conceito de utilização, organização, manutenção, padronização e 

disciplina. Contudo, desenvolver um trabalho dando uma atenção especial ao colaborador, com 

ênfase na fidelização e menos rotatividade de funcionários, para que a gerência e colaboradores 

que estão a mais tempo na empresa aprendam a lidar com tal situação. Quando se fala em 

comportamento leva-se em conta a satisfação e fidelização do cliente, afinal os colaboradores 

estando bem o atendimento também vai ser excelente, sendo um item importantíssimo para 

que além de uma boa visão junto a empresa possa fazer com que o cliente sinta-se confortável 

dentro do atendimento de excelência que está recebendo, porque mais do que vender o serviço 

é querer proporcionar bons momentos. 

PALAVRAS-CHAVES: Cultura Empresarial; Qualidade de Atendimento; Fidelização dos Clientes, 

Estratégias; Saúde do Trabalho.



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

23 

CATEGORIA: PROJETO INTEGRADOR 

AUTOR: Diego de Oliveira Santos 

CO-AUTORES: Lucas Ferreira da Silva, Luiz Henrique Bovo Rodrigues, Larissa Carvalho Marques, 

Rafael Rocha Ribas de Oliveira, George Lucas Leite Robloski 

ORIENTADOR: Emanuele Helmann Nunes 

 

Reestruturação Organizacional e Logística 

A reestruturação física, estrutural e logística irá trazer benefícios para o controle de estoque e 

agilidade na compra, recebimento, armazenamento e atendimento de produtos. O projeto foi 

realizado na empresa auto peças, de pequeno porte e familiar, do município de Ivaiporã – PR. 

Destacando o foco na reestruturação física da empresa para melhorias no setor de recebimento 

e logística, com foco no melhor atendimento aos clientes. Através dos estudos realizados tanto 

na parte estrutural e logística quanto nas visitas técnicas realizadas, foi elaborado um projeto 

arquitetônico em AutoCAD demonstrando neste projeto as melhorias propostas para a empresa. 

Por meio dessa reestruturação teremos um controle de estoque, que irá proporcionar mais 

organização, ciência dos produtos que possuem, facilidade no atendimento, facilidade no 

controle da curva A B C, e gerando um melhor poder de compra. Foi proposto essa 

reestruturação, que irá auxiliar desde o início do armazenamento até a finalização do 

atendimento. A implantação dessa nova estrutura irá auxiliar no atendimento, organização, 

movimentação das peças, faturamento e cobrança, gerando rentabilidade, rapidez no dia a dia, 

proporcionando autonomia a toda equipe de colaboradores da empresa. 

PALAVRAS-CHAVES: Organização; Controle de Estoque; Compras; Atendimento; Faturamento.
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Disfunções Cognitivas Pós Covid 

A COVID-19 é uma doença infecciosa causada pelo SARS-CoV-2, um tipo de coronavírus que foi 

identificado na China em dezembro de 2019. Entre os sintomas mais comuns estão disfunções 

no sistema respiratório e febre. No entanto, um dos fenômenos mais intrigantes relacionado ao 

coronavírus são as alterações mentais. Disfunções cognitivas foram apontadas como possíveis 

sequelas, sendo as principais: alterações na atenção, memória, linguagem, raciocínio lógico, 

velocidade de processamento e pensamentos confusos. Essas disfunções possuem influência 

direta na qualidade de vida do paciente, pois pode limitar um paciente desde realizar tarefas 

diárias, até tomar decisões importantes, sendo indispensável o acompanhamento de 

profissional da saúde para um tratamento eficaz. Dito isso, o trabalho teve como objetivo coletar 

dados que consolidassem a relação entre a COVID-19 e as disfunções cognitivas como sequelas, 

para conscientizar a população a buscar ajuda médica. Com tal propósito, foi criado um flyer com 

dados informativos sobre as sequelas da doença e orientações para buscar tratamento médico, 

assim como dicas para cuidar da saúde cognitiva. Foi distribuído fisicamente para a população 

de Ivaiporã e região, no momento da entrega foi esclarecido o motivo e a importância em 

conhecer esse assunto. Como meio de coleta de dados foi desenvolvido um formulário on-line, 

voltado para pessoas que já foram infectadas pela COVID-19, composto por 13 questões 

referentes a sequelas após a doença, onde, por meio de QR code presente no flyer, a população 

pudesse responder a essas questões acerca do trabalho. Além dessa ação, foi realizada também 

divulgação das informações através das redes sociais, compartilhando o link do formulário para 

o público. Os resultados mostram que a maioria dos entrevistados apresentaram algum sintoma 

ligado diretamente às disfunções, como esquecimento, dores de cabeça ou falta de atenção e  

também a maioria deles não havia tomado nenhuma dose da vacina. Com os resultados da 

pesquisa conclui-se que pode haver uma ligação do pós covid com o quadro das disfunções 

cognitivas desenvolvidas pelos entrevistados. Para todos eles o formulário foi interessante, 

mostrando que trouxe informações não só das disfunções que podem ter ficado como sequelas, 

mas também como isso pode estar ligado à covid, e que é importante buscar ajuda médica. 

PALAVRAS-CHAVES: Covid-19; Sequelas; Cognição; Memória; Disfunções.
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Saúde dos Atletas Pós Covid-19. 

O vírus da covid-19 trouxe muitas alterações negativas no nosso meio. O distanciamento social, 

uso de máscaras e  o medo constante afetaram significativamente nosso cotidiano. Na vida dos 

atletas o peso foi enorme, o desempenho dos mesmos foi afetado por dois fatores principais, o 

físico e o emocional, o que levou a uma redução significativa do desempenho. Até mesmo antes 

da pandemia, os atletas já possuíam um certa tendência a desenvolver distúrbios acerca de sua 

saúde mental, criando novas tensões e diminuindo seu potencial, gerando vulnerabilidade ao 

seu físico por conta do psicológico. A paralisação dos eventos esportivos profissionais e 

amadores desencadeou um forte impacto na vida dos atletas. Em decorrência do nosso contato 

direto com várias pessoas que praticam esportes, tanto por hobbie quanto profissionalmente, 

observamos essas mudanças na prática e através da questão levantada, a fim de destacar o que 

é a covid-19 e como ela afetou o desempenho dos atletas em suas atividades, por questões 

físicas e psicológicas, foi desenvolvido com embasamento teórico em artigos científicos, flyers 

informativos que foram distribuídos em academias e quadras de treinamento com o intuito de 

demonstrar a população o impacto dessa doença na vida das pessoas, até mesmo em questões 

que poderiam passar despercebidas e não ser correlacionada à ela. Para coleta de dados foi 

desenvolvido e disponibilizado formulário de questões por meio de QRcode. O objetivo deste 

levantamento de dados foi explicar as diversas reações sobre a influência do esporte na vida das 

pessoas, e as barreiras que os atletas estão enfrentando para voltar as suas atividades cotidianas. 
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Sequelas Pós-covid: Desmistificando a Covid-19: Os Mitos Sobre a Vacinação 

O Programa Nacional de Imunizações foi o instituído na nação brasileira com a finalidade de 

reorientar o governo na área da saúde. Atua na análise e estudos das vacinas para comprovar a 

sua eficácia, para ser distribuído a população. Existem movimentos antivacina há muito tempo, 

questionando sua eficácia e sua segurança. O movimento está ganhando forças devido a notícias 

falsas a respeito da vacina da Covid-19. A OMS está declarando a situação das Fake News como 

infodemia. Distorções da realidade em relação à Covid-19 estão sendo constantes, ameaçando 

vidas. Assim sendo, foi efetuado um trabalho que possui a função de orientar as pessoas leigas 

do assunto sobre as possíveis Fake News. O Trabalho se deu com a distribuição de flyers 

educativos, com informações apresentadas pelo próprio governo, e um questionário on-line, 

apresentando 8 perguntas, para os que optaram por responder. Foi-se utilizada de uma 

linguagem clara e efetiva, de fácil compreensão, para a população em geral.Conforme os dados 

obtidos na pesquisa, a população em geral apresentou, ao menos, uma dose da vacina. Mais de 

50% dos entrevistados tomaram as 3 doses, e pouco mais de 10% tomou somente uma dose. 

Ambos foram questionados sobre o movimento antivacina, e a resposta era a mesma. A partir 

dos resultados obtidos, foi possível fazer com que muitos indivíduos ficassem conscientes sobre 

as vacinas e evitar com que eles caíssem em Fake News, sendo assim possível ocasionar a 

redução dos índices de Covid-19, e outras doenças controladas pela vacinação.   

PALAVRAS-CHAVES: Covid-19; Vacina; Fake News.
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Sequelas Pós COVID-19: DPOC (Doença Pulmonar Obstrutiva Crônica) e a Relação com o 

COVID-19 

Tratando-se de uma doença respiratória aguda a COVID-19 é causada pelo novo coronavírus. 

Afetando o organismo humano com complicações patológicas, o que acomete a graves sintomas, 

podendo levar o infectado a óbito. A COVID-19 foi considerada como uma pandemia pela 

Organização Mundial da Saúde, no dia 11 de março de 2020 (BARRETO, M. L. et al. 2020). A DPOC 

por exemplo como sendo uma doença obstrutiva crônica, caracterizando o estreitamento das 

vias aéreas e suas inúmeras complicações, que na maioria das vezes é causada pelo tabagismo, 

traz ao indivíduo comorbidades caso não tratado precocemente. Com base nos estudos 

científicos realizado sobre a doença obstrutiva crônica (DPOC) e a correlação com covid-19, pode 

se perceber que o percentual de pessoas afetadas durante a pandemia foi alto e os principais 

acometidos foram pessoas que já se encontram com algum tipo de doença crônica, o que levou 

a muitas incidências de morte, causando impacto no mundo e principalmente na saúde pública. 

Diante dessa situação o objetivo do trabalho é orientar e informar a população sobre os sérios 

ricos que a covid-19 traz ao público-alvo portadores de doenças crônicas, fumantes e também 

aquelas pessoas saudáveis que após a covid pode desencadear sequelas graves. Para isso o 

trabalho foi dividido em duas etapas, na primeira etapa foram disponibilizados flyers a população 

com conteúdo informativo abordando o tema e na segunda etapa foi realizado com apoio das 

redes sociais uma pesquisa online através das publicações por links e QRcode obtendo 

resultados satisfatórios. Diante da análise de dados e formulários respondidos, os resultados 

apresentam a gravidade da doença e o número de propagações, sendo que 54,2% da população 

sofreu com o agravamento de doenças pulmonares, principalmente portadores de DPOC após o 

contágio pela COVID-19. Conclui-se que a realização desse projeto vem com um alerta 

importante para a sociedade, sobre a prevenção desta doença, facilitando a compreensão 

evidente sobre as possíveis complicações da DPOC devido a COVID-19. 
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Informações Sobre Cuidados na Gestação na UBS do Município de Manoel Ribas – PR 

A gravidez é o período de metamorfose na vida da mulher. É nesse tempo que se busca saber 

sobre fases de gestação, desenvolvimento fetal, parto, cuidados com o recém-nascido e 

puerpério. As mães que estão passando pela primeira gestação precisam de informações para 

passar nesse momento seguras e acolhidas para tornar cada episódio especial. Com isso, o 

objetivo deste trabalho foi levar informações às gestantes sobre cuidados neste período, a fim 

de compreenderem o processo e deixá-las convictas de seus direitos e deveres. Foi realizado no 

dia 26 de outubro na UBS em Manoel Ribas (PR) por meio de palestra em slides e também feito 

um sorteio de pintura gestacional com tintas e pinceis. O roteiro dos slides apresentava os 

tópicos: mudanças físicas, diferenças entre as vias de parto, riscos de cada parto, o período de 

pós-parto, mudanças após o parto, cuidados com o recém-nascido, como aliviar cólicas, quais os 

direitos das gestantes e noções de primeiros socorros com o bebê. Utilizou-se uma boneca para 

a representação de como auxiliar o recém-nascido com primeiros socorros em alguns casos 

específicos. Dessa forma, obteve-se participação das gestantes, totalizando cerca de 22 

gestantes, que se mantiveram atentas durante toda a palestra e participando ativamente das 

atividades propostas. Entre as gestantes tinham gesta de gêmeos, meninos e meninas, algumas 

já eram mães, outras sendo mães de primeira viagem. Tivemos de um feedback positivo das 

responsáveis das Unidades Básicas de Saúde, de onde foram encaminhadas as gestantes para o 

grupo. Conclui-se que é de extrema importância o acompanhamento de pré-natal e também a 

comunicação ampla com as gestantes, abordando seus direitos, deveres, respondendo suas 

duvidas e assim se intimando com cada gestante, o que faz a diferença no pré-natal. 
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Gravidez na adolescência 

A gravidez na adolescência é um problema de saúde pública devido aos riscos à saúde da mãe e 

do bebê, tais como prematuridade, anemia, aborto espontâneo, eclâmpsia, depressão pós-parto 

e outros, além de agravar problemas socioeconômicos já existentes, e acarretar traumas para 

esse adolescente. Diante dessa situação, desenvolvemos um trabalho como forma de 

conscientizar os adolescentes sobre a gravidez precoce na adolescência, numa primeira etapa 

discorremos em dupla sobre nossas ideias e experiências vividas com o tema. Após, buscamos 

um campo para aplicar uma roda de conversa com adolescentes e descobrir quais são as dúvidas 

desses jovens com relação ao tema abordado, e quais seus medos e anseios. Contamos com o 

apoio da professora Aparecida, na qual a mesma deu sua opinião sobre o tema escolhido e nos 

orientou como abordar a turma do 1° ano do ensino médio do Colégio Estadual Bento 

Mussurunga. Agendamos uma visita ao colégio no dia 09/11/2022, onde por meio de uma roda 

de conversa abordaremos o assunto da gravidez precoce, e realizaremos orientações de forma 

simples e leve, para que todos possam compreender. A gravidez na adolescência além de 

acarretar problemas psicológicos traz consigo problemas físicos e econômicos. Nosso intuito é 

que os alunos durante a roda de conversa possam interagir e contribuir de forma significativa, 

que eles possam partilhar suas experiências e maneiras de pensar sobre o tema abordado, para 

que facilite a compreensão de que o assunto vem sendo cada vez mais discutido devido o 

aumento de adolescentes gravidas. Será utilizado um formulário impresso para que eles possam 

nos dar um retorno sobre como foi a roda de conversa para eles, e se eles ainda ficaram com 

alguma dúvida, de maneira que possamos buscar meios para esclarecer. Temos certeza de que a 

maior forma de prevenção da gravidez na adolescência é a educação, diversos fatores 

contribuem para que ela aconteça, porem o principal motivo é a desinformação sobre a 

sexualidade, direitos sexuais e reprodutivos que ainda são tratados como um tabu. Nosso maior 

objetivo será com que eles entendam que tudo tem seu tempo certo para acontecer, que a vida 

é composta por períodos, ocasiões, e, além disso é necessário respeitar tais intervalos de forma 

saudável e produtiva de acordo com que estes momentos se apresentam a nós. 
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Informações Sobre Doação de Sangue ao Grupo de Mulheres “Flor de Lótus” 

O tratamento do câncer é uma complexa rotina e podem envolver processos cirúrgicos, 

quimioterapia, radioterapia ou até mesmo a doação de sangue. O sangue éessencial à vida, é 

necessário para o restabelecimento do paciente oncológico e pode determinar a melhora de seu 

quadro clínico, influenciando até mesmo a sensação de dor.O presente projeto teve como 

propósito conscientizar e sanar as dúvidas sobre procedimentos de doação de sangue para 

pacientes com diagnóstico de câncer estando em tratamento ou reabilitação para um grupo de 

mulheres. Realizou-se no dia 14 de Setembro de 2022 uma palestra em parceria com os 

acadêmicos do 6º período do curso Psicologia, para o grupo Flor de Lótus da cidade de Ivaiporã 

– PR na ACISI (Associação Comercial Industrial e de Serviços de Ivaiporã). A ação foi realizada por 

meio da apresentação de slides explicativos e diálogo aberto com as participantes. Foi 

perceptível que as dúvidas sobre a doação de sangue atingem tanto os doadores quanto os 

receptores, a falta de informação é persistente. Entretanto, através do projeto realizado foi 

possível remediar alguns questionamentos sobre os procedimentos de doação de sangue que 

durante o tratamento podem ser necessárias, sendo eles transfusão de sangue e plaquetas. Foi 

ressaltado a importância da conscientização e orientação das pacientes para com seus familiares 

sobre a doação de sangue. Diante do exposto, conclui-se que as orientações precisam ser 

realizadas para além do âmbito familiar, visto que é necessário ampliar o diálogo entre as 

instituições públicas e privadas, entre municípios e hemocentros. Assim, é necessária a 

conscientização social para a captação de doadores, pois configura-se como um ato de cidadania. 

PALAVRAS-CHAVES: Câncer; Conscientização; Doadores.
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A Importância do Acompanhamento do Pré-natal em Gestantes  

no Município de Grandes Rios – PR  

O pré-natal é a assistência médica prestada a gestante no decorrer dos nove meses de gravidez, 

que tem como intuito garantir uma gestação saudável, diagnosticar e tratar possíveis 

complicações precocemente neste período e no momento do parto. O processo leva em 

consideração realizar exames periódicos, ultrassonografias e tomar vacinas indispensáveis para 

o momento. Observa-se uma grande quantidade de mães que abandonam o acompanhamento 

necessário neste momento, e a partir disso o tema se demonstrou de suma importância para as 

gestantes. Dessa forma, o objetivo deste trabalho foi levar informações sobre a importância do 

acompanhamento do pré-natal em gestantes no município de Grandes Rios – PR. A princípio 

realizou-se uma pesquisa bibliográfica sobre o tema “pré-natal”. A partir disso, foi elaborada uma 

palestra com os seguintes tópicos: importância do pré-natal, do que se tratam as 7 consultas, 

quais os exames realizados, calendário vacinal da gestante, leis que as asseguram e a importância 

do vínculo entre mãe e bebê. Foram abordados de forma clara e objetiva com dinâmicas, além 

disso foi feita a aplicação de pintura gestacional e sorteio de brindes. Foram convidadas quinze 

gestantes, porém oito delas participaram, dois cônjuges acompanharam suas esposas. Todos 

foram bem participativos e sanaram suas dúvidas a respeito do tema. Três gestantes eram de 

alto risco, pois possuíam diabetes, hipertensão e gestação gemelar. Apenas uma delas não era 

primigesta, as outras eram mamães de primeira viagem, as quais estavam o tempo todo atentas 

para mais informações sobre este momento único. Também foi realizada a orientação sobre 

amamentação, desenvolvimento fetal, relação sexual na gravidez e manobra de heimlich em 

bebês. Na região vem do Vale do Ivaí vem ocorrendo alto índice de engasgamento pela 

amamentação, assim é de suma importância que as mães tenham essas instruções, estando mais 

seguras conseguem realizar a manobra para salvar a vida do bebê. Conclui-se que a partir destas 

informações, as gestantes ficaram mais seguras para o parto e puerpério, além de terem mais 

conhecimentos dos cuidados com o bebê. 

PALAVRAS-CHAVES: Gestação, amamentação, prevenção.
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Prevenção e Sintomas do Câncer de Mama e Colo do Útero a partir da Campanha “Outubro 

Rosa” no Município de Jardim Alegre. 

O câncer de mama atinge grande parte das mulheres brasileiras, de acordo com o INCA (Instituto 

Nacional de Câncer) há 43,74 % casos por 100 mil mulheres. É considerado a segunda maior 

causa de morte entre o público feminino no Brasil. Tais fatos se devem à demora do diagnóstico, 

limitando o êxito no tratamento realizado. Diante disso, o presente trabalho foi ampliar o 

conhecimento das mulheres em relação à prevenção e aos sintomas do câncer de mama e do 

câncer do colo do útero para que ocorra o diagnóstico precoce e o melhor tratamento. No dia 

22 de outubro de 2022, foi realizada uma ação no Município de Jardim Alegre durante todo o dia 

para o mês do “Outubro Rosa” com a colaboração da Secretaria Municipal de Saúde. A ação foi 

dividida em duas etapas. Na primeira etapa foi realizada a conscientização da prevenção do 

câncer de mama e do câncer do colo do útero a partir de uma fala com as mulheres presentes 

na UBS Juventino Lopes Pereira com informações necessárias sobre a saúde da mulher. Foram 

apresentados tópicos com ênfase no conhecimento sobre exames de diagnóstico, como prevenir 

e os principais fatores de risco dessas doenças. Na segunda etapa, foi ofertado um café da manhã 

para as mesmas e em seguida realizadas as coletas de exames citopatológicos, exames de teste 

rápido para sífilis, atualização da carteirinha vacinal, preenchimento de requisição de 

mamografia, além de proporcionar um momento de beleza para aquelas que aguardavam na 

fila. Durante a realização do projeto 40 mulheres compareceram na UBS, na qual a maioria delas 

não tinham amplo conhecimento sobre os exames e as consequências que os agravos poderiam 

trazer. Muitas relataram que realizam apenas durante as campanhas, algumas não coletavam a 

mais de 5 anos. Por fim, todas passaram pela coleta e agendamento de exames. Conclui-se que 

as mulheres não têm conhecimento da importância que o rastreamento e diagnóstico precoce 

apresenta, e quão importante é a divulgação e realização desses exames anualmente. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde da Mulher; Rastreamento; Acolhimento.
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Promoção do Aleitamento Materno para Gestante de Médio e Alto Risco no AME da 22° 

Regional de Saúde de Ivaiporã-PR 

Alimentar um bebê, é um gesto de amor onde muitas mamães têm o privilégio de passar por 

esta etapa, há um consenso universal ao qual o aleitamento materno exclusivo até o sexto mês 

é recomendado em virtude dos processos fisiológicos digestivos e imunológicos que o bebê 

passa nesse período, sendo assim, entende-se que a amamentação é extremamente importante, 

embora ainda muito estereotipada pela sociedade. Sabemos que a maternidade não é este 

conto de fadas, sendo uma caixinha de surpresas, onde vai da alegria a frustações em questões 

de segundos, e nem sempre as expectativas conseguem ser correspondidas, e muitas vezes isso 

é frustrante. Muitas mulheres não conseguem alimentar o seu bebê, e quando questionadas 

sobre isso, elas se sentem péssimas, por não poder amamentar seus filhos. Dessa forma, o 

objetivo deste trabalho foi promover o aleitamento materno para gestantes de médio e alto risco 

no AME da 22ª Regional de Saúde – PR. Utilizando de materiais como mama de crochê e uma 

boneca para melhor representar o aleitamento materno foram realizadas duas palestras no 

Ambulatório Médico Especializado (AME) para 8 gestantes de alto e médio risco e seus 

respectivos cônjuges, utilizando uma abordagem mais casual como uma conversa entre os 

envolvidos. Foi perceptível durante a palestra à desinformação das gestantes, mesmo a maioria 

sendo multigesta; não sabiam que existia uma “pega” para amamentar, não eram conhecedoras 

dos benefícios da amamentação e nem mesmo as desvantagens para mães e bebês que a falta 

do aleitamento pode trazer. Importante ressaltar como os cônjuges estavam atentos e 

participativos, pois sempre que surgia um questionamento sobre o tema os mesmos se 

pronunciavam juntamente com as gestantes. Por fim as gestantes tiraram suas dúvidas sobre 

assuntos relacionados a gestação e ao aleitamento. Percebe-se ainda nos dias de hoje a falta de 

informação adequada sobre o tema, o quanto ainda no século XXI ainda se acredita que 

amamentar é instintivo quando na realidade existe uma forma correta e mais fácil de amamentar 

que favorece mãe e bebê. 

PALAVRAS-CHAVES: Materninade; Bebê; Amamentar; Amor.
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Noções de Primeiros Socorros da População do Município de Ivaiporã- PR 

Os primeiros socorros consistem no atendimento a vítima no local da ocorrência, visando manter 

os sinais vitais estáveis até a chegada de profissionais qualificados. A cada minuto sem receber 

manobras de primeiros socorros ou desfibrilação, a vítima perde de 7% a 10% de chance de 

sobrevivência. De acordo com o Ministério da Saúde, mais de 3.300 crianças morrem e outras 

112 mil são internadas em estado grave por ano em decorrência de acidentes ou lesões não 

intencionais. Desse modo o objetivo deste trabalho foi levar noções básicas de primeiros 

socorros à população de toda faixa etária do município de Ivaiporã- PR, podendo assim criar 

segurança para a prática, caso seja necessário. O projeto foi realizado no dia 22/10/22 no evento 

“Fatec conectada com comunidade”. Levou-se ao público leigo presente na praça principal da 

cidade algumas noções básicas em primeiros socorros considerando: a Manobra de Heimlich, o 

Desmaio, a Convulsão, o Sangramento Nasal e a Ressuscitação Cardiopulmonar (RCP). Foram 

entrevistados 34 pessoas, com média de idade 31 anos, a maioria do sexo feminino, 52,9% com 

ensino médio. A metade dos entrevistados não tinham noções de primeiros socorros. Em relação 

aos relatos, 55% já presenciaram alguém durante engasgo e 44,5% o desmaio em algum 

momento da vida. Além disso, 41,2% não sabem para que número ligar em caso de urgência e 

emergência. Conclui-se que a população de Ivaiporã possui pouco conhecimento sobre 

primeiros socorros, assim há a necessidade de treinamentos no município com o exercício das 

técnicas, da calma e segurança, caso necessitem prestar um primeiro atendimento aguardando 

o socorro especializado.  

 PALAVRAS-CHAVES: Salvar Vidas; Manobra de Heimlich; RCP.
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Educação Sexual para os Adolescentes do Município de São João do Ivaí 

Uma gravidez não planejada na adolescência pode acarretar diversas consequências na vida 

desse jovem, sendo elas o aumento nos números de aborto, maiores taxas de morbimortalidade 

materna, além disso em alguns casos podem vir até mesmo a interromper o estudo e também 

gerar uma rejeição em âmbito familiar. Após analisar os fatos pode-se compreender a 

necessidade de levar conhecimentos e educação em saúde acerca da educação sexual para os 

adolescentes de uma escola pública do município de São João do Ivaí – PR. Inicialmente, foi 

realizado uma pesquisa quali- quantitativa, onde foram gerados os dados para a produção de 

slide, os quais puderam ser aplicados aos dois primeiros anos do ensino medido do Colégio 

Estadual Arthur de Azevedo. Posteriormente, as discentes foram até o colégio para que pudesse 

ser realizada uma palestra de conscientização, na qual abordava diversos temas relevantes, como 

por exemplo os variados tipos de infecções sexualmente transmissíveis, as inúmeras maneiras 

de prevenção a uma gravidez na adolescência ou até mesmo a contração de doenças e também 

os diversos números relacionados a gravidez na adolescência por falta de informação. Ao final 

da palestra, foi proposto um desafio “A Dinâmica do cuidado” do ovo ou feijão, na qual tinha o 

objetivo de fazer com que esses jovens compreendessem as dificuldades encontradas na vida 

materna/paterna e para analisar o nível de responsabilidade dos indivíduos. Após 15 dias, foram 

realizadas algumas vistorias do projeto, onde foi observado que a turma do 1ano “A” que ficou 

responsável pelo ovo, tiveram maior cuidado com o “bebê “, em relação a turma do 1 ano “B” 

responsável pelo feijão que a maioria negligenciou o cuidado. Após a aplicação do projeto pode-

se observar a necessidade, de sempre estar reafirmando a importância do uso de metades 

contraceptivos, para controlar e orientar sobre ISTs e gravidez precoce aos jovens, pois a maioria 

não tem um pensamento fidedigno quanto ao cuidar de outro ser humano e também não 

compreendem os riscos que estão correndo ao ter relações desprotegidas. 

PALAVRAS-CHAVES: Prevenção; Gravidez; Adolescência.
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Autocuidado e Higienização com Crianças e Adolescentes da Casa de Vivência no Município de 

Ivaiporã 

A pele possui capacidade de abrigar microrganismos e de transferir estes para as superfícies, por 

meio de contato direto, pele com pele, ou indireta, por meio de objetos e superfície do ambiente. 

Para este fato justifica-se a relevância da higienização para prevenir a transmissão de 

microrganismos em estabelecimentos com todas as faixas etárias. Dessa forma, o objetivo desse 

trabalho foi levar conhecimento sobre autocuidado realizando ações focadas na organização 

prevenção, assistência e recuperação da saúde. As atividades foram realizadas no dia 27 de 

outubro de 2022 na Casa de Vivência no município de Ivaiporã, durante o período matutino e 

vespertino. O projeto foi dividido 2 etapas: Etapa1- higienização e autocuidado para crianças, 

Etapa2- higienização e educação sexual para adolescentes. Na etapa com as crianças, foi 

realizado um teatro de fantoches chamado "Equipe da Limpeza", o qual passava uma mensagem 

de higienização e limpeza corporal. Além disso, foram realizadas a dinâmica dente saudável 

versus dente doente, a dinâmica da demonstração da escovação dentária com a simulação da 

boca e uma dança com coreografia sobre a forma correta de tomar banho. Na segunda etapa 

com os adolescentes, foi realizada uma palestra com slides abordando os seguintes temas: a 

importância da higiene pessoal, como fazer lavagem das mãos, higiene bucal, como tomar 

banho, higiene íntima, o que é a educação sexual, o que são ISTs e como preveni-las. Foram 

atendidas 60 crianças e 16 adolescentes. Foi executada uma dinâmica sobre higienização das 

mãos com todos eles, dos adolescentes foram escolhidos 5 alunos, eles foram vendados e 

disponibilizado a eles tintas coloridas como sabonete e solicitado para realizarem os 7 passos 

das lavagens das mãos. Com as crianças todas elas simularam a escovação dentária na boca 

simuladora, fizemos uma brincadeira na qual eles tiveram que colocar legumes e alimentos 

industrializados e pedimos para eles colocaram se fazia bem ou mal para o dente, e para finalizar 

fizemos uma coreografia com dança na qual todas elas dançaram. As crianças interagiram bem 

com as dinâmicas. Os adolescentes participaram gradativamente e ao decorrer da palestra 

desconstruímos mitos sobre educação e sexual. Conclui-se que a higienização e o autocuidado 

das crianças e adolescentes são os principais problemas de saúde pública, por isso se faz 

necessário o incentivo e a conscientização sobre o tema e mais trabalhos como este sejam 

realizados. 

PALAVRAS-CHAVES: Saúde na Escola; Enfermagem; Acolhimento; Higiene e Cuidado.
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Treinamento sobre primeiros socorros para os educadores do Colégio Mater em Ivaiporã-PR 

Os primeiros socorros são os procedimentos iniciais e imediatos aplicados a uma vítima fora do 

ambiente hospitalar com o intuito de preservar a vida, manter os sinais vitais e evitar o 

agravamento do quadro. Levando em consideração que o ambiente escolar é um dos principais 

locais onde as interações interpessoais acontecem diariamente, é comum ocorrerem acidentes 

ou alguma situação que coloque o educando numa condição em que ele precise de atendimento 

de primeiros socorros. O trabalho teve por objetivo conscientizar os educadores e proporcionar 

um treinamento com noções básicas do que fazer em situações de urgência e emergência, a fim 

de minimizar possíveis sequelas advindas da abordagem e manipulação da vítima. Portanto, no 

período da manhã do dia 05/11/2022, no Colégio Mater Consolatrix, foi aplicado um formulário 

para professores da Educação Infantil, Ensino Fundamental 1 e 2, e Ensino Médio, visando avaliar 

os conhecimentos prévios dos professores referente ao tema. Após, foram realizadas atividades 

abordando técnicas de primeiros socorros em caso de asfixia, acidente com animal peçonhento, 

desmaio, convulsão, sangramento nasal, fraturas, ferimentos e parada cardiorrespiratória, 

utilizando bonecas, garrafas pet, ataduras e talas. No curso houve 13 participantes, 

apresentavam em média 30 anos, sendo que a maioria não conhecia a Lei Lucas. A metade dos 

presentes já tinham realizado curso de primeiros socorros, entretanto, a maior parte (62%) 

deixou de prestar socorros por falta de conhecimento e segurança. 54% relatam que sabem 

identificar um engasgamento em uma criança. Alguns já presenciaram casos de desmaios, lesão 

de pele por trauma, convulsão, engasgo, porém, não sabem a técnica correta de primeiros 

socorros. Notou-se que na prática, os professores tinham uma certa dificuldade de agir frente a 

uma situação de urgência e emergência ou procediam de maneira incorreta. Após aplicação do 

minicurso, ficou evidente que os professores aprenderam a executar as técnicas de primeiros 

socorros corretamente e agora estão mais seguros para agir perante ao cenário de iminência. 

Sendo assim, o Projeto Integrador, contribuiu de forma eficaz no aprendizado do nosso público 

alvo.  

PALAVRAS-CHAVES: Urgência e Emergência; Ambiente Escolar; Acidentes.
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Conscientização de crianças sobre educação sexual no município de Ivaiporã - PR 

A educação sexual infantil leva a criança a entender os aspectos de intimidade, privacidade, auto 

proteção, consentimento, integridade corporal, sentimentos e a diferença entre toques 

agradáveis e consentidos daqueles invasivos e desconfortáveis. Logo, o projeto teve por objetivo 

levar conhecimento e promover a conscientização das crianças para que dessa forma estejam 

mais preparadas para proteger o seu corpo. Nos dias 27 e 28/09 foram executadas atividades 

educativas interativas nas escolas municipais Ignez de Souza Caetano e Ivaiporã com crianças de 

6 anos em média. Na intenção de nominar as partes do corpo e diferenciar um toque de carinho 

de um toque erotizado foram aplicadas as músicas educativas como “Nisso e naquilo” e “Meu 

corpo é um tesourinho”, além disso, realizou-se o “Semáforo humano”. Notou-se que há falta de 

informações para as crianças, já que as mesmas tinham dificuldade em nomear partes do corpo 

e em declarar quais locais eram permitidos o toque, o que as tornam mais suscetíveis ao abuso. 

Após aplicação do semáforo humano, ficou nítido que as crianças tinham noção das partes 

íntimas que não poderiam ser tocadas. Entretanto, em partes como coxa, barriga e boca, por 

exemplo, as crianças não sabiam que eram locais para se ter atenção, acreditando que essas 

partes do corpo poderiam ser tocadas as vezes. Contudo, o projeto integrador levou a conclusão 

da importância de encarar o desafio da educação sexual nas escolas, visto que falar de 

sexualidade com crianças é desafiador. Segundo estudos é a melhor forma de prevenir o abuso 

sexual, uma criança que recebe orientação sexual e que tem pais com quem possa conversar, 

tem maior possibilidade de assimilar os conceitos de responsabilidade pela própria saúde, 

higiene e bem estar. Além disso, a educação sexual implica não somente em passar informações 

e transmitir valores, mas também em desenvolver o respeito pelo outro. 

PALAVRAS-CHAVES: Abuso Infantil; Partes Íntimas; Semáforo Humano.
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Noções de Primeiros Socorros para Professores no Município de Cândido de Abreu 

Definem-se como primeiros socorros as condutas iniciais com o objetivo de ajudar pessoas em 

sofrimento ou risco de morte. Um dos locais onde situações de urgência e emergência ocorrem 

é a escola, esta constitui um cenário no qual agravos podem acometer os alunos. O professor 

possui grande chance de testemunhar a situação e é necessário agir, porém muitas vezes não 

possuem conhecimento para tal. Assim, este projeto tem por objetivo a capacitação dos 

professores da rede de ensino da cidade de Cândido de Abreu em primeiros socorros, 

oferecendo um minicurso com treinamento onde os participantes receberam certificação após 

a conclusão. Foi realizado um levantamento bibliográfico, no qual observou-se que a lei Lucas foi 

promulgada em 2018 e que poucas pessoas sabem disso, percebe-se assim a relevância do 

assunto abordado. Além disso, foi encontrado falta de capacitação ou desatualização dos 

professores em primeiros socorros no Brasil. Para aplicação do projeto foi desenvolvido 

apresentação de slides, formulário de inscrição para certificação, formulário de avaliação da 

palestra e minicurso, utilizando boneco para o treinamento de ressuscitação cardiopulmonar e 

elaborado lembrancinhas para os participantes. A palestra e treinamento foram aplicados no 

pavilhão da igreja da Bela Vista em Cândido de Abreu, onde 95 pessoas participaram entre 

professores e diretores da rede de ensino fundamental e secretária de educação do município. 

A interatividade com os professores foi um diferencial tanto no momento da palestra como após. 

O formulário de avaliação foi respondido por 60 pessoas onde foi averiguado que 71,66% delas 

não conheciam a lei Lucas, 98% confirma que o conteúdo será útil no dia a dia. A avaliação do 

projeto obteve média 4,67 de 5,0 pontos. Com base nos dados obtidos pode-se concluir que 

pouco se sabe sobre a lei Lucas e sua importância, a partir desta ação foi solicitado material a 

respeito do tema, novas palestras e treinamentos para os demais funcionários da rede de 

educação do município 

PALAVRAS-CHAVES: Educação em Saúde; Escola; Prevenção.
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Informações sobre Violência Obstétrica e Direitos das Gestantes no Município de Ivaiporã-PR 

A violência obstétrica é um assunto polêmico entre os profissionais da área da saúde e entre as 

gestantes. Caracteriza-se como toda conduta violenta e sem consentimento, realizada pelos 

profissionais da saúde, os quais em atendimento às gestantes no parto e no pós-parto. As 

violências mais comuns no cenário obstétrico são: episiotomia, manobra de kristeller, ocitocina 

de forma rotineira, frases ofensivas e as cesarianas sem indicação real. Dessa forma, o trabalho 

teve por objetivo levar informações às gestantes e aos futuros enfermeiros sobre violência 

obstétrica, além disso, sobre os direitos da gestante, escutando e esclarecendo dúvidas em 

relação aos tipos de parto. O trabalho foi dividido em 3 etapas: Na 1º etapa foram realizadas 

publicações em redes sociais acerca do tema explicando o que é uma violência obstétrica, tipos 

de violência e como denunciar. A 2ª etapa foi uma roda de conversa com gestantes em uma UBS 

de Ivaiporã-PR, onde foram repassadas informações sobre os direitos que a mulher tem durante 

o nascimento de seu filho e quais são os procedimentos desnecessários, e ao fim foi distribuído 

a todas um folder explicativo juntamente com uma lembrancinha e um café da tarde. Na 3ª etapa 

do projeto foi realizado um bate-papo entre a turma do 3º período de enfermagem e um 

enfermeiro atuante na área obstétrica para mostrar a visão do enfermeiro durante o parto e a 

violência obstétrica. Após foi aplicado um questionário no Google Forms a respeito da visão de 

cada aluno no bate papo. Ao longo da conversa, na 2ªetapa, foi observado o olhar de espanto 

de várias gestantes ao saber de seus direitos no parto, principalmente a respeito da lei do 

acompanhante, pois não tinham o conhecimento desta. Também se observou que grande parte 

das mulheres não sabiam sobre a ocorrência de intervenções inadequadas durante a gestação 

ou o parto pela equipe de saúde. Na 3ª etapa foi relatado a dificuldade dos profissionais da 

enfermagem frente a uma violência. O enfermeiro atuante na área deixou como uma reflexão: 

“o trabalho com amor e respeito por cada nova família”. De acordo com o feedback dos alunos 

foi muito útil e proveitoso ter essa troca de experiência. Portanto, a partir do exposto conclui-se 

que é preciso que os profissionais da área da saúde tenham como foco o respeito e diálogo para 

favorecer uma experiência positiva as parturientes. 

PALAVRAS-CHAVES: Acolhimento; Gestação; Parto.
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Conhecimento da gestante e da população em geral sobre rede de apoio na gestação no 

município de Ivaiporã – PR. 

No processo da gestação a mulher necessita de apoio emocional e físico para um melhor 

desenvolvimento do parto e do pós-parto. Para isso existe a rede de apoio que pode ser 

composta pelo parceiro, familiares, amigos, e a equipe de multiprofissionais da saúde. Dessa 

forma, o projeto teve como objetivo levar conhecimentos sobre a rede de apoio para gestantes, 

mulheres, familiares e população em geral. Foram realizadas atividades com a comunidade na 

praça central do município de Ivaiporã, explicando o que é rede de apoio, quem são as pessoas 

que compõem a rede, cuidados com o bebê a serem prestados como higienização e manobra de 

Heimlich e a importância dessa rede. Na manobra de Heimlich foi realizada uma dinâmica com 

um bebê. Foi aplicado um questionário as mulheres apresentando as seguintes perguntas: você 

é mãe, durante a sua gestação, você teve rede de apoio, se você não teve apoio, que sentimento 

você sentiu nesse período. No final as mulheres recebiam uma frase com bastante carinho junto 

com um pirulito. Além disso, foi realizada uma dinâmica de troca de fraldas, onde uma boneca 

simulava o bebê com a fralda suja de geleia e no fone de ouvido o som de um bebê chorando. 

Foram entrevistadas 32 mulheres, onde 26 relatam apresentarem rede de apoio. Destas 

observou-se que quase todas não sabiam de fato o que é rede de apoio e não sabem a relevância 

deste apoio durante o período da gestação e puerpério. Para elas, o marido estar perto no 

mesmo ambiente ou um familiar, já bastava como um apoio. As 6 mulheres que não 

apresentaram rede de apoio relataram que sentiram tristeza, angústia, depressão, sentimento 

de abandono e solidão. Dessa forma, conclui- se que muitas mulheres não têm conhecimento 

do que é a rede de apoio e assim trabalhos como este são necessários para levar informações 

sobre o assunto a elas. 

PALAVRAS-CHAVES: Pré-natal; Pós-parto; Puerpério.
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Autocuidado Infantil nas Instituições de Ensino no Município de Ivaiporã. 

A higiene consiste em uma série de cuidados com o corpo humano, visando principalmente a 

prevenção de algumas patologias. Um público vulnerável em adquirir doenças por má 

higienização, como gripe, viroses e infecções é o público infantil, sendo o ambiente escolar ideal 

para proliferação de microorganismos. Deste modo, o intuito do projeto foi levar conhecimento 

e empoderamento sobre a temática de autocuidado aos alunos de 3 a 5 anos nas instituições 

SESC Ivaiporã e CEMEI José Fiorin, estimulando a autonomia entre eles. O trabalho foi realizado 

em 4 etapas: higiene bucal, higiene íntima, higienização das mãos e aplicação de questionário. 

Na Etapa 1 – foi utilizado modelos ilustrativos de boca, escova de dentes e fio dental 

confeccionados de papelão, copos descartáveis, TNT, EVA e barbante. Na Etapa 2 – foi 

desempenhada com o auxílio de balões para simular os glúteos, papel higiênico e cadeiras, de 

modo que cada aluno tivesse seu protótipo, e assim pudesse desempenhar a limpeza, 

ressaltando a importância de realizar a atividade de forma eficaz a fim de evitar infecções do 

trato urinário. Na Etapa 3 – foi praticada com o apoio de tinta, água, sabão e a música “lavar as 

mãos” do grupo Palavra Cantada, esta foi colocada para que os alunos fixassem os momentos 

corretos desta higiene. Na Etapa 4 – foi elaborado um questionário com 3 perguntas simples e 

objetivas sobre as atividades realizadas e uma questão dissertativa encaminhado aos pais por 

meio do grupo de alunos das instituições. O público alcançado foi um total de 54 crianças com 

uma experiência satisfatória, visto que a interação dos alunos assim como o comprometimento 

em realizar as atividades propostas foi excelente. Houve também intensa participação dos 

responsáveis por meio do formulário aplicado obtendo 80% de adesão e 100% de respostas 

positivas nas questões apresentadas. Deste modo, conclui-se que o tema é de suma importância 

para a prevenção de doenças já que aplicado com crianças a transmissão de informações ocorre 

de maneira vertical, agregando a sociedade cada vez mais conhecimento sobre a temática. 

PALAVRAS-CHAVES: Higiene; Educação; Lavagem das Mãos; Saúde Bucal.
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Educação Sexual com os Recuperandos da APAC no Município de Ivaiporã- PR 

As Infecções Sexualmente Transmissíveis (IST’s) são um problema de saúde pública. Perante esse 

contexto, tem-se a necessidade de desenvolver projetos educativos na sociedade, para que esse 

quadro seja revertido. Desse modo, o presente trabalho aborda sobre a importância da educação 

sexual para a prevenção de IST’s, tendo como público alvo os recuperandos da Associação de 

Proteção e Assistência aos Condenados (APAC), localizado na cidade de Ivaiporã. Dessa maneira, 

objetivou-se transmitir informação à população privada de liberdade a fim de evitar a 

propagação de IST’s e concepção indesejada. As atividades aplicadas foram questionários, 

palestra, tira dúvidas, e apresentado um quadro de contraceptivos. Dessa forma, previamente a 

palestra realizou-se a aplicação de um questionário para análise do conhecimento sobre o tema. 

Assim, com as respostas obtidas houve a elaboração da palestra com explicação anatômica do 

corpo humano com o auxílio de um boneco laboratorial. Por fim, como forma de obter um 

feedback e observar o rendimento da aprendizagem, foi aplicado um segundo questionário. Os 

resultados se deram a partir da aplicação dos questionários ao público alvo antes e após a 

realização da palestra. Antes da palestra, cerca de 26,3% do público alvo não sabia o que era 

uma infecção sexualmente transmissível, e 22% não possuía conhecimento sobre métodos de 

prevenção de IST’s. Após a prática, obteve-se um resultado satisfatório de aprendizagem, no qual 

100% dos participantes classificaram a palestra como útil, sendo a maioria capaz de citar 

exemplos das infecções, bem como, métodos de prevenção. Depreende-se, a partir dos estudos 

e ações aplicadas que a falta de conhecimento e/ou informações sobre IST´s é de extrema 

preocupação, havendo a necessidade de conscientização para que este deixe de ser um 

problema de saúde pública. Portanto, conclui-se que o fornecimento de informações e 

conhecimentos sobre as doenças e os prejuízos da falta de prevenção foi de extrema importância 

para os indivíduos privados de liberdade, sendo os objetivos iniciais nitidamente alcançados. 

PALAVRAS-CHAVES: Prevenção; Contracepção; Conscientização.



 REVISTA ELETRÔNICA FATEC IVAIPORÃ V.6 N. 01 Jan/Dez. ANO. 2022 

 

ISSN: 2595-7503 

44 

CATEGORIA: PROJETO INTEGRADOR 

AUTOR: José Antônio Pires de Souza 

CO-AUTORES: Edilson Bruno Lopes, Josemeire Garcia Prado Lavado, Marciele Moscal de Morais, 

Marielli Victória Alves Moreira. 

ORIENTADOR: Mariana Nunes dos Santos Sismeiro. 

 

Capacitação dos Funcionários do Lar São Lourenço de São João do Ivaí-PR a Respeito de 

Primeiros Socorros 

Primeiros socorros consistem nos cuidados iniciais que devem ser prestados rapidamente a uma 

pessoa, vítima de acidentes ou mal súbito, cujo seu estado físico põe em perigo a sua vida, a fim 

de manter seu sinais vitais para evitar que o idoso tenha um agravamento ou até mesmo possa 

vir a óbito até a chegada do resgate ao local. Assim, o objetivo deste projeto foi capacitar os 

funcionários da instituição de longa permanência do município de São João do Ivaí, a respeito 

dos primeiros socorros para diminuir os riscos de morte e sequelas geradas pela demora ao 

atendimento. Portanto, o trabalho foi realizado no dia 26/10/2022, a partir do diálogo, técnicas 

e dinâmicas apresentando a problematização com situações de emergência como: queda, 

desmaio, engasgo, convulsão e PCR. Observou-se que os funcionários não estavam aptos a 

prestar os atendimentos de primeiros socorros para os idosos da instituição, não possuíam 

conhecimentos dos procedimentos e técnicas nas situações emergenciais citadas, apresentando 

despreparo para realizar estes cuidados. Percebeu-se também que há uma grande necessidade 

de treinamentos, pois são pessoas leigas atuando no cuidado ao idoso, sem nenhum ou pouco 

preparo ao se deparar com situações que precisam de agilidade, segurança e atitude. A partir do 

exposto, conclui-se que é essencial a capacitação aos funcionários das instituições de longa 

permanência para a prevenção de acidentes com os idosos, diante disso, evitar o risco de morte 

e sequela ocasionada por acidente ou mal súbito. 

PALAVRAS-CHAVES: Capacitar; Atendimento; Saúde
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“Outubro Rosa”: um olhar de cuidado e prevenção às mulheres. 

É de conhecimento geral que o câncer de mama é a doença que mais mata mulheres ao redor 

do mundo, acompanhado pelo câncer do colo do útero que, quando diagnosticado tardiamente, 

provoca lesões irreversíveis nas mulheres. Assim, como uma forma de prevenção foi criada a 

campanha do “Outubro Rosa”, a partir daí o Ministério da Saúde realiza todos os anos no mês 

de outubro a campanha como forma de conscientização e prevenção às mulheres que são 

propícias a desenvolverem essas doenças. Sabe-se que muitas mulheres foram criadas sobre 

tabu em relação aos seus corpos a exames invasivos que de alguma forma, mexe com sua parte 

sexual, mas atualmente, a questão do cuidado pessoal faz muito presente na saúde da mulher, 

onde elas estão mais cuidadosas com sua saúde procurando mais o autocuidado. Pensando 

nisso, o objetivo deste trabalho foi levar informações sobre cuidados e prevenção de câncer de 

mama e colo do útero por meio de ações educativas na atenção primária de saúde. Foi realizada 

na UBS São Luís da cidade de Ivaiporã-PR, uma explicação sobre o tema seguida de uma 

dinâmica, onde foram feitas perguntas com as respostas em plaquinhas, sendo verdade ou mito. 

Foram atendidas em torno de 12 mulheres que estavam aguardando os exames, juntamente 

com a equipe da saúde. As participantes mostraram muito interesse e colaboraram com a 

dinâmica, tiraram dúvidas. Foi obtido grande participação das mulheres que se mostraram 

confortáveis, conseguiram esclarecer dúvidas. Observou- se que muitas apresentaram a mente 

aberta em relação aos cuidados precisos para prevenir e perceber algo incomum em seu corpo. 

O trabalho foi bom tanto para aprimorar nosso conhecimento como para alertar mulheres sobre 

a necessidade de se cuidar. Observou-se que nem todas as mulheres possuem a consciência da 

importância de ser fazer exames ginecológicos. Concluiu-se que o trabalho contribuiu com 

muitas mulheres a entenderem melhor sobre o autoexame, mostrando a importância do 

autocuidado em todas as idades. 

PALAVRAS-CHAVES: Câncer de mama; Câncer de Colo do Útero; Autocuidado; Prevenção.
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Hipertensão e Diabetes: Males do Século XXI 

A hipertensão e o diabetes são considerados doenças silenciosas, que atacam o organismo de 

forma gradual com sintomas, muitas vezes imperceptíveis. A situação atual do diabetes é uma 

epidemia global com mais de 180 milhões de diagnósticos. Em relação à hipertensão, estima-se 

que cerca de 20% da população mundial seja hipertensa.O presente projeto teve como objetivo 

a realização de um grupo de HIPERDIA buscando oferecer orientação e cuidado aos pacientes 

hipertensos e diabéticos, da melhor idade. Realizado uma palestra com os HIPERTENSOS e 

DIABÉTICOS, idosos, do município de Cândido de Abreu – PR, esteve presente 48 idosos. 

Apresentamos um pouco mais sobre as doenças, os cuidados necessários e a importância de 

uma boa alimentação e da prática de atividades físicas. Após a palestra, os participantes foram 

direcionados para uma triagem. Os acadêmicos, juntamente com uma enfermeira responsável, 

aferiram a pressão arterial e verificaram o nível de glicemia de cada participante presente. Ao 

término da triagem, foi servido um café da manhã saudável, produzido pelo grupo. Para a 

realização do projeto, foi divulgado através de nossas redes sociais e também da rádio local, com 

intuito de atingir mais pessoas e obter um melhor resultado, dará continuidade para o mesmo. 

Elaboramos fichas de acompanhamento para cada um dos participantes e nos meses de 

novembro e dezembro de 2022 iremos acompanhar a evolução do quadro de cada um deles para 

que só assim tenhamos um resultado de se o que foi explicado  para eles foi de fato aderido. 

Portanto, não se tem um resultado exato, mas podemos concluir que é notório um interesse 

maior em relação ao autocuidado. Os participantes demonstraram interesse na prática do 

projeto, na mudança de seus hábitos, na aderência ao tratamento. Esperamos ao fim desse 

projeto, conscientizar o maior número de pessoas para que possam adquirir uma vida mais 

saudável e tranquila. 

PALAVRAS-CHAVES: Hipertensão; Diabetes; Hiperdia.
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Câncer de Colo de Útero 

De acordo com OMS o câncer de colo de útero atinge pelo menos 9 milhões  de pessoas 

anualmente, e cerca de 5 milhões morrem em decorrência da mesma. Considerado o maior fator 

de risco para o câncer de colo está o Papiloma Vírus Humano (HPV), porém outros podem ser 

citados como: como os sócio econômicos, início precoce da vida sexual ativa, a pluralidade de 

parceiros sexuais, o tabagismo, os hábitos inadequados de higiene e uso prolongado de 

contraceptivos orais. O exame Papanicolaou, permite identificar mulheres com alterações 

celulares pré-maligna, possibilitando observar uma associação da atividade sexual com o 

desenvolvimento do câncer de colo de útero.O preventivo é realizado por meio de um espéculo, 

o qual é introduzido no canal vaginal, assim, o profissional pode visualizar o colo do útero. Logo 

após, com a espátula de Ayre o profissional  ¨raspa¨ o colo fazendo um ângulo de 3600 graus e 

em seguida introduz a escovinha do tipo Campos-da-Paz no orifício central do colo e gira o 

mesmo em 3600 graus. Após, as amostras são passadas para a lâmina e então enviadas para o 

laboratório para análise.  Foi então visado como objetivo induzir as mulheres a realizarem o 

preventivo e assim, conseguir um diagnóstico precoce sendo possível um tratamento eficaz para 

combater a evolução da doença e então diminuir os índices de mortalidade. Assim como fazer 

com que a paciente tenha mais confiança no profissional e perca a vergonha de realizar o 

procedimento. Portanto, foi realizado no dia 08/10/2022 no assentamento Egídio Brunetto da 

cidade de Rio Branco do Ivaí, um dia D de coleta de preventivo com as moradoras do local. 

Primeiramente foi realizada uma fala do grupo sobre o preventivo: o que é, quem pode fazer, 

orientações de preparação e como o procedimento é realizado. Então foi aberto para o público 

fazer perguntas e comentários e por último a coleta dos exames foi realizada pela enfermeira.  

Folders foram confeccionados e distribuídos para as moradoras. Dezoito mulheres 

compareceram para a coleta do preventivo. Devido à pandemia, durante os anos de 2020 e 2021 

a procura para a coleta de preventivo diminuiu, e ao analisar as fichas das pacientes também foi 

concluído que somente as mulheres que coletam anualmente o preventivo procuram a UBS para 

informar-se sobre o exame, com isso, aquelas que não coletam a mais de 3 anos não tem 

interesse em coletar novamente e de acordo com os agente de saúde, são as que quando 

convidadas, afirmam não ter interesse na coleta.    

PALAVRAS-CHAVES: Colo de Útero; Preventivo; Câncer de Colo; Papanicolauo.
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Danos causados ao Coração pelo Colesterol. 

O sistema cardiovascular é composto pelo excentricamente pelo coração, vasos arteriais e veias. 

O coração tem a função de bombear sangue oxigenado para o corpo inteiro, receber sangue 

venoso e mandá-lo ao pulmão para a realização das trocas gasosas do gás carbono para gás 

oxigênio, após isso o sangue retorna ao coração oxigenado e é enviado para todo corpo. A 

irrigação desse órgão e vasos são fundamentais para que não ocorra a morte tecidual desse 

órgão por falta de oxigênio e nutrientes. Com a interrupção de algum dos vasos que compõem 

o coração ocorre a isquemia. Essa interrupção pode ser por placas de gorduras ou algum corpo 

estranho. O colesterol é uma das maiores causas de infarto no mundo, cerca de 17 milhões de 

pessoas morrem por ano com essa patologia. Na maioria das vezes o desenvolvimento dessa 

doença está relacionado com a alimentação, pois a ingestão de grandes quantidades de gorduras 

aumenta o nível de lipídeos (gorduras) no sangue e posteriormente ocorre o acúmulo dessas 

substâncias nos vasos. Quando o LDL (colesterol ruim) está elevado o HDL, que é considerado 

como colesterol bom, não consegue exercer sua função com a eficiência necessária para não 

ocorrer o acúmulo de substâncias na parede dos vasos. Vale ressaltar que pessoas que tem 

histórico familiar da doença, pessoas obesas, diabéticas ou que fazem uso do tabaco estão mais 

propensas a desenvolver essa doença. O tabagismo diminui o nível do HDL no sangue, 

consequentemente aumentando o nível do LDL. O objetivo do projeto é orientar os indivíduos 

sobre a importância de cuidar da sua alimentação e oferecer recomendações para se 

alimentarem de uma forma mais saudável. Aplicamos um questionário, auto avaliativo com 

perguntas objetivas sobre o cotidiano. A população abordada foi com a faixa etária entre 07 à 85 

anos. O local da apresentação foi a unidade básica de saúde Bernardo Pavanelli, na cidade de 

Godoy Moreira. As apresentações atingiram quem já possui diagnóstico, quanto quem não 

possui. Os resultados obtidos foram que a maioria dos indivíduos possuem o estilo de vida 

parcialmente saudável, com pouca ingestão de alimentos que ocasionam alteração no nível de 

colesterol. Foi possível concluir que o estilo de vida dos espectadores está contribuindo para a 

preservação de sua saúde. Portanto, foi observado que os ouvintes se preocupam com sua saúde 

e bem-estar. No entanto, o projeto ainda está em andamento para a aplicação de outra 

apresentação, prevista para do o dia 10 de novembro. 
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POR TRÁS DO CÂNCER DE MAMA 

O câncer de mama é uma doença causada pela multiplicação desordenada de células da mama. 

Esse processo gera células anormais que se multiplicam, formando um tumor. Há vários tipos de 

câncer de mama. Por isso, a doença pode evoluir de diferentes formas. Alguns tipos têm 

desenvolvimento rápido, enquanto outros crescem mais lentamente. Esses comportamentos 

distintos se devem a características próprias de cada tumor. O câncer de mama também acomete 

homens, porém é raro, representando apenas 1% do total de casos da doença. De acordo com o 

INCA, foram estimados 66.280 casos novos de câncer de mama em 2021, com um risco estimado 

de 61,61 casos a cada 100 mil mulheres. O controle de câncer de mama deve priorizar a 

prevenção e a detecção precoce. A prevenção não deve focalizar apenas os fatores de risco 

associados ao câncer de mama, mas também os fatores de proteção. Alguns fatores que 

aumentam o risco de desenvolver câncer de mama, como obesidade na pós-menopausa, 

exposição à radiação ionizante em altas doses, exposição a pesticidas/organoclorados e 

tabagismo são passíveis de intervenção; outros fatores como sexo feminino, avanço da idade, 

menarca precoce, menopausa tardia, primeira gestação tardia, história de câncer de ovário ou 

de mama ou história de doença mamária benigna, alta densidade mamária, mutações genéticas 

(BRCA1 e BRCA2) e histórico familiar de câncer de mama não podem ser modificados. A maioria 

destes fatores encontra-se associada com um moderado aumento no risco (cerca de 2 ou 3 

vezes), o que sugere que múltiplos fatores contribuem para a gênese da doença e que podem 

existir fatores ainda desconhecidos. Foi feito um formulário no Google Forms com perguntas 

elaboradas sobre o câncer de mama, que foram respondidas por pessoas que tem ou já tiveram 

essa neoplasia, câncer de mama. Esse trabalho foi feito a fim de descobrir como e quando essas 

pessoas tiveram o câncer presente e de como ela lidou com essa doença, conhecendo até o 

tratamento que foi ou vem sendo utilizado. 14 pessoas responderam a esse formulário. 
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Prevenção e Cuidados com o Pé Diabético 

O Pé Diabético é considerado uma complicação do Diabetes Mellitus e a maior causa de 

amputações em membros inferiores. Para que isso não ocorra são necessárias medidas 

preventivas e autocuidado do portador da doença. O objetivo da atividade foi realizar visita ao 

posto de saúde para orientar e verificar quais os conhecimentos que esses pacientes recebem 

quanto a prevenção. O material utilizado foi um jogo de dado contendo informações e 

orientações quanto a doença. Foi observado que  para 50% dos pacientes portadores faltam 

informações importantes como o exame físico dos pés; presença de calçado inadequado em 50% 

dos pacientes que dizem ter conhecimento. Conclui-se que uma equipe multiprofissional seria 

cabível e poderia potencializar as informações e orientações para esses pacientes juntamente 

com uma avaliação dos pés desses portadores. 
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Doação de Órgãos 

Para a formação do projeto foram feitas farias pesquisas sobre o tema doação de órgão, no total 

foram 13 artigos lidos, a escolha para fazer opodcast foi porque achamos que assim seria uma 

forma boa para passar informações e conhecimento sobre o tema abordado, no decorrer do 

projeto foi entrado em contato com a enfermeira Rosângela Odila que era uma das enfermeiras 

responsáveis pelo hospital do rim, foi por ela que conseguimos marcar uma visita no hospital, 

na visita fomos a sala de hemodiálise, onde vimos como funciona a máquina de hemodiálises 

quais procedimentos deve ser seguido, lá hospital fizemos a gravação de 4 depoimentos de 

pacientes que receberam um órgão e 1 que fez a doação, através das informações conseguidas 

no hospital e nas pesquisas foram formuladas várias perguntas que foram feitas no dia do pod 

cast para a enfermeira Rosângela. Logo após a gravação do podcast do projeto integrador sobre 

A conscientização sobre a doação de órgãos, foi editado e postado na rede social Instagram é 

apresentado ao público a conversa com a nossa convidada enfermeira Rosângela que atuou 

durante 10 anos no hospital do rim de Ivaiporã, auxiliando o paciente e realizando diversos 

procedimentos, foi comentado sobre como funciona a doação e a recepção de órgãos dos 

pacientes realizastes da hemodiálise, foram feitas perguntas durante toda a conversa para 

melhor compreensão dos ouvintes do podcast. A publicação no Instagram atingiu o total de 298 

contas diferentes, total de 293 visualizações, 12 curtidas e 12 compartilhamentos. Tínhamos 

uma meta de 100 visualizações. Também reforçamos a importância da conscientização sobre 

esse assunto e a compreensão dos demais. Levando em consideração o levantamento de dados 

por meio de entrevista, com pacientes que foram transplantados. E com um doador foi de 

extrema importância para o grupo conhecer um pouco sobre a doação de órgãos. Para que 

pudéssemos obter mais conhecimento e levar para as pessoas. A conscientização sobre a doação 

de órgãos é o primeiro passo para salvar vidas, a Intenção é transmitir a mensagem para tudo a 

população, panfletos e redes sociais 
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A Obesidade como Fator de Risco da Hipertensão 

Entendemos que a hipertensão arterial tem como um dos maiores fatores de risco a obesidade, 

visando o cenário atual após pandemia é percebido como a má alimentação, e hábitos de vida 

inadequados associados à falta de atividade física como o sedentarismo, o uso de meio de 

transporte ainda que seja em espaço curtos de distância, ou ainda, é possível citar o uso do 

controle remoto, onde nem é preciso se levantar para mudar o canal de TV, a falta de atividades 

lúdicas é preocupante no meio de crianças e jovens, o celular, tabletes, e aparelhos de jogos 

prendem suas atenções e cada dia as crianças brincam e correm menos, e ingerem alimentos 

industrializados e ultra processados com índices calóricos. O objetivo deste projeto é colaborar 

com a redução dos índices de obesidade como fator de risco da hipertensão arterial. Aconteceu 

na cidade de Jardim Alegre na data de 05 de outubro de 2022, no lago Municipal Ângelo Santini, 

uma das ações do projeto contando com a colaboração da equipe da secretaria de saúde, 

assistência social e esporte do município, onde nas proximidades do lago foi disponibilizado uma 

barraca para aferição de pressão arterial e pesagem da população presente, logo após a roda de 

conversa,  os participantes foram convidados a realizar um alongamento com os educadores 

físicos, e em seguida iniciou-se a caminhada ao ar livre, foi ofertado aos participantes do evento 

um Coffee break.  Ainda no dia 05 de outubro de 2022 na cidade de Jardim Alegre na Escola 

Municipal Dilson Teixeira foi realizado uma ação com as crianças sobre a incidência de obesidade 

infantil, onde através de uma caixa de perguntas foi realizada uma roda de conversa com as 

crianças sobre a obesidade, hipertensão, diabetes, produtos industrializados e hábitos saudáveis 

como a alimentação e a prática de atividade física. Algo de grande relevância  foi que o município 

além de colaborar com o acontecimento da ação do projeto, dará continuidade semanalmente 

tomando pra si o projeto de ações de atividade física com o público acompanhado pela equipe. 

Concluímos que informar, esclarecer e discutir sobre fatores agravantes da hipertensão se faz 

sempre necessário para incentiva- lós a cuidarem mais de sua saúde através da prática de 

atividade física regular e uma alimentação saudável  que são pautas tratadas neste projeto, a 

intenção é prevenir a obesidade tão prejudicial à hipertensão entre outras complicações 

cardiovasculares associadas a este fator de risco. 
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Roda de Conversa sobre Obesidade Infantil no Município de São João do Ivaí 

A obesidade infantil consiste no excesso de gordura corporal em crianças de até doze anos. O 

diagnóstico pode ser realizado através do IMC (índice de massa corporal). A obesidade é um 

problema grave de saúde que pode levar ao desenvolvimento de doenças crônicas como 

hipertensão arterial (HA), Diabete Mellitus (DM), doenças cardíacas reduzindo a expectativa de 

vida do indivíduo. Como a criança está em fase de crescimento, a obesidade pode afetar o 

desenvolvimento dos ossos, músculos e articulações, quando adultos podem ter problemas 

respiratórios como asma, apnéia, doenças ortopédicas (coluna, joelho), doenças mentais ou 

problemas de relacionamento como ansiedade, depressão, bullying. O número de crianças 

obesas tem aumentado pelo sedentarismo e alimentação inadequada, fatores emocionais e 

históricos familiares de obesidade. Assim o objetivo deste projeto foi conscientizar e orientar as 

crianças do município de São Joao do Ivaí sobre a necessidade de mudanças de hábitos 

inadequados para evitar o sobrepeso e a obesidade, e suas consequências, estimulando a prática 

de exercícios físicos e uma alimentação com frutas, legumes e verduras inseridas nas suas 

refeições diárias. Foi realizado dia 22/10/2022 na praça central uma roda de conversa, 

brincadeiras e dinâmicas, desta forma foi atuado na prevenção para que não venham 

desenvolver doenças crônicas. Após a aplicação do projeto observou-se a importância de 

abordar este tema, devido a um grande aumento de crianças obesas no período pandêmico. As 

crianças desenvolveram ansiedade, pois não podiam mais sair de suas casas nem mesmo para o 

ambiente escolar aonde eram acostumadas a frequentar nos dias de semana, a partir dai 

começaram a ficar sedentárias utilizando mais a televisão, vídeo game e celular para distração. 

Participaram através da roda de conversa 12 crianças, sendo 4 meninas e 8 meninos com faixa 

etária de 4 a 13 anos, muitas dúvidas surgiram e fizeram perguntas sobre o tema, a partir disso 

percebeu-se a necessidade das crianças, precisando de mais orientação juntamente com a 

família. Contudo foi realizada orientação sobre a importância de consumir diariamente 

alimentos saudáveis, praticar exercícios físicos e evitar os alimentos como salgadinhos, 

refrigerantes, doces, batata frita, hambúrguer, pizza entre outros, para que eles possam ter 

melhor qualidade de vida e saúde. 
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A Relevância do Diagnóstico Precoce para a Qualidade de Vida de Pacientes com 

 Fibrose Cística 

A Fibrose Cística (FC) é uma doença genética autossômica, a qual é causada pela mutação do 

cromossomo 7 que decorre de alterações nos genes que ambos os pais doam, a mesma afeta 

principalmente o sistema respiratório e digestório. Objetiva-se disseminar informações acerca 

da condição para gestantes, bem como salientar a seriedade da triagem neonatal, visto que a FC 

é diagnosticada habitualmente por meio do teste do pezinho, contudo para a validação do 

diagnóstico é efetivado também o teste do suor. Foi realizado uma revisão bibliográfica em 

relação a temática, onde através de artigos publicados entre 2011 a 2021, verificou-se a 

importância de conduzir um estudo com as gestantes da região do Vale do Ivaí para analisar seus 

conhecimentos sobre a doença. A pesquisa contou com a participação de 37 mulheres, com a 

faixa etária de 20 a 40 anos. Através desta pesquisa foi possível verificar que maioria das 

gestantes conheciam a doença, mas não estavam cientes de seus sintomas e malignidades. 

Portanto, evidenciou-se a necessidade de conduzir o projeto, para informatizar não só as 

gestantes, mas também seus respectivos cônjuges dos sinais e sintomas, tais como: tosse 

produtiva, diarreias constantes, desnutrição, suor salgado, pneumonias repetitivas, entre outros. 

Além disso, por tratar-se de uma enfermidade que já causara um índice elevado de mortalidade 

infantil, foi exposto para os participantes as diversidades em relação aos tratamentos, que 

variam desde fármacos até uma dieta balanceada. 
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Sequelas Pós-Covid: Complicações do Sistema Cardiovascular. 

A Covid-19 é uma infecção respiratória aguda potencialmente grave, causada pelo coronavírus 

SARS-CoV-2 que, devido sua alta transmissibilidade, espalhou-se por todo o mundo, chegando a 

nível de pandemia. O sistema cardiovascular é frequentemente afetado, com complicações que 

incluem lesão miocárdica, miocardite, infarto agudo do miocárdio, insuficiência cardíaca, 

arritmias e eventos tromboembólicos venosos. Para analisar se as evidências de sequelas no 

sistema cardiovascular após a infecção por Covid-19 são verdadeiras, foram realizadas pesquisas 

bibliográficas em artigos científicos, um questionário online liberado através de “link” nas redes 

sociais, além da distribuição de panfletos na região contendo “Qr Code” para acesso ao mesmo. 

De acordo com os resultados obtidos do questionário, 80,6% não apresentavam nenhuma 

comorbidade antes da infecção, 5,6% eram obesos, 5,6% hipertensos, 2,8% possuiam doenças 

cardiovasculares e 8,3% asma. Os sintomas que apresentaram durante a infecção foram, 63,2% 

febre, 76,6% cefaléia, 68,4% dores de garganta, 47,4% dispnéia, 44,7% dores no tórax , 60,5% 

tosse, 76,3% cansaço, 23,7% diarréia e 42,1% perda de paladar ou olfato. Após o período de 

infecção, os maiores índices dos sintomas persistentes ficaram com cansaço, com 61,8%, 

cefaléia, 44,1%, tosse, 41,2% e dispnéia , com 32,4%. E, por último, a última questão referente a 

problemas relacionados ao sistema cardiovascular após a infecção, evidenciou que, 75,9% 

passaram a apresentar cansaço recorrente, 41,4% dor ou desconforto no centro do tórax, 34,5% 

dispnéia, 31% vertigens e 13,8% edema nos membros inferiores. Após os estudos e dados 

obtidos, foi possível concluir que a infecção viral ocasionou diversos sintomas relacionados ao 

sistema cardiovascular não só durante a infecção, como também após ela, tornando-se ainda 

persistentes, porém, levando em consideração o tempo e a simplicidade da pesquisa, ainda são 

necessários estudos mais precisos e embasados, que sejam realizados em longo prazo e 

elucidem nitidamente a correlação entre o SARS-COV-2 e as sequelas no sistema cardiovascular. 

Contudo, por hora, pode-se concluir que a pergunta chave de pesquisa desse projeto foi 

respondida, pois após averiguar se o aumento de complicações cardiovasculares em pessoas 

infectadas pelo SARS-COV-2 era verídico, conclui-se que sim. 
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Criação, Consultoria e Assessoramento de uma Agroindustria Alimentícia com Base na Planta 

Ora-pro-nobis 

A ora-pro-nóbis é uma planta muito rica em vitaminas e traz diversos benefícios para a saúde. 

Ela auxilia no tratamento de doenças, contribui no ganho e manutenção da massa corporal, 

devido ao alto índice de proteína contida em sua composição. Tendo como público alvo pessoas 

que busquem uma alimentação mais saudável e/ou pessoas vegetarianas, a empresa teve como 

objetivo a produção e comercialização de barrinhas de cereais, pães e cookies tendo como 

matéria-prima base a planta em questão. A produção foi realizada com sucesso obtendo 

alimentos de qualidade, ricos em valor nutricional (tabela nutricional assinada por nutricionista 

certificada) e com sabor e textura superior ao esperado, porém a comercialização não obteve o 

alcance esperado. Por isso, foi realizada consultoria e assessoramento pela empresa Agrolife com 

o objetivo de identificar as falhas e corrigir os erros da indústria com a finalidade de alcançar a 

comercialização e o lucro esperado. Após estudos, foi identificado falhas e foram melhoradas 

logística, marketing, gestão financeira, produção e atendimento ao publico resultando em 

prospecção de clientes e consequentemente lucratividade. A consultoria visou assessorar  a 

empresa, bem como fazer todo o planejamento estratégico, definindo e acompanhando, as 

ações foram realizadas para melhorar os resultados da empresa Maluanni, tanto no âmbito da 

lucratividade, quanto da eficiência e organização. A Consultoria comprovou a importância para 

o desenvolvimento de empresas, principalmente no campo da agroindústrias, as quais muitas 

vezes não recebem o devido valor por acreditarem que não são capazes de competir com 

grandes comércios. A partir do trabalho realizado pela Agrolife, agroindústria Maluanni 

alimentos demonstrou eficiência e eficácia durante todo o acompanhamento, conseguindo 

atingir os objetivos propostos e superando obstáculos, antes invisíveis. 
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Treinamento de Atendimento ao Público 

Quando se pensa em treinar pessoas é necessário entender a motivação que as afligem, 

descobrindo suas buscas, tanto profissionais, quanto pessoais, para se atingir o objetivo 

pretendido, que nesse artigo teve o foco voltado para o atendimento ao cliente.  Com o objetivo 

de oferecer um treinamento intensivo aos profissionais de vendas do comércio local, visando 

aperfeiçoar o atendimento ao público, este trabalho foi desenvolvido através de treinamento e 

capacitação de vendedores do comercio municipal de Ivaiporã-PR. Durante os encontros foram  

apresentadas algumas estratégias para uma comunicação mais clara, objetiva e humanizada e 

uma escuta mais ativa, procurando entender as necessidade dos clientes e demonstrar agilidade 

nas resoluções de problemas, evitando feedbacks indesejáveis e perca de credibilidade que 

possam  gerar dificuldades futuras. O intuito foi utilizar a temática de inovação em recursos 

humanos para inserir técnicas laborais capazes de melhorar a vida profissional de cada 

participante da formação. A ideia de aplicar um projeto voltado a treinar os profissionais que 

lidam com os clientes todos os dias se tornou o objetivo, que foi alçando, pois os feedbacks foram 

muito positivos e houve pedidos para novos treinamentos, com essa análise conclui-se que 

treinar pessoas é o primeiro passo para construir um mundo melhor, com gente que cuida de 

gente e ouve com carinho e respeito. 
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Human Challege Consultoria em Recursos Humanos. 

O presente trabalho apresenta a temática de Feedback em uma empresa no segmento de 

estética masculina, a Barbearia Tio Phil, que está localizada na cidade de Ivaiporã – PR. Destaca-

se no projeto a importância de uma organização ter a cultura de feedback com seus clientes, a 

fim de promover melhorias e inovações no seu repertório. Entretanto, além do feedback dos 

clientes, é necessário que seja feito esse retorno de informações junto aos colaboradores. Os 

colaboradores dentro de uma empresa são peças chaves para atuação do cenário empresarial, 

bem como o alcance de objetivos almejados. Estar atento aos feedbacks que os colaboradores 

têm de sua empresa é uma forma de qualificar os serviços prestados e também consolidar uma 

cultura organizacional, ajudando, sobretudo, nos processos de gestão. Porém um dos desafios 

para toda organização que se compromete a fazer uso dessa ferramenta é sua manutenção onde 

fica nítido a flexibilidade da mudança de direção através das informações coletadas, sejam 

aquelas extraídas internamente ou advindas de seus clientes. Através dessa reflexão o trabalho 

seguiu a partir de uma pesquisa de campo de caráter quantitativo com os colaboradores da 

organização, com objetivo de verificar como está o feedback dos colaboradores para com seus 

gestores e assim observar se o segmento dessa ferramenta com clientes está em bom 

funcionamento. Outro elemento utilizado dentro da pesquisa foi a utilização de uma entrevista 

para coleta de dados a respeito do cotidiano e da história da empresa. Concluiu-se na pesquisa 

que embora tenha-se um bom envolvimento dos colaboradores com a empresa, a pesquisa feita 

de forma anônima revela que algumas questões são vistas como divergentes no discurso entre 

colaboradores e gestores. Em situações como essas é possível promover avanços que podem 

alavancar os resultados almejados pela empresa, afinal divergências indicam visões diferentes 

sobre o mesmo questionamento, promovendo assim uma maior abrangência nas soluções para 

problemas corriqueiros ou complexos. 
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Comunicação e Relacionamento no RH 

A finalidade deste Projeto Integrador é relacionar e adequar o aprendizado adquirido no curso 

de Gestão de Recursos Humanos explanando a estruturação da comunicação e relacionamento 

dentro de uma organização empresarial, seus reflexos no campo corporativo. Foram realizadas 

pesquisas qualitativa para obtenção de conhecimento, podendo assim explorar as técnicas a 

serem aplicadas, com o intuito de alavancar a qualidade do trabalho e a melhoria do clima 

organizacional. Este trabalho descreve uma pesquisa básica e  descritiva, o qual trabalhou - se a 

hipótese de aprimoramento da gestão de interlocução bem como o entrosamento de uma 

equipe.  Partindo-se desse pressuposto, em um primeiro momento, o Projeto identificou os 

problemas existentes dentro da empresa, como ela funciona e é organizada. Além disso, a busca 

por compreender a sua estrutura, a fim de analisar possíveis aspectos de eficácia para 

apresentação de modificações e melhorias para o desenvolvimento da comunicação e 

relacionamento entre os gestores e colaboradores. Por meio da pesquisa realizada, com tema 

comunicação e relacionamento dentro de uma organização, analisou-se a importância do uso de 

práticas e estratégias capazes de tornar o ambiente da empresa mais dinâmico, resolutivo e 

assertivo, diante de situações cotidianas. A empresa usando de uma comunicação clara e 

mantendo um bom relacionamento entre todos os envolvidos no trabalho, mantém  

profissionais engajados e conseguem facilmente, de forma natural, um feedback honesto, tendo 

apoio durante momentos de crise, realizando uma divisão melhor das tarefas e otimizando o 

clima organizacional. Comunicação e relacionamento são a base que sustenta um convívio sadio 

dentro de uma organização. Clima laboral saudável é sinônimo de sucesso organizacional. 
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Produção e Análise de Adubo Orgânico seguido de Consultoria e Assessoria durante o Manejo 

do Solo 

A utilização do adubo orgânico para a produção de alimentos é uma técnica utilizada antes 

mesmo da criação dos adubos químicos, visto que ele possui benefícios significantes e 

insubstituíveis para o solo e para as plantas. Este suplemento nutricional traz consigo um viés 

sustentável, visando produzir, e garantir, que as próximas gerações também consigam usufruir e 

produzir ainda mais. Assim, a Ivaífert criou um produto que aproveita os resíduos alimentícios, 

que apresentam porcentagens de macro nutrientes, especialmente o NPK, no qual devolverão 

ao solo tudo que foi utilizado durante o desenvolvimento da planta, beneficiando a produção e 

reduzindo o desperdício. Foram realizadas diversas formulações do adubo até obter uma em que 

houvesse melhor resultado. A partir da realização da análise química, obteve-se um adubo 

orgânico com NPK 1,27 – 0,01 – 4,94; porcentagens essas, exigidas como necessária para que 

um produto seja considerado um adubo orgânico de qualidade, o que foi possível concluir com 

o produto criado. A Ivaífert também se preocupa em auxiliar os produtores na hora de realizar o 

manejo em sua propriedade, visto que muitos produtores apesar de possuírem grande 

experiência dentro área que atuam, ainda não compreendem a importância de se haver um 

suporte técnico para auxílios. A empresa teve como objetivo final, além de ofertar o produto, a 

consultoria e o assessoramento aos produtores para que pudessem realizar o manuseio do 

adubo de forma qualitativa e quantitativa, levando em consideração os aspectos da cultura 

cultivada, da qualidade do solo e também as condições financeiras do produtor. As orientações 

e acompanhamentos foram realizados de forma presencial, com instruções de aplicação, e 

também por assistência online através do telefone. Tais auxílios conseguiram melhorar a 

confiança dos produtores no produto e comprovaram a eficiência do adubo orgânico frente ao 

adubo químico convencional. Legumes e verduras, de alta qualidade físico-química e biológica, 

foram produzidas, mantendo a saúde do solo utilizado com base de produção, o qual está 

prontamente preparado para um novo ciclo de cultura. A criação e assessoramento do adubo 

orgânico, a partir de resíduos orgânicos, realizada pela Ivaífert demonstrou sua eficiência, 

comprovou que o ciclo natural dos nutrientes pode gerar fonte de renda para produtores, e 

demonstrou um dos grandes papeis do agronegócio no desenvolvimento sustentável: a 

sustentabilidade. 

PALAVRAS-CHAVES: Sustentabilidade; NPK; Adubação Orgânica.
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Consultoria e Assessoramento na Empresa Agropecuária AgroVale. 

A empresa AgroConsultoria através de pesquisas, desenvolveu um projeto de acordo com as 

necessidades do cliente para solucionar os problemas de uma loja agropecuária localizada na 

cidade de Lunardelli-PR. Tais problemas como a falta de reposição de estoque, armazenamento, 

desperdício de produtos, atraso em entregas, entre outros, relacionados com a falta de logística 

na empresa. Nesse sentido, o objetivo do trabalho foi realizar consultoria, solucionar os 

problemas logísticos na empresa AgroVale, buscando diminuir o desperdício que a empresa 

possui atualmente. Conhecendo a demanda dos consumidores, será adequado o melhor jeito 

de reposição sendo mais eficiente entre reposição contínua ou periódica, garantindo a satisfação 

do cliente evitando perda de produtos e prejuízos, podendo iniciar os processos produtivos para 

cumprimento de prazos e pedidos em sua totalidade diminuindo drasticamente os erros e custos 

para ter ótimos resultados no final. Através do trabalho desenvolvido com o intuito de melhorar 

a logística, tivemos uma grande melhora em todos os aspectos propostos ao proprietário da 

empresa, desde a organização dos funcionários e mercadorias até a entrega do produto ao 

consumidor final, criando instabilidade e aumentando a produtividade e o lucro e reduzindo os 

prejuízos. Com esse projeto podemos garantir uma boa prática de venda, valor gasto reduzido e 

uma rentabilidade maior, distribuição do produto de forma planejada, o armazenamento 

adequado e o modo correto fazendo com que chegam ao cliente final com a qualidade exigida e 

esperada por ele. 

PALAVRAS-CHAVES: Desperdício; Armazenagem; Soluções; Produtividade; Agropecuária.
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Holerite: Tipos de Remuneração e Discriminação Detalhada 

O presente trabalho tem como objeto o holerite dos colaboradores nas empresas.  O objetivo 

geral é compreender o holerite e apresenta-lo de forma clara e objetiva. Para a realização do 

trabalho utilizou-se no primeiro momento a pesquisa bibliográfica buscando compreender o 

processo de pagamento do trabalhador de forma geral, qual tipo de salário, e como se apresenta 

as bonificações, gratificações ou descontos diferentes apresentados no holerite. Num segundo 

momento, buscou-se compreender cada informação presente no holerite, como impostos, 

descontos de sindicato, descontos de INSS, dentre outras informações. O holerite é ferramenta 

essencial e, garante assim, que a empresa do seu cliente está cumprindo com todas as 

obrigações trabalhistas, facilita o controle de gastos e evita problemas futuros com a justiça do 

trabalho. Os benefícios não só são para as empresas, os funcionários também utilizam o holerite 

como comprovante de renda para abertura de contas, contratação de empréstimos, compra de 

imóveis e verias outras possibilidades. Para qualquer desconto ou adição de valores precisa ser 

informado no holerite. Às primeiras informações do contracheque são os dados da empresa, 

endereço, razão social e CNPJ, depois é preciso informar os dados do trabalhador, nome, função, 

lotação, número do PIS e o mês daquele de referência daquela remuneração, com isso, pode-se 

concluir que o RH das empresas e os profissionais que atuarem na área devem estar sempre 

atualizando os meios de pagamento dos colaboradores de forma fácil e acessível a todos, além 

de irem se adaptando, os poucos, aos meios digitais como uma forma também de evitar o uso 

desnecessário de papel. Pode se considerar que esta função especifica dentro do setor do 

departamento pessoal da empresa deve ser feita sempre de acordo com o que está previsto em 

lei e que seu processamento correto é de suma importância dentro de uma empresa, além de 

trazer garantias para ambos (empregado e empregador) de que todos os dados apresentados 

foram devidamente pagos. Ressalta-se que o conhecimento sobre a folha de pagamento para o 

RH deve ser constante, considerando as mudanças frequentes nas leis trabalhistas, evitando 

interpretações incorretas sobre a legislação e possíveis multas e processos trabalhistas. 

Conhecer o holerite e saber qual sua importância, tanto para as empresas quanto para os seus 

colaboradores, é garantir os direitos constitucionais previstos dentro do setor de recursos 

humanos. 

PALAVRAS-CHAVES: Holerite; Comprovante; Colaborador; Empresa; Salário.
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Ginástica Laboral na Empresa como Saúde dos Colaboradores e Aumento na Produção 

No presente trabalho discorreu-se a respeito da importância da utilização da Ginastica Laboral 

para o desempenho das funções atribuídas nos distintos cargos empresariais, com a viabilidade 

de evitar alguns transtornos mentais (raiva, ansiedade), provocada pelo desconforto, tanto físico 

quanto mental. Neste sentido, o objetivo deste trabalho foi realizar um estudo de casos com a 

abordagem relacionada a ginastica laboral e suas funcionalidades no ambiente de trabalho, 

destacando os benefícios que traz para as organizações como a diminuição dos casos de 

LER/DORT, alivio das dores corporais, o aumento da produtividade e um maior resultado 

financeiro para as empresas. Demonstrar a importância da ginastica laboral nas empresas com 

o intuito de amenizar a tensão e estresse dos colaboradores fazendo com que olhem para o 

problema com outra perspectiva além de, com isso, ajudar na motivação para trabalhar e 

aumentar a produção da empresa. Portanto, para que ocorra de fato a prevenção de doenças, 

aumento da produtividade e diminuição de gastos, realizar atividades de descompressão e 

investir em um local de trabalho acolhedor e saudável, se tornou mais importante do que nunca. 

Tendo em vista tais problemas foi realizado um estudo de caso mostrando a metodologia de um 

trabalho qualitativo. Uma acareação entre diferentes pesquisas cientifica mostrou, e confirmou, 

os benefícios da aplicação do método em todos os setores da organização. Devido aos 

transtornos que esse desfalque trás, podendo causar até uma ação jurídica segundo a “LEI 

nº8.210, de dezembro de 2019, foi instituído pelo Ministério da Saúde a Politica Estadual de 

Prevenção às Lesões por esforços Repetitivos (LER) OU Distúrbios Osteomusculares Relacionados 

ao Trabalho (DORT).” Com isso evidências demonstram a importância da Ginastica Laboral no 

ambiente de trabalho, trazendo melhorias e satisfação aos colaboradores. 

PALAVRAS-CHAVES: Funções; Prevenção; Motivação.
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Agritech Consultorias Especializadas 

A população mundial está crescendo exponencialmente, e estima-se que até 2050 a população 

mundial chegue a 9,7 bilhões de pessoas. O que se torna lógico é que a produção de alimentos 

deve acompanhar esse crescimento, para que consiga suprir as necessidades alimentícias dessa 

população. Uma alternativa viável para auxiliar no combate desse problema, é a criação de 

hortas verticais. Esse modelo de horta se torna muito eficiente em grandes metrópoles, pois um 

dos problemas é a falta de espaço em residência e apartamentos. A horta vertical pode ser 

instalada em paredes, o que soluciona o problema de espaço, já que ela fica instalada 

verticalmente, não ocupando espaço horizontalmente como em hortas convencionais. A 

estrutura da horta, pode ser feita de diversos materiais, como: bambu, garrafa pet, canos e 

muitos outros. Também, o proprietário da horta poderá plantar uma enorme variedade de 

hortaliças e condimentos, que são viáveis nesse tipo de plantio, lembrando que o clima da região 

poderá influenciar. No presente trabalho, foi definido o bambu como material da construção dos 

nichos. O bambu além de ter baixo custo é biodegradável, fazendo com que a produção das 

hortas fique ainda mais sustentável. Esses foram os principais motivos da escolha do material. A 

empresa de produções de hortas verticais (Vertical Verde), começou a contar com o auxílio de 

uma empresa de consultoria (Agritech), para que conseguissem utilizar de seus produtos de 

forma mais responsável, e aumentar sua produtividade. Desse modo, a empresa Vertical Verde 

começou a investir no Marketing, criando uma página no Instagram, para que conseguissem 

atingir mais pessoas, divulgar seus produtos e tirar dúvidas de clientes. A página também serve 

para que os clientes possam contatar a empresa, e solicitar uma visita de um técnico, para a 

manutenção do produto. A empresa de consultoria Agritech, também presta serviços de logística 

para a empresa Vertical Verde, mostrando se o que a empresa está fazendo é viável, onde melhor 

compensa comprar os materiais de montagem na questão de preço e tempo, entre outras coisas. 

PALAVRAS-CHAVES: Bambu; Hortas Verticais; Vertical Verde.
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Amparo à Educação 

Após dois anos, a pandemia ainda causa transtornos e danos entre os educadores e educandos. 

Na área educacional, os desafios pós-pandemia se concentram em recompor e acelerar os 

processos de ensino e de aprendizagem. Com certeza, superá-los pressupõe o 

comprometimento de toda a comunidade escolar para salvaguardar o presente e o futuro dos 

alunos pós-pandemia. Por isso, escolas, famílias, profissionais da educação e alunos precisam 

unir esforços. A despeito da complexidade do impacto e dos prejuízos da pandemia na educação, 

o foco é recompor os processos de ensino e acelerar os de aprendizagem. Por isso criamos uma 

rede social, com o intuito de que os educandos possam ter mais conhecimento e possa buscar 

suporte caso precise de ajuda. Junto com os professores, alunos e coordenadores da Fatec, foi 

realizado um vídeo, fazendo um questionário sobre o que a pandemia causou tanto no ensino 

quanto na aprendizagem. Realizamos também uma dinâmica, sobre a importância do trabalho 

em equipe com os alunos de enfermagem; a escolha de aplicar nesse curso é pela qual alguns 

ficaram à frente da pandemia em hospitais e postos de saúde e sabem danos físicos que 

causaram. Por isso, essa dinâmica também foi uma maneira de desanuviar os educandos, pois a 

pandemia elevou os índices de porcentagem de alunos com ansiedade e estresse.  Os futuros 

profissionais da saúde não estavam mais aclimatados com atividades em grupo após a pandemia 

e suas restrições, e com a atividade foi possível comprovar isso. Foi possível obter um ótimo 

resultado com o trabalho desenvolvido, uma grande satisfação dos estudantes de enfermagem, 

e um bom público alcançado na rede social, e assim podendo receber mais conhecimentos sobre 

modos de se readequar. Essas dinâmicas são ótimas em empresas e salas de aulas, pois ajudam 

com a melhorar o convívio laboral dos funcionários que é extremamente importante em uma 

empresa privada ou pública. Diante disso, podemos ver que dinâmicas como essa melhoram o 

desenvolvimento do pensamento crítico, como também é possível obter opiniões, ideias e 

críticas que diferem do ponto de vista individual de educadores, educandos, funcionários, etc. 

PALAVRAS-CHAVES: Pandemia; Saúde; Educandos; Dinâmica; Laboral
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LEMA Consultoria Agropecuária 

A produção leiteira desempenha um papel importante, não só econômico, mas também, como 

social e nutricional, contribuindo para o crescimento e a manutenção de uma vida saudável. Por 

esse motivo, usar o melhoramento genético no gado leiteiro, amparado por uma consultoria 

especializada e tendo o devido assessoramento, pode resultar em animais mais saudáveis, com 

maior produção de leite de qualidade e com maior permanência de animais no rebanho, 

impactando diretamente nos resultados obtidos pelo produtor junto ao mercado. Por isso, o 

objetivo desde trabalho foi dar assessoria e Consultoria a pequenos produtores ao quais querem 

aumentar sua produtividade leiteira e sua lucratividade. A consultoria do projeto agropecuária 

foi realizada para trazer grandes especializações ao agropecuarista o qual não teve custos e 

disponibilizara assistência técnica que é o conjunto de atividades que permitem a capacitação e 

a prestação de serviço aos produtores rurais e é fundamental para a melhoria de produção. Em 

muitas situações a tecnologia não chega ao homem do campo e através do assessoramento é 

possível transferir esse conhecimento e os produtores conseguiram a sua genética de gado com 

maior facilidade por meio de cursos breves que foram ofertados aos produtores. Portanto, 

melhorar geneticamente o bovino de leite significa, em outras palavras, fazer uma seleção 

criteriosa, para que a próxima geração seja melhor que a atual.  Independentemente do método, 

é fundamental ter clareza sobre quais são os animais com características genéticas superiores, 

capazes de aumentar a eficiência de todo o rebanho. Dessa forma, para não ter que arcar com 

um custo de produção muito elevado, para garantir um bom desempenho, muitos produtores 

optam por animais de produtividade menor, mas com boa capacidade de adaptação. A 

consultoria agropecuária foi realizada para trazer grandes especializações ao agropecuarista, 

utilizando de rankeamento bovino e inseminação artificial além de não gerar custos maiores ao 

produtor. 

PALAVRAS-CHAVES: Genética; Consultoria; Melhoramento; Rankeamento; Inseminação;
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Consultoria de Marketing em uma Agropecuária Familiar 

O presente projeto apresenta a importância de um gerenciamento no Marketing Digital de uma 

empresa, mostrando sua imensa influência e as vantagens que resultam de uma boa divulgação. 

Neste sentido, visando expandir o reconhecimento da empresa Agropecuária Bioterra por meio 

de promoções e divulgações em redes sociais e rádio local, para assim obter cada vez mais novos 

clientes e, consequentemente, gerando uma rotatividade de produtos impulsionada pelo 

aumento das vendas, foi implantada a consultoria na gestão para identificar as possíveis falhas. 

Após conversa com o proprietário, foi proposta, e aceita, a metodologia capaz de melhorar os 

lucros da empresa gerando uma base financeira para que haja possíveis novos investimentos e 

crescimento do comércio. A metodologia utilizada é uma pesquisa qualitativa, na qual as mídias 

sociais foram usadas como forma de intervenções para a solucionar a(s) problemática(s) 

exposta(s) pelo proprietário, sendo uma delas a plataforma Instagram, onde foram publicados 

os produtos de uma forma mais atrativa para chamar atenção dos seguidores, dando mais 

movimentação para a página que não havia nenhum engajamento. O proprietário também 

firmou parcerias buscando maior visibilidade; entre elas, um contrato para a divulgação de sua 

empresa pela rádio local, assim ganhando mais reconhecimento e novos seguidores que 

conheceram a Agropecuária Bioterra através da rádio, aumentando o número de visitantes na 

loja física e seguidores nas redes sociais. Todo o trabalho resultou no crescimento exponencial 

da empresa, que anteriormente era desconhecida no município. A expansão do engajamento, 

visibilidade e reconhecimento alavancaram o avanço das vendas e dos novos clientes, que 

consequentemente ocasionando o aumento no lucro da empresa. Com isso, conclui-se que é de 

suma necessidade o seguimento das estratégias aplicadas durante o projeto, as quais, mesmo 

com obstáculos e limitações que foram dificultando ao longo do experimento, obteve sucesso, 

tendo todos os objetivos alcançados e concluídos com excelência. 

PALAVRAS-CHAVES: Marketing; Divulgação; Clientes; Vendas; Lucro.
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Assessoramento da Suplementação Bovina buscando Otimizar a  

Gestão de Ganho de Peso Animal 

O foco do projeto foi reduzir o tempo de duração da fase de recria do gado, visando a antecipação 

da fase de engorda e a oferta de garrotes de melhor valor agregado, para permitir girar mais 

rápido o capital investido na atividade, o que pode resultar em maior lucro para o pecuarista. 

Demonstrar eficiência da suplementação no rebanho, levar até o produtor a informação de um 

manejo mais rentável, vantagem por meio de produtos apropriados, maior rentabilidade em 

menor período, melhores condições produtivas para o abate são alguns dos benefícios deste 

projeto. Assim o pecuarista resolveu entrar em contato com a empresa Agromax, para realizar 

uma consultoria seguida de assessoramento correto em seu manejo, e poder fazer uma 

suplementação correta. Com a falta de consultoria feita corretamente, o pecuarista está 

enfrentando muitos problemas com a suplementação e a engorda de seu rebanho com grande 

frequência e não consegue solucioná-los, prejudicando seu retorno lucrativo. Para obter os 

resultados e respostas acerca da problematização apresentada neste trabalho, será feita uma 

comparação entre dois métodos de confinamentos, sendo eles: O Comum apenas com a 

pastagem, frente ao método de aplicação do Sal Mineral Energético 20% Dorum junto ao 

suplemento Anabolic, seguindo todas as indicações do fabricante. No início os animais pesavam 

cerca de 182,50 kg cerca de 6,08 arrobas de peso, eram animais que sofriam um trauma pós 

apartação das vacas. Na propriedade que foi feita a correção de alimentação e proteína teve um 

ganho de peso de 34,75 de quilos por animal, e no pasto que foi continuado a má alimentação 

os animais ganharam 8,37 quilos, uma diferença de 26,38 quilos. Em dinheiro teve um ganho de 

475,00 reais a mais por animal um lucro excelente para o pecuarista levando em consideração 

que o custo a mais com o sal e o anabolizante foi de quase 10 reais por animais, os lucros foram 

animadores e surpreendentes. O método de suplementação alimentar bovino demonstrou 

excelente rentabilidade para o sistema de engorda de bovinos, além de reforçar a ideia de que 

etapas como planejamento, organização e controle tornam a atividade mais atrativa em menor 

espaço de tempo. 

PALAVRAS-CHAVES: Dieta Alimentar; Bovino; Multivitamínico; Semiconfinamento.
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Inclusão Digital e Social e Vulnerabilidade Tecnológica 

Nem todas as pessoas e negócios podem usufruir das facilidades proporcionadas pelas 

tecnologias, seja pela falta de equipamentos, conexão ou conhecimento digital. A inclusão digital 

é um importante meio de transformação social e redução das desigualdades como forma de 

inclusão social. Inclusão digital significa democratizar acesso às tecnologias, melhorar as 

condições de vida, inserir ao contexto social onde o computador é  essencial. I principal ovjetivo 

é oferecer de forma justa e clara o acesso à tecnologia de ponta através da inclusão digital, 

gratuita e de qualidade. Promovendo a inclusão social de populações excluídas digitalmente, 

utilizando as tecnologias como instrumento de construção e exercício da cidadania e contemplar 

a diversidade do público desfavorecido. Mediante essas desigualdades sociais precisamos de 

estratégias para a inclusão digital, acompanhadas de medidas que reduzam a exclusão social e 

melhore o nível educacional no país, em um caminho que combata problemas sociais por 

promover a integração social viabilizando o acesso às oportunidades oferecidas pela sociedade 

para os excluídos permitindo o exercício da cidadania. Pesquisamos casos de caráter exploratório 

descritivo, com propósito de avaliação formativa para uma análise melhor procurando 

compreender a efetividade e a eficácia do objetivo do estudo. Com caráter exploratório-

descritivo com a intenção de proporcionar uma visão geral do tema, com enfoque qualitativo. 

Utilizamos dados de pesquisas especializadas em acesso à internet, seus provedores e partes 

mecânicas de distribuição. Percebemos que não adianta apenas investir em tecnologia digital e 

dizer que houve inclusão, mesmo que esse investimento seja uma ação social bastante válida. 

Existem políticas, leis e direitos, mas nem sempre tem o resultado esperado, falta a articulação 

entre os conceitos que são vistos em atuações isoladas e as diretrizes governamentais que não 

abordam a inclusão digital. Vimos a importância de ter uma população usando plenamente 

tecnologias. Precisamos de um projeto que cubra todo o país, afinal a demanda para uso de 

internet é global. Portanto, vale a pena conhecer o que dá certo. Considerando que a inclusão é 

uma questão global, podemos melhorar olhando pra iniciativas aqui no Brasil e no mundo.  

PALAVRAS-CHAVES: Informação; Inclusão Digital e Social; Tecnologia.
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Agrogreen Suplementação Vegetal 

O presente projeto mostra uma produção vegetal inovadora, seu objetivo é mostrar que os 

microverdes tem a capacidade de ter de quatro até quarenta vezes mais nutrientes do que 

hortaliças convencionas, podendo ser uma boa alternativa para o produtor e consumidor pois 

para o produtor acaba tornando a propriedade rentável, e sustentável, pois sua produção pode 

ser feita o ano inteiro, pelo fato da produção ser orgânica sem utilização de defensivo agrícolas, 

sendo assim  o consumidor acaba levando um produto com maior qualidade e menor risco de 

contaminação. Os métodos de avaliação será realizada através da análise quantitativa feita em 

laboratório, identificando o valor nutricional dos microverdes, assim será possível informa de 

forma precisa a alta concentração de nutriente que os microverdes terá para o consumidor, 

poucas pessoas conhecem esse novo método de se consumir hortaliças e por isso, esse projeto 

irá divulgar para a população local um novo método de produzir e comercializar hortaliças, com 

pouco tempo de produção e um alto valor nutricional a produção dos microverdes acaba sendo 

viável sua produção para comercialização, assim será possível concluir que sua produção é uma 

ótima alternativa para a sobrevivência do pequeno produtor rural, trazendo renda considerável 

para mantê-lo na sua propriedade e levando um produto de alta qualidade para mesa do 

consumidor.   

PALAVRAS-CHAVES: Alimentação Saudável; Orgânico; Sustentabilidade,; Agricultura Familiar, 

Consumidor.
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Agro Leite Consultoria Técnica 

A produção de leite no Brasil atualmente é um dos setores agropecuários que mais gera renda e 

tem um alto crescimento ano após ano, melhorando a vida de produtores rurais de pequenas e 

médias propriedades que tem o leite como sua principal atividade e forma de sustento. Neste 

sentido, foi realizado uma consultoria técnica em uma propriedade rural, no município de são 

João do Ivaí – PR, buscando solucionar problemas identificados durante a produção de leite, 

como o aumento significativo do número de células somáticas (CCS) no leite, possivelmente 

devido à falta de assistência técnica. A empresa AgroLeite realizou um trabalho de treinamento 

dos funcionários através de técnicas de manejo adequado, com o objetivo de resolver o 

problema de CCS elevados no leite e, consequentemente, proporcionando uma melhoria na 

qualidade do leite e um maior faturamento para o proprietário. O intuito foi fornecer uma 

consultoria de práticas de manejo tanto na ordenha quanto no sistema de controle leiteiro, com 

o objetivo de conseguir que o produtor tenha uma ampla qualidade em seu leite, 

consequentemente, aumentando sua lucratividade. Baseado nos problemas de manejo e 

estratégias de retirada do leite na propriedade rural, a consultoria tem a finalidade de melhorar 

as condições fitossanitárias do local, desde a higienização dos elementos a serem utilizados no 

processo de extração do leite, até a entrega do produto a indústria capacitada a manejá-lo. A 

AgroLeite busca desenvolver um investimento mínimo para melhorar a rentabilidade do 

produtor e o aumento da qualidade do produto entregue as cooperativas, com isso 

demonstrando a seriedade e comprometimento do agricultor em entregar um leite segundo as 

exigências técnicas descritas pelas empresas e setores de laticínios que atualmente estão cada 

vez mais e mais exigentes.  

PALAVRAS-CHAVES: Gado leiteiro; Células Somáticas (CS); Qualidade do Leite; Faturamento.
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Gamificação nas Empresas. 

A gamificação é uma ferramenta de motivação e desenvolvimento para as empresas cada vez 

mais utilizada, traz ótimos resultados e pode ser um elemento importante, contribuindo de 

forma estratégica com o desenvolvimento da instituição. O Método é aplicado durante a rotina 

laboral dos funcionários, trazendo experiência cotidiana para os colaboradores através dos 

jogos, desenvolvendo o trabalho em equipe. Com o objetivo de melhorar a qualidade de vida 

dos funcionários no ambiente corporativo, contribuindo para o desenvolvimento pessoal e 

profissional, este trabalho foi desenvolvido e aplicado na Faculdade de Tecnologia do Vale do Ivaí 

–FATEC, Ivaiporã, PR. O método de ensino através da gamificação, fornece diversos benefícios, 

pois pode em poucos minutos divertir, ensinar, promover a integração e engajar as pessoas e 

motivá-las, para um bom rendimento, seja na escola ou no trabalho. Durante o trabalho foi 

utilizado o “Escape de Games”; ferramenta muito utilizada por empresas que desejam promover 

integração e motivar equipes dentro de seus setores,  e é possível que os participantes trabalhem 

o modo de convivência, tornando o ambiente mais acolhedor e fazendo com que se tenha uma 

boa relação. Mediante isto, os colaboradores se tornam protagonistas e os grupos de trabalho 

poderão se unir e se sentir mais engajados, trabalhar com mais foco e orgulho, pois a troca de 

experiências e saberes acaba se tornando uma ótima oportunidade para os profissionais. 

Sabemos que uma pessoa desmotivada não traz rendimento, e com o auxílio deste recurso está 

mais fácil e prático resolver as defasagens da organização, podendo ser aplicado nos diversos 

setores, desde a educação até o setor empresarial. A aplicação de charadas, consideras difíceis, 

e dinâmica, através da qual, pôde se fazer com que trabalhassem o raciocínio lógico, o trabalho 

em equipe e a confiança, demonstrou a eficiência do método utilizado. Assim, é possível dizer 

que os objetivos apresentados foram alcançados, demonstrando a eficiência do método. 

Portando, a gamificação revelou-se como um fator contribuinte para compreensão e 

desenvolvimento de uma equipe de trabalho; consagrando a importância desse mecanismo de 

ação para as organizações, sendo pautado que essa ferramenta ajuda a manter e expandir os 

negócios, refletindo-se como uma forma de crescimento e desenvolvimento para uma empresa, 

visto como algo importante que pode ser usado no dia a dia, relacionando a teoria com a prática  

PALAVRAS-CHAVES: Engajamento; Desenvolvimento; Motivação; Jogos e Organização.
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Curva ABC, do Controle ao Resultado do Estoque. 

Através do estudo sobre métodos de Curvas ABC pode-se colaborar com a obtenção de 

resultados positivos e a otimização do tempo em relação ao estoque, bem como implantar uma 

rotatividade maior aos produtos. A empresa referência para este projeto, é do ramo alimentício 

e está localizada na região centro norte do Estado do Paraná, com 12.324 (doze mil trezentos e 

vinte e quatro) habitantes, a qual tem como sua principal fonte de renda para as famílias a 

agricultura. O diagnóstico visou analisar o estoque e implantar o método de Curvas ABC, onde 

consiste em otimizar o estoque e diminuir possíveis percas por conta de validade e quantidades 

de estoque alto. Assim, os dirigentes da empresa sempre irão trabalhar com um estoque 

atualizado dentro do prazo de validade e habilitado para comercialização. Com a implantação do 

método foi possível conhecer qual o tempo de permanência do produto no estoque sem gerar 

lucro para a empresa, identificar quais os mais aceitos pelo seu público-alvo e tomar decisões 

para haver um giro de estoque com mais rapidez, assim como lançar ofertas e demais ações 

necessárias para o investimento não permanecer estagnado. Para o controle e aplicabilidade das 

planilhas em tempo real, orientou-se o empresário a contratar um colaborador e manter o foco 

no método com o objetivo de obter relatórios do fluxo de entrada e saída do estoque. Portanto, 

o método de curva ABC é válido para toda e qualquer empresa, em específico ao do ramo 

alimentício, e foi essencial para o estoque e a logística da organização aplicada no projeto. Na 

função estoque teve a importância de administrar, quais produtos mais geravam lucros e houve 

a visibilidade necessária para a venda. E, a favor da logística teve maior visibilidade das 

movimentações que ocorreram na empresa, obteve melhores resultados sobre vendas e 

compras, tornando assim os processos mais eficazes, e maximizando a margem de lucro. A 

contribuição acadêmica conquistada com a execução e implantação deste projeto trouxe aos 

estudantes a importância de um método de organização e de ferramenta de gestão empresarial, 

e consequentemente diversas oportunidades de aprendizado prático o qual foi direcionado a 

conduzir melhorias e suporte a comunidade externa, dentre elas a criação de um folder 

informativo o qual foi entregue aos colaboradores da empresa em questão e também em ação 

na praça pública de Ivaiporã, levando o conhecimento teórico para a prática profissional. 

PALAVRAS-CHAVES: Curva ABC; Estoque; Estratégias; Gestão; Controle.
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Implantação de Soluções Financeiras e Estratégias de Posicionamento com Colaboradores. 

O método de colaboração com a empresa diante as dificuldades encontradas através da pesquisa 

realizada com a proprietária, estão relacionados com situações da organização contábil e de mau 

posicionamento de liderança diante de seus colaboradores. Esta empresa pertence ao ramo de 

Armarinhos/Artesanato. Um dos grandes feitos dessa empresa é poder ofertar cursos gratuitos 

na compra de materiais, o que gera benefícios a sociedade por motivo de que àqueles que se 

apossarem tanto da matéria quanto do curso poderá criar um hobby ou até mesmo se 

especializar, e assim gerar um microempreendimento. Mediante a pesquisa realizada o 

problema elencado na área contábil percorre ao descumprimento do Postulado da Entidade, que 

estabelece o Patrimônio sendo o objeto da Contabilidade, e afirma a necessidade de 

diferenciação do patrimônio próprio com o patrimônio da empresa. Esta ação de confundir os 

patrimônios anteriormente mencionados é considerado um erro grave na aplicação contábil nas 

entidades. A solução proposta a empresa, é implantar estratégias de gestão com hábitos de não 

se apossar do patrimônio financeiro da entidade para pagar contas pessoais, de uma maneira 

que ela obtenha processos melhores de práticas contábeis e organizacionais. Assim, as contas 

bancárias da empresa somente devem ser utilizadas para pagamentos de contas da empresa. 

Para evitar esse tipo de ocorrência é preciso tomar medidas como: A razão social e CNPJ devem 

ser usados apenas para aquisições da empresa; As despesas da proprietária devem ser pagas 

com seu próprio pró-labore; A tomada de decisões deve levar em conta a continuidade da 

empresa. Outra situação encontrada é a dificuldade do líder diante seus liderados no processo 

de desenvolvimento e, prosperidade da organização. Onde não existem processos de gestão, a 

comunicação verbal e não verbal realizada pela líder não é aceita pelos liderados, sendo vista 

como impositiva. Para manter um bom relacionamento é preciso: existir uma comunicação 

saudável entre ambas as partes; reconhecer e valorizar os colaboradores mediante 

Endomarketing. Reduzindo os conflitos internos e otimizando os resultados da empresa, logo 

será possível obter uma gestão de liderança harmoniosa e correspondente ao objetivo geral da 

empresa. As ações desenvolvidas tiveram o intuito de gerar maior lucratividade, para crescer e 

se auto reeducar financeiramente respeitando o Postulado da Entidade. E, quanto ao 

relacionamento com colaboradores, melhorar o clima organizacional. 

PALAVRAS-CHAVES: Processos; Pessoas; Princípio Contábil; Gestão.
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Perfil Empreendedor, do Controle aos Resultados 

Prévia de consultoria do Projeto Integrador do Curso de Ciências Contábeis, realizado junto à 

empresa de entretenimento, situado na região central do Paraná. Do sonho de criança ao 

sustendo do adulto, a trajetória do empreendedor artístico é árdua e nem sempre de sucesso. 

Organização financeira de modo precário impossibilita detectar o êxito ou fracasso. A falta de 

administração e gestão de custos dificulta reconhecer os pontos positivos do negócio. O meio 

artístico é um segmento muito concorrido e requer sempre desenvolvimento e inovações para 

ser competitivo. Objetivou-se mapear de modo claro e objetivo a lucratividade dos 

empreendimentos, verificar custos reais, controle contábil prático e simplificado de receitas e 

despesas. Para possibilitar a consultoria, foram utilizadas informações fornecidas pelo 

empresário em conversa com questões pré-definidas, organizadas e pautadas, para posterior 

discussão dos pontos mais relevante, culminando em buscas bibliográficas de como impulsionar 

a carreira artística e qualidade na prestação de serviços. Análise das informações coletadas e 

realçar os tópicos mais importantes, resultaram na confecção de folder sobre como melhorar a 

qualidade do serviço, voltado para o meio artístico, mas que podem ser utilizados em outros 

segmentos.  Reconhecer que as finanças estão positivas não é um parâmetro sustentável nos 

negócios. Fazer uso de ferramentas técnicas administrativas, de gestão financeira e comercial é 

primordial para alavancar, sustentar e expandir negócios. Organizar as questões contábeis do 

empreendimento, reconhecer suas forças e oportunidades, neutralizar fraquezas e ameaças, 

criar material físico que auxilie no entendimento das opções viáveis e aplicáveis para consolidar 

a marca, produto ou serviço prestado. Todo processo resultou na organização dos documentos 

contábeis e sua classificação por segmento, bem como a criação de mecanismos de controle 

visando a melhor administração e gestão das empresas. A confecção de Dashboard permitiu o 

monitoramento simultâneo de um grande número de informações dos empreendimentos, 

proporcionando a visão macro que tornou as informações mais claras e de fácil entendimento. 

O levantamento dos custos mostrou a melhor aplicabilidade dos recursos e esclareceram pontos 

a serem melhorados para o fortalecimento e crescimento dos empreendimentos.   

PALAVRAS-CHAVES: Controle; Gestão; Resultado.
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Desenvolvimento de Sistema de Informação de Estoque 

O Projeto integrador dos alunos do curso de Ciências Contábeis foi realizado em uma empresa 

do ramo alimentício, situada na região centro-norte do Paraná, em uma cidade com 

aproximadamente quatro mil habitantes. Como o Projeto Integrador visa a aquisição de 

conhecimento sobre assessoria contábil dos discentes e o desenvolvimento das empresas da 

região onde residem, eles precisaram encontrar algum problema que a empresa possui e 

apresentar possíveis soluções. Ao conversar com os administradores entendeu-se que não 

possuíam um sistema automatizado de controle de estoque. Como o controle de estoque 

abrange diversas áreas, como matéria-prima, produtos em processo e acabados, entendeu-se 

que era necessário focar em apenas uma. Foi escolhido a área de matéria-prima, 

especificamente a área de embalagens. A empresa realizava o controle do estoque através de 

um inventário manual, funcional, porém não muito eficiente. Para ter um controle que fosse 

realmente eficiente foi necessário saber fazer a gestão do estoque, atualmente a melhor maneira 

é utilizando um Sistema de Informação, automatizando todos os processos do estoque de 

embalagens da empresa. Diante da demanda encontrada pelo grupo, ao realizar uma visita para 

entender os requisitos do sistema de informação da empresa em questão, houve a necessidade 

do desenvolvimento de um software próprio, o qual foi criado pelos autores deste, visando não 

gerar custos para a empresa. Ao aplicar o sistema, conclui-se que neste a partir da implantação 

conquistou-se mais velocidade na gestão do estoque, pois com o software o gestor passou a ter 

o inventário em suas mãos a todo momento. A cada venda é descontado do estoque o que foi 

utilizado, se tem um aviso quando é necessário adquirir mais mercadorias, além de saber o real 

custo de movimentação da mercadoria, por ter as informações sobre o gasto de embalagem para 

vender apenas um produto, por exemplo. Com isso: houve a redução do tempo gasto pelo 

colaborador, por não mais realizar manualmente; garantiu que o gestor possua as informações 

dos custos e quantidade das otimizar custos de produção; e os acadêmicos obtiveram 

conhecimento prático sobre gerenciamento de estoque e sobre sistemas de informações 

empresariais. 
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Que tal uma gestão eficaz com a aplicação de ferramentas contábeis? 

Este estudo tem como objetivo auxiliar uma empresa do ramo de calçados situada na região 

norte do Paraná possui dificuldade em respeitar o princípio da entidade. Apesar de ser 

consolidada a mais de duas décadas empreendendo apresenta dificuldades básicas de gestão, e 

para tal diagnóstico foram realizadas algumas visitas na empresa para entender mais sobre esse 

processo e realizar contribuições. Um dos pontos relevantes da aplicabilidade da pesquisa e 

prática do projeto foi a resistência da empresária em realizar mudanças no processo de gestão. 

Diante a situação/problema ao ferir o princípio contábil da Entidade, ofertou-se ferramentas que 

puderam auxiliar a organização, tais como, planilha de Excel para realizar lançamentos de 

receitas e despesas da empresa, e consequentemente obter controle do destino dos recursos. 

Outra metodologia adotada e prática realizada foi o desenvolvimento de um folder informativo 

que foi distribuído no centro da cidade com o intuito de divulgar informações sobre calçados, 

potencializando os diferenciais da empresa em questão. Também se utilizou a entrevista diante 

um questionário semiestruturado como uma ferramenta, pois assim foi levantado dados e 

informações que puderam ser utilizadas para o percurso completo do projeto, e identificar os 

pontos fracos e posteriormente corrigi-los para contribuir diretamente com a empresa. Após o 

processo inicial supracitado tem-se como resultado a percepção da proprietária quanto a 

importância em separar corretamente a conta pessoal da conta empresarial, além visualizar 

melhor o custo de sua mercadoria, e facilitar a tomada de decisão em momentos cruciais, tais 

como: realizar compras, pagar fornecedor, e gerir suas contas pessoais. É importante uma 

consultoria contábil para o bom andamento da atividade organizacional. Ela veio conquistando 

aos poucos espaços no mercado varejista da cidade e tem hoje sua marca consolidada, mas esta 

conquista não faz com que sua gestão esteja isenta de falhas operacionais e que poderão levar 

a grandes consequências.  Portanto, após a aplicação prática deste projeto de consultoria a 

empresa em questão continuará sendo destaque no mercado, porém de uma forma muito mais 

organizada e dinâmica no quesito financeiro, sendo cada vez mais competitiva e lucrativa.  
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Autoestima e os Impactos do Pós-Pandemia na Adolescência 

A autoestima é um conjunto de sentimentos e pensamentos do indivíduo sobre seu próprio 

valor, competência e adequação, que se reflete em uma atitude positiva ou negativa em relação 

a si mesmo. O pós-pandemia está atingindo a saúde emocional dos adolescentes, tanto por 

sentimentos que foram reprimidos anteriormente, como também por novos sentimentos, os 

quais mesmo não sendo compreendidos em sua totalidade resultam em sofrimento, podendo, 

assim, refletir na autoestima e prejudicar o seu estado de bem-estar. O Projeto Integrador II foi 

desenvolvido com as adolescentes da turma do 1º ano de Formação de Docentes de um colégio 

público de Ivaiporã. Teve como objetivo identificar os reflexos da pandemia na autoestima das 

alunas, bem como promover conhecimentos a respeito do tema e proporcionar-lhes a 

possibilidade de adquirirem  autoconhecimento, por meio da psicoeducação, superando 

algumas de suas inseguranças. Trata-se de uma pesquisa qualitativa, com caráter exploratório,  

iniciada a partir de pesquisas bibliográficas (livros, publicações em periódicos, artigos 

científicos). Participaram dos estudos 31 meninas com idade entre 14 e 16 anos. O levantamento 

dos dados coletados foi realizado por meio da aplicação de três questionários para pesquisa 

direcionados à pedagoga, coordenadora, docentes e discentes. Os resultados indicaram que o 

pós-pandemia afetou a autoestima das adolescentes, sendo que 90% relataram apresentar 

sintomas de baixa autoestima, ou seja, falta de confiança em si mesma, falta de habilidade para 

lidar com as críticas e tendência em focar no negativo. Em seguida, foram realizados três 

encontros presenciais em sala de aula, para as intervenções: jogo das emoções, roda de conversa 

e dinâmica em grupo, práticas de automaquiagem e autocuidados, encerrando as intervenções 

com brindes e coffee break. Houve momentos de aprendizagens, trocas, acolhimento, alegrias e 

reflexões. Conclui-se que o projeto alcançou os objetivos, conforme dados apresentados na 

pesquisa de satisfação, com 89,3% das adolescentes afirmando terem ficado satisfeitas com a 

intervenção. Segundo relatos, a intervenção possibilitou melhorias de aspectos positivos na 

autoestima,  ressaltando a autoaceitação e o amor próprio, dentro da sua própria realidade. Em 

virtude dos aspectos abordados, a autoestima é um tema que deve ser trabalhado 

principalmente na adolescência para que o indivíduo aprenda lidar com as situações emocionais 

e sociais auxiliando no seu bem estar. 
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Reflexo da Ansiedade na Adolescência 

A ansiedade no ambiente escolar tem sido um tema recorrente entre os adolescentes, sendo 

explanado por meio de dinâmicas em salas de aula. Considerando, o aumento do número de 

casos do transtorno de ansiedade no brasil, em que segundo a OMS (Organização Mundial da 

Saúde), 3 a cada 10 jovens apresentam algum sintoma de ansiedade, deste modo torna-se 

importante a disseminação de informações visando a psicoeducação sobre o assunto. O presente 

trabalho contou com o apoio voluntário de uma psicóloga, sendo aplicado em um grupo de 30 

estudantes de um colégio estadual do ensino fundamental, com idades entre 12 a 14 anos de 

uma mesma classe. A intervenção ocorreu em forma de roda de conversa, tendo como objetivo 

a psicoeducação sobre em que fase do desenvolvimento os estudantes se encontram, bem como 

quais são os pontos positivos e negativos do sentimento de ansiedade citando exemplos 

cotidianas dos mesmos. Ainda, explanou-se a diferença entre o sentimento de ansiedade e o 

transtorno de ansiedade.  Explicou-se aos estudantes como agir em situações em que se sintam 

ansiosos, bem como de que forma podem auxiliar alguém que está passando por um episódio 

ansioso. Por fim, com a ajuda da psicóloga foi realizada uma técnica de respiração para 

relaxamento com a participação dos alunos e também alguns professores presentes, os quais 

colaboraram com o desenvolvimento do procedimento. Ao final da intervenção foram 

distribuídos copos com a frase: “A ansiedade é boa ou ruim? ela é necessária”, para uma melhor 

fixação do assunto entre os estudantes.O esclarecimento dos pontos positivos do tema aos 

alunos foi algo novo, pois até então seus conhecimentos ficavam embasados em questões 

negativas da ansiedade. Concluiu-se que o presente estudo teve como objetivo levar 

autoconhecimento, técnicas de respiração para que acalme a si mesmo e também indivíduos 

que possam chegar ao extremo da crise, orientou-se também a procura de profissionais para um 

possível tratamento. Os resultado foram plausíveis pois os alunos demonstraram interesse nos 

assuntos abordados e colaboraram com o andamento do projeto tendo um breve conhecimento 

do assunto através de palestras ocorridas anteriormente no meio escolar. 
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Consultoria em Recursos Humanos 

O objetivo da consultoria em RH é auxiliar uma empresa que passa por problemas, como visão 

de futuro, alinhamento, má qualidade na entrega, clima organizacional ruim, comunicação falha, 

fofoca. Assim, o consultor propõe estratégias de desenvolvimento com ações efetivas, 

observados com atenção, direcionando a organização para resolução. A consultoria de RH 

contém muitas variáveis na área de atuação, porém, é possível aplicar de forma geral a 

consultoria. Portanto, a consultoria elenca as necessidades, junto à direção da empresa. 

Apresentado os seguintes planos; análise, diagnóstico, plano de ação, manutenção e controle, o 

consultor identifica falhas propõe soluções assertivas e aperfeiçoamento de trabalho. A 

contratação de consultorias é indicada para todas as empresas que precisam melhorar processos 

de gestão de pessoas e otimizar resultados dos negócios e diminuir custos. Os benefícios gerados 

são vantajosos, por exemplo, correção de problemas, retenção de talentos, melhoria no clima 

organizacional, estratégias inovadoras, novas tecnologias, treinamento e orientação sobre a CLT, 

redução de custos, para que assim os gestores tenham amplo controle da empresa sobre 

problemas atuais e irregularidades. 
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Intervenções e Medidas Preventivas ao Pé Diabético dos Pacientes da 22ª Regional de Saúde 

do Paraná no Município de Lidianópolis 

Diabetes Mellitus (DM) é considerado um dos maiores desafios da saúde pública, dados da 

Organização Mundial da Saúde (OMS) revelam que 13 milhões de brasileiros sofrem a doença, 

aproximadamente 6,2% da população. A falta do controle glicêmico acarreta diversas 

complicações a saúde do paciente, uma das principais é o pé diabético. As chances do paciente 

acometido por DM desenvolver úlcera nos pés gerem em torno de 25%, com taxa de mortalidade 

após quadro de ulceração de 43% a 55% que pode ser evitada com medidas de educação em 

saúde que estimulem o autocuidado, prevenção e a identificação precoce das lesões que podem 

levar a ulceração. Visando relatar os conflitos vivenciados pelos pacientes portadores de 

diabetes mellitus e as consequências que geram essa doença, levantando o perfil epidemiológico 

e suas principais complicações, dos pacientes atendidos no município de Lidianópolis - PR, 

pertencente à 22ª Regional de Saúde. Demonstrar estatisticamente, as causas da DM, 

identificando grupos e setores mais vulneráveis e orientar medidas preventivas para prevenção 

e complicações do pé diabético. Estudo epidemiológico transversal com pacientes diabéticos 

atendidos pela Unidade Básica de Saúde (UBS) do município. Utilizado formulário online como 

veículo para pesquisa, utilizado como critério para participação diagnóstico de DM, investigando 

os pertencentes ao grupo de caminhada da terceira idade e não pertencentes, residentes em 

Lidianópolis – PR, foram obtidas 20 respostas, sendo 70% masculino e 30% feminino, idade entre 

45 e 65 anos, ou mais. Desses 50% possuem outras doenças crônicas, como hipertensão; 65% 

faz uso de medicação, sendo Insulina, Metformina, Hidroclorotiazida e Losartana. Entre os 

fatores de risco estão cigarro (45%) e bebidas alcoólicas (40%), porém, dos entrevistados 65% 

nunca apresentaram a complicação de pé diabético. Todos receberam um informativo com 

orientação e intervenções aos cuidados para não desenvolver DM e consequentemente suas 

complicações, sendo assim estimulados ao autocuidado e uso de medicações. 
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